SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes .... 2,50 ptas. Provincias, trimestre 9,00

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes : que es el periódico de más grandes tiradas : :

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director Apartado de Correos 981

Casa de LA LIBERTAD { Redacción: MADERA, 8 Administración: SAN ROQUE, 7

Número suelto, 10 céntimos

### RECORDATORIO

# ¡Almería, también!

prende puertos, carreteras, caminos vecinales y obras hidráulicas. Estas obras se refieren a las provincias donde el problema del paro es más intenso. Son Sevilla, Córdoba y Jaén, en Andalucía; Murcia, Albacete y Alicante, en Levante, y las dos provincias extremeñas.»

(De una declaración oficial del ministro de Fomento.)

Al leer las manifestaciones que -el Sr. Albornoz hizo en su despacho ministerial, en el día de anteayer, a los representantes de la Prensa, sufrimos una honda de- siasta de la obra, los trabajos de cepción y una gran amargura.

No se puede hablar, créalo el señor ministro, del problema del paro en Andalucia y de su tratamiento y omitir el nombre de Almería. Si la omisión constituyese una preterición, ésta equivaldría dada, porque había la decisión fira una injusticia.

En toda la provincia de Almería, en toda ella sin excepción, hay un paro de carácter crónico. Allí el trabajo no se ofrece mas que de tarde en tarde, para faenas agricolas de cortisima duración. Y esto viene de años.

Antes, aquellos obreros, decidi dos y emprendedores, hacían frente a esta situación penosisima emigrando en busca de trabajo. Desde el Canadá a la Argentina, haya estudiado nuestras corrientes emigratorias, sobre todo las de carácter temporal, no sabe que los hombres de Pulpí o de Garrucha, los de Albox o de Turre, los de Oria o de Lubrín, los de Zurgena o de Vélez, se lanzaban por tierras de Francia o por las regiones del Brasil, por las plantaciones de Cuba o los espartales de Argelia a realizar los trabajos más duros, viviendo con economía, para lograr unos pequeños ahorros que les servian de defensa, a él y a los suyos, durante los días ingratos y duros de la invernada?

Hoy la emigración está cortada; no hay trabajo en las tierras que ayer lo ofrecían abundante la miseria más aterradora cunde por todo el país almeriense.

Pero ocurre más: que allí se derrumban los pueblos, se calcinan las casas, se queman los campos, y en los que debieran ser verdaderos vergeles, emporios de riqueza, sólo hay nubes polvorientas que asfixian.

Aquellos grandes centros de ri queza, aquellas villas espléndidas y poderosas, aquellos centros de actividad fecunda, de ferias y lenta de España. mercados de fama, que se llaman Cuevas, Vera, Huércal, Pulpí, Zur-

se pavonea, y la jactancia grita,

y la miseria deja escapar su sali-

dos los medios sociales, se da

la malicia ataca la fruta más sa-

na. La calumnia echa al aire su

semilla, segura de que ha de caer

en surcos propicios.

villa venenosa.

GLOSARIO DEL "QUIJOTE"

La familia literaria

Camarillas, cenáculos, mentide- | La envidia trabaja sin descan-

ros donde se cotiza el mérito de so. A su cargo corre el silenciar

unos y de otros, donde el epigra- la obra ajena, hacer el vacío al

ma clava sus buídos dardos, más compañero, socavar la estatua

o menos felices, donde la vanidad del triunfante, acusarle de plagio,

La murmuración, pasto de to- ra con tristeza el éxito ajeno.

abundantemente entre la familia fiebre. Por ella se adula a la cri-

literaria. La maledicencia muerde | tica y a todo el que puede dispen-

en la obra más acabada o en la sar alguna merced. Se mendiga,

reputación más legítima. Se abul- se busca el aplauso, aun a costa

tan los defectos del camarada o de la humillación. Hasta se le

se inventan. Cuando se le recono- compra con dinero. La más pe-

ce alguna virtud es siempre, jay!, queña muestra de mérito da oca-

a costa de regateos o la negación sión a un jolgorio en estos tiem-

de otros méritos. El gusanillo de pos de los homenajes, que son

La familia literaria anda mal en el aparato, una serie de mi-

avenida. Se echa de menos calor | nucias y circunstancias que le ha-

cordial, sinceridad, lealtad. No se cen aparecer como hombre supe-

cree en la alabanza desinteresada; rior. Maestro o mediocre, es altivo,

se toma a adulación el elogio, desdeñoso, se juzga relevado del

mientras la verdadera adulación saludo en la calle y de correspon-

se abre camino. Dentro de cada der a una atención. Idolo o semi-

capilla prospera el compadrazgo diós, supone que todos deben ren-

y suena el bombo, Fuera de ellos dirle adoración. Su amor propio

«A fin de salir al paso al gera, Arboleas, Almanzora, Albox, problema del paro y atender Cantoria, Tabernas, Vélez, están a la resolución del mismo, hoy debatiéndose en los horrores que preocupa al Gobierno, de una miseria que espanta. Allí me propongo formar un plan no hay paro, señor ministro: allí de obras públicas que com- hay un colapso tan grave, que puede ser la muerte de pueblos y

El recuerdo se halla en la casa que su excelencia regenta y lo tiene muy a mano. Allí está, muy avanzado, el proyecto de la derivación de los dos metros cúbicos de agua del Guardal y del Castril a la cuenca del Almanzora para regar las tierras más feraces de España.

Pregunte en el negociado correspondiente y se le dirá que se estaban ya haciendo, por un ingeniero competentisimo y entureplanteo del canal que había de dar agua a una zona regable de más de 14.000 hectáreas. También le informarán que antes de llegar vuecencia a ese ministerio toda esta labor era atendida y cui misima de llevarla a cabo inme diatamente.

Aunque ahora está de moda la coacción moral y hasta la material, porque hay quienes erigen en suprema razón la violencia, por la repugnancia invencible que sentimos a todo procedimiento de fuerza, aunque sólo lo sea en e orden espiritual, no queremos insinuar una amenaza ni bosquejar una conminación.

Pero la lealtad nos obliga a dedesde Argelia a Bélgica, todo lo cirle al Gobierno que no se pueandaban y recorrían. ¿Quién que de tener desatendido ni una hora más el problema de llevar a las tierras del Levante almeriense to da esa agua que se pierde en e océano sin que se intente siquiera su aprovechamiento. Los pueblos del Almanzora tienen derecho a vivir y vivirán.

> Por aquellos pagos se ha desparramado una nube de oradores que cultivan la demagogia, practicando con arte el papel de revolucionarios anarquizantes. Estas prédicas, en un medio de hambre y de desilusiones, pueden traer consecuencias insospechadas. Prevenirlas es el deber más elemen

tal del Gobierno. Porque en la nota del señor mi nistro de Fomento ni siquiera se alude a este gran problema de la crisis crónica y medular que su fre Almería, nosotros nos hemos creido ineludiblemente obligados

a formular este recordatorio. Todas nuestras energías, todos nuestros entusiasmos, todos nues tros medios están adscriptos, por un juramento inviolable que nos hemos hecho, a este magno empeno de salvar de la muerte cierta a una región que puede llegar a Diego de Miranda, el joven Loser la más próspera, rica y opu- renzo, alabando la modestia de

zaherirle en la sombra. La envi-

dia no entiende de jerarquías, y

por alto que se vea el sujeto, mi-

La conquista de la gloria es una

una especie de saldo de la gloria.

mediania; el literato busca en la

mueca, en el afán exhibicionista,

es sensible al más leve roce, que

La «pose» sirve de máscara a la

AUGUSTO BARCIA



Las colonias escolares barcelo nesas parten para el veraneo (Fot. Baguñá.)

se le figura honda herida. Su orgullo es hiperbólico, femenina su vanidad. No se contenta con la gloria o el renombre de los héroes de sus novelas o sus dramas;

quiere ser un héroe también. «Feria de vanidades», lucha enconada, que sale muchas veces a la superficie y alborota la plaza pública, y en otras no es advertida por el espectador, disimulándose entre las líneas solapadas de una crítica, en el blanco de una omisión deliberada o en la anécdota lanzada arteramente. Lucha ésta, no de méritos, noble y leal, sino forcejeo mezquino entre hombres que sobre la excelencia de su obra ponen sus pasioncillas y ruindades.

«Y bien, señor-argüirá el lector discreto-, en esta república de las letras, ¿todo es mordacidad, mala fe, envidia y soberbia?» A lo que el humilde firmante responderá en su abono: «No, por cierto; que hoy como ayer, y mañana como hoy, existieron, existen y existirán espíritus delicados, conscientes de su propia medida, limpios de ruindad, envidia y altivez.n

En el prologo que Cervantes pone a la segunda parte del libro inmortal, doliéndose de los agravios y diatribas con que ha sido recibida la parte primera por el autor del falso «Quijote», escribe: «Lo que no he podido dejar de sentir es que me note de viejo y de manco, como si hubiera sido en mi mano haber detenido tiempo, que no pasase por mí, o si mi manquedad hubiese nacido en alguna taberna.» Y añade más adelante: «He sentido también que me llame envidioso y que como a ignorante me describa qué cosa sea la envidia; que en realidad de verdad, de dos que hay, yo no conozco sino a la santa, a la noble y bien intencionada.» Y, por último, en la plática que Don Quijote sostiene con el hijo de don éste como poeta, exclama el famoso hidalgo: «No me parece mal esa humildad, porque no hay poeta que no sea arrogante y piense de sí que es el mayor poeta del Mundo.»

J. ORTIZ DE PINEDO

### Desde lejos

Maravilla de Castilla, siempre dorada, amarilla bajo los igneos reflejos!... ¡A lo lejos, Castilla, encendida, brilla tras la nube

de polvo de oro que sube desde el altar de la trilla!... ¡Oh estampa de maravilla!

Desde lejos, ass jcuan hermoso es el paisaje de nuestros campos bermejos!... ¡Qué coraje que al aproximarse a ellos ya no resulten tan bellos!

¡La distancia les da belleza y prestancia; mas, de cerca, a la luz viva del sol que a la tierra quema, vemos de cerca el problema del hombre que la cultiva!

Lo lejano. no nos deja ver lo humano, y es mentira la belleza que se admira

¡A los cálidos reflejos, los hombres mozos o viejos del terruño alzan contra el amo el puño;

desde lejos!...

los gañanes piden panes; un anhelo de mejorar llena el suelo de mil gentes

impacientes que miran, hoscas, al cielo y, hoscas, arrugan sus frentes!

Desde lejos no vemos esos cortejos de los parias que labran las tierras varias de esta Iberia,

siempre con hambre y miseria! ¡Desde lejos sólo vemos la delicia del campo, no su justicia!... ¡No vemos a esos rurales obreros llenos de males que sufren crueles extremos y pudieran ser los amos!... No los vemos, no los vemos

pero ja ver si los salvamos!

LUIS DE TAPIA

# franceses han publicado la noti- esas negociaciones.

cia relativa al suicidio del canci Her de la Embajada española. Se gún informes autorizados, el sui cida, D. Manuel González Pastor, pertenece a honorabilisima familia española y estaba emparenta-

do con un funcionario consular en Marruecos; pero no es canciller del Consulado, ni de la Embajada, ni de ninguna representación consular de España en el Extranjero. Se trata, pues, solamente, del suicidio en París de un ciudadano español.

#### El acuerdo franconorteamericano Provoca una reacción favorable en Wall Street

Nueva York, 8 .- La reacción favorable que se produjo ayer a primera hora en Wall Street con motivo del acuerdo franconorteamericano hizo subir las cotizaciones de la mayoría de los valores; pe ro al final de la sesión hubo importantes ventas, que originaron una nueva baja.

Las divisas extranjeras se har mantenido con firmeza,

#### Aviador muerto Londres, 8.—En el ministerio del Aire declaran que en el accidente de aviación de anoche resultó muerto el conocido aviador Curtuss, y resultó gravemente herido

su compañero Mann. HOOVER EL DESARM

Washington, 8.-En los círculos gubernamentales se considera probable que el presidente Hoover consagre ahora la actividad diplomática al problema del des-

Los diarios dedican extensos artículos al acuerdo recaído acerca-de la proposición Hoover, hadente, quien a su juicio ha obtenido un éxito personal con el feliz resultado de las negociaciones de París, aumentando así las probabilidades de triunfo en las próximas elecciones presidencia-

Los diarios dedican también Un suicidio en París frases de simpatía a Francia por París, 8. - Algunos periódicos la buena voluntad demostrada en

### CRONICA

# LASTRENZAS DE LA SUSANA

«kermesse» triunfa con la joyante | «marcao», aunque la mayoria prepolicromía de sus cadenetas tren- fieren el estilo moderno, de conzadas en chulones arabescos. El torcimientos epilépticos de hombaile verbenero es tan castizo co- bros y de piernas. En un rincon mo en los buenos tiempos de la hay un chulapo, peinado con «permanolería. Se busca la charanga sianas» y con sombrero hongo cumás estruendosa, y las chavalas lor café. Sus tufos ya son grises, más guapas del barrio atraen con y al ver su flacidez y su decadensus sonrisas desde la tómbola. El cia, nadie recordaría al Julián de ambigú está regentado por una «La verbena», que siente la amarguapa jamona que aun se peina gura de sobrevivirse. La gran con bandolina y hace revolar sus atracción de la fiesta es un conhermosos brazos entre las multi- curso, con premio a la hembra colores botellas del anaquel-joh que luzca la más hermosa mata evocación de los sainetes de hace de pelo. «¡Y esto ya está bien!», cuatro lustros y de las tiples de como diría el «honrado cajista» carnación espléndida: la Bru, la añorando las trenzas de la Su-Pino, la Campos, la Pretel!-. To- sana. das las ventanas del barrio están iluminadas; se ven los pintores- esos barrios que se despeñan socos interiores de los barrios ba- bre las rondas, desde el Rastro, jos, con la lámpara enfundada en el Progreso y Antón Martín, aum tarlatanas transparentes, o bien hay hembras que tienen el orgudentro de un farolillo de papel, llo de sus largos cabellos, y que

triunfalmente cubiertos con colchas de damasco, y las más posmantones de Manila. Buenos meman el fresco con el rezumante botijo al alcance de la mano. El corro de comadres fisgonea y murmura al hilo del arroyo. La chi quillería se apiña mirando al interior de la «kermesse» por entre las rendijas de la valla. Suenan los pregones ambulantes; aturden las bocinas de los «taxis», cargados de gente de juerga; el «carrousel» deslumbra con su cristalería y su metálico esplendor, y la música tontiloca de las pia nolas pone una nota de frivolidad moderna y cabaretera sobre el fondo sainetesco y los viejos telones del barrio castizo.

En la «kermesse» se rifa un au tomóvil viejo, repintado con el arte de un gitano que disfraza un borrico. Pero esto no les interesa a los bailarines, que se entregan a la danza-ardiente y ritmico simulacro sexual-con toda la gravedad solemne con que un chulo se marca un chotis. Porque en estos bailes de verbena aun

En las verbenas de barrio la hay castizos partidarios del baile

En el corazón de Madrid, en y en el techo, cadenetas trenza- no han aceptado el androginismo das, recuerdo del baile de otros de la melena a lo garzón. Ellas años. Las chulillas pintureras ta- son las que pueden prenderse del conean, marcando el ritmo de la moño las mantillas de Semana música, sobre los baldosines de Santa y de los días de «corrida su balcon, cuyos hierros están grande», y las que se clavan diademas de claveles en las crenchas agitanadas, en las noches tineras, con el jardín de rojos y de verbena. Las únicas que pueazules floripondios de los sedenos den lucir el mantón de Manila, que convierte a las hembras en nestrales en mangas de camisa to- cármenes joyantes. Trenzas de la Susana, la morena manola de carne de ambar dorado y olorosa como una acacia; la chula que sabe dar achares, y que cuando quiere es una gitana fanatizada de pasión y ardiente como una rosa ebria de sol! Susana, la de «La verbena de la Paloma», que aun vive en la entraña de Madrid, y que en las noches verbeneras se envuelve como una princesa en el manto regio de un puñolón bordado. La que no ha envejecido y conserva su garbo y sus andares y llena los nocturnos madrileños de un fuerte aroma de gracia y de juventud. La que se suelta el pelo, catarata de seda negra, sobre sus hombros de carne tostada, con una sonrisa de triunfo en los labios, orgullosa de su casticismo madrileño; la Venus manola, hija de la Malasaña, que ostenta su mata de pelo como un airón.

EMILIO CARRERE

### UN ALMUERZO

## ciendo un gran elogio del presi- En honor del nuevo embajador en París

pública española en París. ron asiento los Sres. Ortiz Echa- dor.» güe, Danvila, el embajador de la Argentina en París y el Sr. Malvy, presidente de la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputa- dable y simpático sus primeros pa-

A los postres, el Sr. Ortiz Echagüe pronunció un discurso, en el que dijo:

«Una antigua amistad me brinda el privilegio de reunir hoy en torno al primer embajador de la República española en Francia a unos cuantos amigos de Espana, que lo han probado en la literatura y en la Prensa con amor sin-

No he querido reunir a ustedes solamente para presentarles al diplomático ilustre y pedirles que adentrarme todo lo que pueda en faciliten su labor, sino que también he querido proporcionarles la ocasión de conocer al hombre de letras, al eminente historiador la copa de la libertad después de que ocupa un rango preponderan- haber acudido, a ejemplo de uste en el mundo intelectual hispanoamericano.

en París su colección de retratos encontrariamos mucho de la vueshistóricos, al mismo tiempo que tra. Diréis también, quizá, que emprende la tarea, ya más fácil, son especificamente idénticas desde conquistar las simpatías fran- de hace mucho tiempo. cesas a la causa de la República | El estudio de estas relaciones española. Para una personalidad francoespañolas, de la comunión riador.

París, 8.—El representante en Eu-1 cima de mudanzas políticas. Ahoropa de «La Nación» de Buenos ra que nuestra patria se orienta Aires, Sr. Ortiz Echagüe, ha dado hacia un ideal de democracia y en un restaurante del Bosque de de cultura inspirado en el de us-Bolonia un almuerzo en honor del tedes, os pedimos que prosigan los Sr. Danvila, embajador de la Re- esfuerzos de amplia adhesión a nuestra causa. Brindo, señores, En la mesa presidencial toma- por el éxito de nuestro embaja-

> El Sr. Danvila contestó dándole primeramente las gracias por haberle facilitado de este modo agrasos en la vida de París.

El Sr. Danvila habla después de los deberes sociales, políticos y económicos que supone su tarea en París; pero que cumplirá con celo y entusiasmo, siguiendo las tradiciones de la amistad francoespañola.

El Sr. Danvila añade:

«Por breves que sean los momentos de placer de un diplomático, hay horas en que, entregado a si mismo, escoge la tarea que le es más agradable y se entrega a ella. Este placer consistirá para mí en la vida espiritual de Francia. Consiste actualmente en asistir a este banquete, en el cual bebemos en tedes, una mañana de Abril al llamamiento de la República. En la El Sr. Danvila va a proseguir experiencia que nosotros vivimos,

como el Sr. Danvila, estas dos ac- de nuestro país en las ideas y tividades, lejos de combatirse, se en los principios franceses. han unen estrechamente, hasta el pun- retenido mi atención y han insto de que es difícil pensar en el pirado mis trabajos de Historia. diplomático sin admirar al histo- En el camino de un diplomáticoescritor ¡qué hermosa etapa es Sahemos que las simpatías de Francia! Llego ai fin a ella y ustedes por España están por en- vosotros me acogéis. Hoy es una

-Así que lo del abandono de Marruecos...

-No haga usted caso. Ya vendrá el tío Paco con la rebaja.

### Ministerio de Educación, Cultura y Deporte 2012

nada existe

pañero de la República argenti-

amor y libertad.» El embajador fué muy aplaudido al terminar su elocuente discurso. Al acto concurrieron, entre otros, el Sr. Martinenche, director del Instituto de Estudios Hispánicos de París; varios académicos, entre ellos los Sres. Mauclair, Paul Morand, Juan Cassou, hispanófilo destacado; representantes de los periódicos franceses «Excelsior», «Paris - Midi», «Le Journal», «Le Matin», «Le Figaro», «L'Illustration», «Le Journal des Debats», «New York Herald», Agencia Havas, United Press, Associated Press, el Sr. Aguinaga, secretario de la Embajada, y todos los corresponsales de los periódicos y Agencias españolas en Paris.

### El doctor Vallina, a un estanque

Una cosa es el reparto social y otra la religión

guiente telegrama:

Vallina. El público le aplaudió mentales de otras democracias. cuando trató del reparto de la tierra y de las reivindicaciones obreras; pero luego atacó al clero y a las Ordenes religiosas, diciendo que había que destruir un monumento a la Virgen emplazado en aquel pueblo. Entonces los concurrentes al acto se apoderaron del doctor Vallina y lo arrojaron a una alberca.

No respondemos de la exactitud de esta noticia y la damos a título de información.»

## La detención de Ricardo Alba

Una nota del Sindicato de Correos «Conviene a este Sindicato Nacional de Empleados Técnicos de Correos declarar, con referencia a noticia inserta en gran parte de la Prensa, que el ex secretario de este Sindicato, nuestro camarada Ricardo Alba, detenido, encarcelado, y desde ayer libertado, no lo ha sido, según se afirma, por injurias graves al capitán general (?), sino por negarse, en su calidad de hombre civil, a someterse a la jurisdicción militar, que, en el caso actual, le ha sujeto a prisión y después procesado.

Este Sindicato, solidarizándose los problemas.

invitación vuestra; mañana lo se- en absoluto con su camadada Al reiterar estas peticiones, la rá mía. Os ruego que creáis que Alba, decidido a esclarecer los Federación Nacional de Círculos C la Embajada de España estara origenes de esta querella, a los Mercantiles ha hecho suyos los s.empre abierta a los escritores que pueda auxiliar la información acuerdos de la última Asamblea franceses y que el embajador en- de un funcionario postal, gran vitivinícola, porque el sector recontrara su mejor recompensa en amigo del Sr. Queipo de Llano y presentado en este acto es de los expulsado de nuestro Sindicato, que más necesitan la política inlo está igualmente a prestar toda ternacional que viene siendo prosu ayuda al camarada Alba en pugnada. la que presentará contra el autor La contribución industrial y de code su prisión ilegal.»

### El proyecto de Constitución española y las Constituciones vas. En el presente caso está consmodernas vigentes en otros países

Habíamos aplazado la publicana, ese país que incluyo en nuestros votos (los vuestros y los míos) que son, los tres, tierras de modificaciones; pero como el Go- butaciones diferentes. Así se ha da-

forma de folletón, publicaremos al- justicia distributiva, sino para ir gunas Constituciones modernas, vi- facilitando otras normas fiscales genies en países avanzados politi- l más lógicas que las vigentes. ca y socialmente.

Es nuestro deseo que los lectores de LA LIBERTAD se interesen en asunto tan trascendental como es éste de dar a la democracia CONTRA NUEVE ga inconmovible nuestra Repu-

Por eso vamos a ofrecerle el proyecto español y las más interesantes Constituciones democráticas Anoche publicó «La Voz» el si- hoy en vigor en folletones, para riódico local, en el pueblo de Ala- a la vista los debates parlamentase celebraba un mitin, en el que comparar lo que la Camara vaya pronunció un discurso el doctor aprobando con los Códigos funda-

# FEDERACION

Los Tratados comerciales

La Federación Nacional de Círculos Mercantiles ha expuesto al ministro de Economía Nacional, reiterando gestiones anteriores, su criterio de que España sólo debe «comprar a quien nos compre», dentro de las máximas posibilidades de reciprocidad.

Pide para ello la reorganización de algunas secciones del ministerio de Economía Nacional, y aun cuando reconoce que esto equivale a tanto como un cambio radical de orientaciones y que por tal razón no puede constituir una fórmula inmediata, sí encarece la urgencia, que cada día es más evidente para el comercio, la industria y el consumo, de que se al Ateneo republicano radical so- rosamente exacta. adopten aquellas soluciones, por- cialista de la Guindalera y a cuanque al estar comprometido el in- tos vecinos de aquella barriada terés particular se multiplican simpaticen con el ideario del partanto sus efectos, que ya resultan tido a una asamblea extraordinaaleatorio que determinan todos che, en el domicilio social del par-

mercio

Respecto de esta tributación ha uno de los muchos defectos que rigen nuestras normas contributitituído el que motiva su reclamación por los efectos distintos que quieren aplicarse a los cafés, desvirtuando el concepto fiscal, que se, por si él introducia algunas natural», pretendiendo por ello tri- expuesto en estos momentos. bierno provisional renuncia a in- do la anomalía de que se falte a trega intacto a la deliberación del ta una equivalencia en absoluto Parlamento, mañana comenzare- análoga e indiscutible entre las mos a publicarlo en folletón, con palabras «torrefacto» y «tostado». el preambulo del presidente de la Por esto ha pedido que el café de Comisión que lo ha redactado, don atueste naturala tribute, como el Angel Ossorio, y los votos parti- «torrefacto», por el epigrafe 19, clase 3.ª, sección 1.ª de la tari-A continuación, y también en la I, no sólo para defender una

UN CONSEJO DE GUERRA

# GITANOS

Se pide la pena de muerte contra cuatro

Valencia, 8.-Mañana, en la carque pueda conservarlas fácilmente, cel de mujeres, comenzará la vista «Sevilla, 8.—Según cuenta un pe- seguir con el texto de la propuesta de la causa instruída contra nueve gitanos, hombres y mujeres, que jar, de la provincia de Huelva, rios, anotar las modificaciones y hace aproximadamente un año, en Albayda, dieron muerte a un sargento de la Guardia civil e hirieron de gravedad, dejándole inútil para el servicio, a un guardia del mismo instituto.

Presidirá el coronel del regi- En fin de cuentas, treinta y tres zalo Pérez.

El fiscal pide la pena de muerte para cuatro gitanos y solicita la absolución para las mujeres. De los gitanos, dos se hallan en

rebeldía y son de los que fueron libertados por las masas populares cuando la proclamación de la Re-

# MOVIMIENTO REPUBLICANO

Ateneo radical socialista de la Guindalera

Se convoca a todos los afiliados grullada facilisima; pero es rigu- U. Eléctrica Madrileña, 6 por 100, tido de Madrid, Pizarro, 14,

Pirotecnia de un recelo

elegidos aiputados. Los plisteos se ría, que ganan otro. asombran, sin pensar en la mucha abundancia que de galenos decir, sin cotización, excepto el Río ruegas, 2,8025; idem checas, 31,00;

Sobre este motivo epidermico hay otro: el instinto potitico del pueblo.

Los problemas sociales no son, señalado el ministro de Hacienda en esencia, sino problemas biológicos. Sensato que para resolverlos se llame a gentes duchas en biología.

Si se trata de legislar imponien-

de resultar incompatible.

Depende de lo que se entienda por ser diputado.

Viendo en el cargo un escabel, acaso. Limitándose a asesorar sin brujuleos cuando se trate de aspectos meramente biológicos, no hay rivalidad posible. Son cosas impuesto, series D, 80,00; C. B y A, distintas la profesión de político y 81,50. contribuir discretamente, lealmente, a encauzar.

La ocupación de poner remedio a claudicaciones viscerales, como los oficios todos, tiene sus ocios. Forzosos y fisiológicos.

Lo que ennoblece la vida es precisamente el buen empleo de los ocios. ¿No constituye un buen modo de utilizarlos preocuparse de los destinos del país?

Stempre ha de resultar más elogiable consumir unas horas en el estudio de temas sociales que di- Serie A, 163.00. lapidarlas jugando al tresillo, murmurando de los camaradas o viendo pasar la gente desde la molicie de un sillón de mimbres.

miento de Infantería número 7, médicos no suponen una resta ca-D. Ernesto Arin, y actuará de de- paz de inquietar, aqui donde los 1926, 98,00. fensor el capitán del regimiento médicos con inteligencia suficiende Infanteria número 13, D. Gon- te y clientela escasa se cuentan por miles.

DOCTOR CESAR JUARROS

## BOLSA FINANZAS

LA SESION DE BOLSA DE AYER El alza del descuento produce un efecto depresivo en la Bolsa, aunque no con tanta proporción como si éste se hubiera constituído bo- 88,50; Alcoholera, amortizable, yante y en pleno auge. Y es que 150,00; Explosivos, C., 602,00; F. C., cuando se ha perdido ya mucho, 602,00. queda poco que perder, pase lo que Obligaciones.-Telefónica, 5 1/2 pase. Esta verdad será una pero- por 100, 93,00; Sevillana, 95,00;

tienen mal que bien, como esos his- ra, 58,00; ídem segunda, 58,50; Estriones obligados a tener la cara peciales 6 por 100, 93,00; Valencia- Bank Bid. Price, 89 1/4; Inter. Tel. alegre, aunque la procesión vaya nas, 91,00; Alicante, primera, and Tel., 36 3/4; Pensilv. Rail. afectados en absoluto los intere- ria que tendrá lugar mañana vier- por dentro. Entre las Deudas del 256,00; Tranvías Este, 100,00; Azu- 50,00; Atchinson-Topeka, 169 3/4; ses nacionales en el desarrollo nes, a las diez y media de la no- Estado que bajan se encuentran el carera, sin estampillar, 76,00; es- Allied Chemical, 130,00; Radio Cor-Amortizable 1926 y el 1929, que ce- tampillado, 79,50; idem bonos, an- poration, 21 3/8; Standard Oil N. Y.,

10 céntimos. El Exterior, en sus se- 95,00. ries bajas, aumenta un entero. Se espera le sea concedida una conde- 41,00; idem suizos, 202,85; idem coración extraordinaria. También belgas, 146,05; liras, 54,75; libras,

de la Plata, que repite cambio, y florines, 4,2125. de las eléctricas, solamente varía la Chade, serie E, que desmerece 29 enteros. La Campsa baja dos puntos, y el Metropolitano se encoge otros cuatro duros. También la Española de Petróleos desmerece una peseta, y los Explosivos de cinco a ocho.

do normas nuevas a seres huma- El sector de moneda no llega a sólo puede referirse a los produc- nos, ¿cómo prescindir de técnicos conocer la flamante declaración ción del proyecto de Constitución tos y no a los procedimientos de cuya profesión tiene por base el estabilizadora, y a causa, sin duespañola que ha de ser sometido preparación. Se justifica la queja conocimiento psicológico y fisio- da, de eso mantiene una ligera ten- portador, 325,00, p. a discusión de la Cámara consti- porque determinados inspectores lógico del hombre? Discurrir sobre sión para francos y dólares, que tuyente próxima a reunirse hasta entienden que el café «torrefacto» lo que se ignora, al uso de los suben dos y medio por cabeza, re- 3 por 100 perpetua, 87,90; Marruetanto que el Gobierno lo examina- es distinto que el café de «tueste antiguos Parlamentos, sería muy pitiendo las libras su cotización de cos 5 por 100, 1918. 521,00: Tabacos 50,90. De Londres el primer cambio Filipinas, 3.250,00; Norte, primera recibido de la peseta fué el de 50,95, hipoteca, 660,00; Alicante, primepasando sucesivamente a 51,05-20- ra, 605,00; Tánger-Fez, 486,00; Ban-

#### COTIZACIONES DEL 8 DE JULIO DE 1931

4 por 100 Interior .- Series F, I y D, 61,75; C, B, A y G y H, 62,25. por 100 Exterior.—Serie 72,00; B, A y G y H, 75,50. 5 por 100 Amortizable 1900.—Con

5 por 100 Amortizable 1917.-Con impuesto, series F, E y A, 75,50. 5 por 100 Amortizable 1926.-Sin impuesto, serie A, 89,00.

5 por 100 Amortizable 1927.-Sin impuesto, series F, E, D, C, B y A, 89,00. Idem con impuesto, series F, E, D, C, B y A, 72,90. 3 por 100 Amortizable 1928.—Sin impuesto, series E, 61,00; C y B,

61,50; A, 63,50. 4 por 100 Amortizable 1928.—Sin impuesto, serie A, 73,00. 5 por 100 Amortizable 1929.—Sin

impuesto, series B, 89,00; A, 89,50. Bonos Tesoro 6 por 100, oro .--5 por 100 Deuda ferroviaria.

Serie A, 88,00. 4 1/2 por 100 Deuda ferroviaria. Año 1929, serie A, 80,00. Ayuntamientos, - Madrid, 1868,

Cédulas hipotecarias. — Banco Hipotecario, 5 por 100, 92,75; 6 por ge pour l'Etr., 99,00; ídem de Bru-100, 101,50; 5 1/2 por 100, 97,00; selas, 830,00; Sofina, ordinarias,

Río de la Plata, C., 150,00; Coope- Elect., 1.935,00; M. Z. A., 830,00; rativa Electra, B, 126,00; Chade, E, Norte de España, 1.150,00. 605,00; Mengemor, 210,00; Compañía Telefónica Nacional, preferentes, 101,75; ordinarias, 116,00; Compañía A. Petróleos, 108,00; C. Española de Petróleos, 30,00; Metro, lia, 1.595,00; Banca Com. Italiana,

102,50; idem 1930, 100,00; Transat-Los fondos del Estado se man- lántica, 1922, 91,00; Norte, prime- 27,00.

vamente, y el de 1927, que cede rente, 85,00; Peñarroya, 6 por 100, American Telegr. and. Teleph.

Moneda extranjera. - Francos, Treinta y tres medicos han sido la merecen los bonos oro Tesore- 50,90; dólares, 10,455; marcos oro, 2,4825; esc. portugueses, 0,4625; pe-Los Bancos siguen en claro, es sos argentinos, 3,34; coronas no-

#### OTRAS BOLSAS

Bolsa de Bilbao.-Altos Hornos, 109,00; Explosivos, 600,00; Resine- te, Aranda. ras, 30,00; Ferroc. Norte, 340,00; idem Alicante, 232,50, d.; Sota, 910,00, d.; Nervión, 620,00; Setolazar, portador, 105,00, p.; idem nominativas, 100,00; H. Ibérica, 670,00; H. Española, 168,00, p.; E. Viesgo, 600,00, p.; Minas Rif, nominativas, 280,00, p.: idem Bolsa de Paris.-Renta francesa

tervenir en el proyecto y lo en-trega intacto a la deliberación del la verdad etimológica, que presen-trega intacto a la deliberación del la verdad etimológica, que presen-trega intacto a la deliberación del la verdad etimológica, que presen-ta una equivalencia en absoluto diputado y visitar a enfermos ha Paris y Pays Bas, 2.410,00; idem de la U. Parisienne, 1.275,00; Crédit Lyonnais, 2.560,00; Crédit Com. de Francia, 1.125,00; Soc. Générale, 1.375,00; P. L. M., 1.510.00; Mid1, 1.225,00; Orleáns, 1.345,00; Nord, 2.145,00; Wagons-Lits, 221,00; Soc. Gén. d'Electricité, 2.915,00; Peñarroya, 385,00; Ríotinto, 2.830,00; Asturiana de Minas, 230,00; Unión y Fénix, 1.760,00; De Beers, ordina- Junta provincial del Censo de Lurias, 510,00; Royal Dutch, 25.500,00; go hizo el representante socialis-The Lautaro Nitrate Co, 262,00; ta Sr. Tizón, para hacer patentes Kuhlman, 501,00; Suez, nuevas, los amaños y contubernios reali-16.180,00; Caoutchoucs Financ., zados para que triunfase la can-110,00; Viscose Française, 8.150,00; didatura de altos funcionarios que Soie de Tubice, ordinarias, 332,00; logró la votación más nutrida. Portug. de Tabacos, 234,00; pese- Según nos advierten nuestros vitas, 244,50; libras, 124,175; dólares, sitantes, hoy, a las doce y media, 25,515; francos belgas, 356,75; idem serán recibidos por el presidente suizos, 494,00; liras, 133,75; flori- del Consejo de ministros y después nes, 1.026,50.

Orientación: muy firme.

Bolsa de Londres.-Chade, 11,50; Hidro Electric, 24,75; Snia Viscosa, 7,50; Empréstito guerra, 103,55; Consol. inglés 2 1/2 por 100, 60,75; Argentina Rescis, 84,00; Cédulas argentinas, 32,00; pesetas, 51,15; DE LA LBERTAD francos, 124,095; idem suizos, 25,0925; ídem belgas, 34,855; dólares, 4,8656; liras, 92,945; florines, 12,0825; coronas suecas, 18,145; Garantia del Estado.-H. Ebro, idem noruegas, 18,165; idem danepor 100, 89,50; Transatlántica, sas, 18,16 5/8; marcos, 20,50 5/8; pesos argentinos, 35,77.

Bolsa de Bruselas.-Banco Belidem Crédito Local, 6 por 100, 17.500,00; Asturiana de Minas 313,00; Barcelona Traction, 550,00; Acciones.-Banco Español del Brazilian, 898 3/4; Sevillana de Orientación: tranquila.

Bolsa de Milán.-Renta italians 3 1/2 por 100, 72,65; Consol. italiano 5 por 100, 81,60; Banco de Ita-150,00; Tranvías Granada, 96,00; 1.308,00; Banco di Roma, 104,00; C. Madrileña de Tranvías, C., Navg. Gen. Ital., 302,00; Montecatini, 161,00; F. I. A. T., 213,00; Adriática, 184,00; Soc. Ital. Pirelli,

> Bolsa de Zurich.-Pesetas, 49,00; libras, 25,09; dólares, 5,155; marcos, 122,30; francos, 20,21; liras,

Bolsa de Nueva York.-Nat. City den uno y dos cuartillos, respecti- tiguos, 96,00; ídem interés prefe- 99 5/8; Electric Bond Co, 44 7/8;

Orientación: firme.

EDITORIAL Y REVISTA

MUJERES ESPANOLAS (S. A.) Se convoca a junta general de los accionistas para el 24 de los corrientes, a las diecinueve, en el domicilio social, para dar cuenta del estado económico de la misma y adoptar la resolución que proceda.-El director geren-

# Las elecciones

Anoche nos visitó una Comisión de Lugo, compuesta por los Comités de distintos partidos políticos, y que los integran, por Alianza republicana, D. Rafael Vega Barrera, D. Camilo López Pardo, don Victorino y D. Luis Castro Les, D. Antonio Cardero, D. José Cabreros y D. Ricardo Gasset; por el Julio Ramos y D. Ramiro López Lema; por Derecha republicana, D. Ramón Gato Pérez y el Sr. Carro, y por los radicales socialistas, el Sr. Sánchez.

Los visitantes nos hablaron de las ilegalidades observadas en las elecciones últimas y nos repitieron las manifestaciones que ante la

celebrarán entrevistas con todo el Gobierno y con las directivas a que pertencen.

# LA SUBSCRIPCION

Era nuestro propósito, y así lo consignábamos recientemente, no elevar el precio de subscripción a nuestros antiguos abonados de Madrid, y si solo a los nuevos subscriptores, a pesar de que las dos pesetas mensuales por servirles el periódico a domicilio no era para nosotros una cantidad remuneradora. Pero un acuerdo de la Unión de Empresas, que ha fijado el precio de 2,50 pesetas mensuales para la subscripción en Madrid de aquellos diarios que aun no habian fijado esa cantidad, nos obliga a modificar aquel propósito.

Sepan, pues, los subscriptores de LA LIBERTAD que no se trata de una elevación de precio caprichosa. Se trata de un acuerdo de la Unión de Empresas, y nuestro diario, como los demás, por las razones justificadas de sus gastos triplicados. aumenta en cincuenta céntimos al mes la subscripción.

El precio del abono a LA LI-BERTAD y a los otros diarios pertenecientes a la Unión de Empresas es obligadamente, a partir de este mes, el de DOS PESETAS CINCUENTA CENTI-MOS.

FOLLETON DE LA LIBERTAD

# ERRANTE

POR

## EUGENIO SUE

tando únicamente a sus parientes a perpetuar enorme fortuna acumulada, nuestra Compañía en su linea, de generación en generación, el pueda apoderarse de estos bienes que se le han encargo a los que sobrevivan de hallarse re- ocultado tan traidoramente y posesionarse de unidos en París, dentro de ciento cincuenta ellos «per fas aut nefas», por cualquier meaños, en la calle de San Francisco, «el 13 de dio, hasta por la astucia o la violencia; no es-Febrero de 1832», y para que esta recomenda- tando nuestra Compañía obligada a obrar de ción no llegara a olvidarse, quedó a cargo de otro modo en contra de los usurpadores fuun hombre cuyo estado es desconocido, pero turos de nuestros bienes, robados con tanta no sus señas, el ordenar hacer unas medallas malicia por aquel relapso sacrilego, por cuande cobre en que están grabadas la fecha y el to es legítimo el defender, conservar y recudeseo, y entregar una a cada individuo de su perar cada uno de sus bienes por todos los mefamilia, medida sumamente necesaria que, dios que el Señor ha puesto a nuestro alcance. por otro motivo que también se ignora y que se supone se hallará explicado en el testamen- de Rennepont será condenada y réproba, como to, los herederos tienen la obligación de pre la línea maldita de ese relapso Caín, y buena sentarse dicho día antes de las doce de la ma- será el vigilarla constantemente. nana en «persona» y no por medio de repre- Para conseguir esto, conviene que cada año, sentantes, porque esta omisión los excluiría del desde hoy, se establezca una investigación reparto.

El hombre desconocido que ha partido a dis- esta familia.» tribuir estas medallas a los miembros de la familia Rennepont tiene de treinta a treinta y grigny: seis años, de aspecto grave y triste, de elevada estatura; sus cejas son negras, espesas y de la posición de esta familia desde 1682 hasta enteramente unidas; dice llamarse «José», y hay fundamento para creer que este viajero es | rencia? un activo y peligroso emisario de esos furiosos republicanos y reformados de las «Siete esa nota resume perfectamente los hechos. provincias unidas».

De lo que precede resulta que la cantidad so triunfo: confiada por ese relapso a una mano descomocida de una manera subrepticia se ha libra apoyado en la tradición y en la perpetuidad! los herederos de la familia Rennepont el indo de la confiscación que nos ha cedido nues. Mediante esa nota inserta en nuestros archi- menso valor de esta herencia? tro muy amado rey. Es. pues, un gran per vos hace siglo y medio, esa familia ha sido vi- Si-respondió el abate d'Aigrigny-; la perjuicio, un fraude monstruoso, del que esta gilada de generación en generación; nuestra sona que ha certificado este hecho a su conmalidad, a lo menos en lo futuro.

esta familia Rennepont de generación en ge- rece haber previsto todas las eventualidades neración, no perdiéndola de vista nunca, a fin No obstante, una sola cosa me preocupa. de que dentro de ciento cincuenta años, cuan- -; Cuál?-preguntó Rodin.

Hasta la completa restitución, esta familia

sobre la posición sucesiva de los miembros de

Interrumpióse Rodin y dijo al abate d'Ai--Siguen los informes dados, año por año, el día. ¿Es inútil que se la lea a vuestra reve-

-Del todo inútil-dijo el abate d'Aigrigny-; Luego añadió con una expresión de orgullo-

-¡Qué inmenso es el poder de la Asociación, mos obligados a resarcirnos, si no en la ac- Orden nunca la ha perdido de vista, siguién fesor es digna de crédito. Aun no hace mucho dola por todos los puntos del globo adonde ha vuelto a hacer esta declaración; pero a pe-Siendo nuestra Compañía, para mayor hon- el destierro la ha diseminado. Mañana, al fin. sar de todas las instancias de su director, se ra de Dios, imperecedera, fácil será por medio recobraremos esa deuda, que si entonces era ha negado a dar a conocer en qué manos per de nuestras relaciones en todos los puntos de de pora entidad, el transcurso de ciento cinra tierra, por las misiones y otros estableci cuenta años ha convertido en una fortuna comientos, el seguir desde ahora la filiación de losal. Si..., lo conseguiremos, porque me pa-

dido en vano obtener del guardián de la casa de toda su honradez? Cuanto más se acerca de la calle de San Francisco. ¿Se ha vuelto a el momento, más crece mi ansiedad. ¡Ah! intentar, según lo había mandado?

- Y el resultado?

-Esta vez, como las demás, ha sido imposible arrancarle nada; además, chochea, y su mujer casi se halla en el mismo estado.

-Cuando pienso-contestó el abate d'Aigrigny—que durante siglo y medio que esa casa de la calle de San Francisco ha estado tapiada, su guarda ha pasado de generación en generación en esa familia de los Samueles, no puedo creer que todos ellos hayan ignorado quiénes han sido los depositarios sucesivos de esos fondos que han llegado a ser in-

mensos por su acumulación. -Ya habéis visto-dijo Rodin-, por las notas al margen de este asunto que la Orden ha seguido siempre con cuidado desde 1682. En diferentes épocas se ha intentado obtener al gunos informes sobre este particular que no aclara la nota del padre Bourdon; pero esa raza de guardianes judíos ha permanecido siempre muda, de lo que debe deducirse que

nada sabe. -Es lo que siempre he mirado como imposible, porque el abuelo de esos Samueles asistió a la clausura de esa casa hace ciento cincuenta años. Según los apuntes, era el mayordomo o criado de monsieur de Rennepont, y parece natural que estuviese enterado de muchas cosas cuya tradición se habrá perpetuado en su familia.

vación...-dijo humildemente Rodin. -Hablad. -Hace pocos años que se ha sabido con seguridad por una confianza de confesonario titud. que los fondos existían y que habían ascendido a una cantidad enorme.

-Si me es dado hacer una pequeña obser-

-Indudablemente, esto es lo que ha hecho que el reverendo padre general fijase su atención en este asunto. -¿Se sabe que es probable que ignoren todos

manecían depositados los fondos, asegurando con todo que no podian estar en poder de per-

-Entonces me parece-contestó Rodin-, que hay seguridad de lo que más conviene saber. do llegue el momento de la partición de esta! -Pienso en los informes que se ha preten usurpador de esa enorme cantidad, a pesar cel, por deudas, a las ocho de la noche...»

sona más honrada.

añadió el abate d'Aigrigny después de un momento de silencio-. Es que se trata de intereses tan cuantiosos, que serían incalculables las consecuencias de un buen éxito. Al menos..., se habrá intentado todo lo posible.

A estas palabras, que el abate d'Aigrigny vigilarán toda la noche en el jardín del condirigía a Rodin, como si le hubiese pedido su vento.» opinión, el «socius» nada respondió. El abate le miró con sorpresa y le dijo:

-¿No sois de mi modo de pensar? ¿Podía haberse hecho más? ¿No se ha ido hasta el último límite de lo posible? Rodin se inclinó respetuosamente, mas per-

maneció mudo. -Si creéis que se ha omitido alguna medida-exclamó el abate d'Aigrigny con una especie de inquieta impaciencia-, decidlo: aun estamos a tiempo. Os lo repito: ¿creéis que se haya hecho todo lo que cabe en la posibilidad? Separados todos los descendientes, presentándose mañana Gabriel solo en la calle de San Francisco, ¿no será el único representante de esta familia, y, por lo tanto, el poseedor de esa inmensa fortuna? Luego, en vista de su renuncia y de nuestros estatutos, no será él, sino nuestra Orden la que poseerá. ¿Po-

día obrarse de otro modo? Hablad franca--No me es dado poder formar juicio sobre este particular-contestó humildemente Rodin-; el buen a mal éxito responderán a

vuestra reverencia. Alzóse de hombros el abate d'Aigrigny, echándose en cara el haber pedido consejo a esta máquina de escribir que le servia de secretario, y que, según él, no reunía más que tres cualidades: memoria, discreción y exac-

LXVIII

### El estrangulador

Después de una corta pausa, el abate d'Ai grigny añadió:

-Leedme los informes de hoy sobre la si tuación de cada una de las personas señaladas. -He aquí el de esta noche; acaban de traerio. -Veamos.

Rodin leyó: «A Santiago Rennepont, llamado «Duermeen -¿Y quién sabe si mañana se presentará el cueros», se le ha visto en el interior de la cát

-Este no nos estorbará mañana. Continuad: «La superiora del convento de Santa María, prevenida por la señora princesa de Saint-Dizier, ha estrechado aun más la reclusión de las señoritas Rosa y Blanca Simón. Esta noche, a las nueve, han sido encerradas cuidadosamente en su celda, y las rondas armadas

-Tampoco tenemos nada que temer por esa parte, en vista de tales precauciones-dijo el abate d'Aigrigny-. Proseguid:

«El doctor Baleinier, avisado también por la señora princesa de Saint-Dizier, continúa guardando rigurosamente a la señorita de Cardoville; a las ocho y tres cuartos se cerró la puerta de su pabellón con llave, y además, con cerrojo.»

Otro motivo menos de inquietud.

-En cuanto a monsieur de Hardy-continuó Rodin-, esta mañana he recibido de Tolosa un billete de monsieur Bressac, su amigo, que tan bien nos ha servido para alejar a ese fabricante durante algunos días; a este billete acompaña una carta de monsieur Hardy, dirigida a una persona de confianza. Monsieur de Bressac ha creído prudente no remitir esta carta a su destino y enviárnosla como una nueva prueba del éxito de sus diligencias, por lo cual espera que se le tendrá presente, pues añade que para servirnos ha vendido a su amigo íntimo del modo más indigno, desempeñando un odioso papel. Monsieur de Bressac espera que, en vista de los servicios prestados, se le entreguen los documentos que le ponen bajo nuestra dependencia absoluta, puesto que esos papeles pueden perder para siempre a una mujer a quien ama con un cariño adúltero. Dice que debe compadecérsele por la horrible alternativa en que se le ha colocado de ver perder y deshonrar a la mujer que adora, o sacrificar de un modo infame a su intimo amigo.

-Esas súplicas adúlteras no merecen ninguna compasión—respondió desdeñosamente el abate d'Aigrigny-. Además, ya se determinará. Monsieur de Bressac puede aún sernos útil. Pero veamos esa carta de monsieur Hardy, ese fabricante impio, digno descendiente de esa maldita raza y a quien tanto convenía

separar. -He aquí la carta de monsieur Hardycontestó Rodin-; mañana se entregará a la persona a quien va dirigida. Y Rodin leyó lo siguiente:

«Tolosa, 10 de Febrero. Al fin tengo un momento para escribiros, mi amado señor, y explicaros el motivo de mi súbita marcha, que ha debido no inquietaros, pero sí sorprenderos; también lo hago para pe-

### DEBERES URGENTES

# LA AUTORIDAD

nosotros lo expresamos con toda guiente: claridad: Es menester que el Gobierno ponga en juego los resor- vincia de Granada, se celebran tes de autoridad.

es más difícil de obtener y rete- integraban la Comisión gestora. ner: la asistencia cordial del país Se manda dar posesión al nuevo y la confianza de la opinión. Una Ayuntamiento, y las órdenes no v otra las trene.

No se trata del empleo de la violencia. De ningún modo; esto das y haciendas, como soberanos no lo pedimos ni lo pediremos ja- de aquel Concejo, continúan los más. Eso lo rechazamos y lo con- componentes de la Comisión gesdenamos. Pero la fuerza, legiti- tora haciendo cuanto les viene en mada por el fin que sirve-el de- gana, llegando hasta proyectar la recho-, es algo consubstancial incautación de bienes y el reparcon la función de gobierno.

una utopía. La violencia sin la de Granada comisiona al alcalde ley es una tiranía. Mas el poder de Baza para que de posesión al coactivo al servicio de la auto- nuevo Ayuntamiento, quien desridad es indispensable.

flestos estragos en el campo au- famosísima Comisión gestora. daluz. Desde Córdoba hasta Al-

que tienen estos problemas, veni- insólitos. la consideración del Sr. Maura, ridad.

Ha llegado la hora de decirlo, y vamos a presentar el caso si-

En Cortes de Baza, de la prounas elecciones municipales. Sa-Dispone plenamente de lo que len derrotados los elementos que se atienden.

Considerándose dueños de vito de tierras.

La justicia sin la coacción es Noticioso de ello el gobernador pacha los oportunos delegados No pueden tolerarse-como re- con las órdenes y oficios del capublicanos, como entusiastas de so ¿Qué sucede? Pues que los la República hablamos-esas de- comisionados se vuelven a uña de saforadas campañas de la demu- caballo, que las órdenes se romgogia irresponsable, que con su pen y que en Cortes continúa en conducta está produciendo mani- plena soberanía cantonal la ya

Exponemos el hecho insólito mería, desde Granada hasta Cá- para protestar de él y para advertir al Gobierno del enorme daño Nosotros, por el interés enorme que producen al país estos hechos

mos leyendo atentamente la Pren- Hay que atajar los estragos de sa de las provincias meridionales. esta indisciplina social y política. Y como botón de muestra, que Y esto sólo se consigue con autobrindamos de manera especial a ridad, con autoridad y con auto-

#### ANTE LAS CORTES

# LOS PREPARATIVOS PARA LA REUNION DE LAS CONSTITUYENTES

Las sesiones se transmitirán por radio

sus actas en el Congreso doscientos diputados.

Ya han elegido escaño muchos diputados, entre ellos los catalanes, que se sientan en la izquierda, incluso el Sr. Nicolau, que, previsor, ha elegido sitio para cuando deje el lugar que le corresponde en el banco del Gobierno. Lo mismo ha hecho Largo Caballero, que señaló un escaño de la extrema izquierda entre los socialistas.

Con los catalanes ha elegido lu-

gar el comandante Franco. Ossorio y Gallardo se sienta en el primer lugar, junto al pasillo que separa la izquierda del centro, y en el mismo banco D. Marcelino

Domingo. Es de notar que los catalanes han escrito sus nombres en idioma vernáculo.

Los Sres. Ayala, Marañón, Ortega y Gasset y Sánchez Román forman una islita intelectual, juntos todos, en el escaño más alto de

la izquierda. Rodrigo Soriano, consecuente, ha tomado el mismo escaño que ocupaba en sus tiempos mozos.

Don José Sánchez Guerra ocupará el primer escaño del centro, y bajo el reloj se sentarán D. Melquiades Alvarez, el conde de Romanones, y debajo de éstos, don Santiago Alba, único diputado que, faltar la representación parlamen- léfonos. bre en una chapa de metal.

Clara Campoamor, el alcalde y el Sr. Fanjul se sentarán con don Melquiades Alvarez en los bancos que ocupaba antes la minoría ciervista, y Victoria Kent ha señalaazul.

so el ministro de Comunicaciones, los debates. Sr. Martínez Barrios, y eligió su La trascendencia de la próxima y escaño y los de sus amigos de Se-l excepcional legislatura; el hecho de

Los diputados eligen sus escaños | villa y Huelva, en los bancos del grupos, para que en todo momen-Hasta anoche habian presentado centro, con tendencia a la derecha. Desde luego se observa una gran confusión, porque algunos eligen el escaño, más que por el lugar que les corresponde políticamente, por las facilidades para entrar y salir.

### Pequeñas innovaciones

Los periodistas estuvieron ayer en el Congreso para ver las modificaciones y trabajos que se hacen, preparatorios de la reunión de las Constituyentes.

En el «buffet» se ha suprimido la estatua de Isabel II, que presidía, y del centro del piso se ha quitado el escudo que antes lucía, substituído por la inscripción «1850», que es la fecha en que se inauguró el edificio del Congreso. Por todo el ámbito del Congreso han sido suprimidos coronas, escudos y demás emblemas de la mo-

En el salón de sesiones se ha suprimido el escudo de España antiguo, que lucía en el dosel, pero tencia que se trata de proporciono se ha substituído con ninguno, así como también en el banco azul,

que está azul completamente.

Todos los periódicos y agencias personalidades destacadas,

#### taria, había hecho grabar su nom- En toda España se oirán las sesiones de la Cámara constituyente

Desde que se anunció que Unión demás micrófonos en circuito. Radio transmitiria las sesiones de las Cortes Constituyentes existe una creciente curiosidad por saber siones parlamentarias y hasta qué cargo. Ayer tarde estuvo en el Congre- punto los oyentes podrán seguir No se intercalarán anuncios ni

(Fot. Espiga.)

escueta de los debates. un modesto aparato de galena en les, sociales, políticos. un radio de cien kilómetros alporque la diversidad de emisora atención y un gran respeto. y su diferente longitud de onda permitirá captar fácilmente una u otra emisión.

Finalmente, y para contestar a muchas preguntas, consignaremos que en el caso de ser tras- astronómica ladadas las sesiones de Cortes a El Escorial, Unión Radio trasladaría su instalación y la uniría con la emisora por un hilo telefónico, con lo que el servicio se haría en la misma forma.

He aquí cuanto proyecta el sepaña puedan oirse completas con todo detalle las sesiones de atención de los lectores sobre el las Cortes Constituyentes de la Re- caso.

No cabe régimen de mayor democracia ni de mayor claridad. La frase «luz y taquigrafos se queda ampliada con esta otra:



BURGOS.—La feria de ganados

(Fot. Espiga.)

tituyentes, y aun el largo tiempo estuvo suspenso en nuestra patria, explican el interés que en pueblos y ciudades existe por saber concre-

Juzgamos, pues, que la actuali- gios. dad periodística nos imponía el ofrecer a nuestros lectores una Dario?-preguntamos. completa información de los proobjeto hemos visitado al joven director de la popular emisora, don una gran satisfacción íntima. Por Ricardo Urgoiti, quien amablemente nos ha facilitado los datos que bastan para satisfacer la curiosidad más exigente.

estas transmisiones.

He aquí lo que se hará, a reserva de las modificaciones que el Gopierno o la Cámara impongan:

Se instalarán en el hemiciclo del Congreso dieciocho o veinte nicrófonos, situados en los puntos que aconsejen las condiciones acústicas del salón. Estos micrófonos, entre los que se cuentan el de la presidencia de la Cámara y el del banco azul, se montarán en circuito, unos aislados y otros por to pueda recogense la voz del orador, cualquiera que sea su colocación en la Cámara.

Para conseguir esto se está construyendo una mesa de control especial, en forma de semicirculo, con clavijas o llaves representativas de cada uno de los micrófonos. En ella, el «c«ontroleur», simplemente con ver la posición del orador en el hemiciclo, podrá poner en circuito el micrófono o grupo de micrófonos más cercano al lugar que ocupe.

Unión Radio tiene el propósito de radiar todas las sesiones completas, sin que se pierda un solo párrafo de cuanto en ellas se diga. Como es práctica parlamentaria

que el presidente conceda la palabra a veces sin citar el nombre del diputado, y como muchos de éstos son aún poco conocidos por el gran público, un «speaker» explicará cuanto sea necesario para complementar la sensación de asisnes al oyente.

El «speaker» no comentará, ni humorística ni seriamente, nada En las tribunas no se ha hecho de cuanto suceda o se diga, sino ninguna modificación, y a pesar que se limitará a dar cuenta esde las órdenes del Gobierno no cuetamente de la persona que hase ha ampliado la tribuna de la bla y de detalles interesantes, tales como la entrada y salida de

seguro de que nunca le había de de periodistas sus respectivos te- una cabina de modo que pueda crificios. ver lo que pasa en la Cámara y hablar sin que su voz se oiga en el hemiciclo, y, en cambio, se superponga a las que recogen los

pública española.

Micrófonos y altavoz.

# en que el régimen parlamentario Constituyentes man unos cientos los planetillas

Don Dario Pérez

Vuelve D. Darío Pérez a Madrid tamente cómo han de efectuarse desde su provincia de Zaragoza con sus cuarenta y un mil sufra-

-¿Ha sido dura la batalla, don

Don Dario Pérez sonrie, se pasa yectos de Unión Radio, y con este la mano por la barbilla. Su rostro velazqueño se anima, expresando



fin responde nuestro ilustre com-

—Ha habido algunas pequeñas dificultades; pero, con todo, la elección no ha podido ser más halagüeña para mí. Cuarenta y un mil votos de los sesenta mil votantes de la provincia es un resultado que compensa en un día de las amarguras pasadas durante los años dictatoriales. ¡Qué gran cosa poder asistir a este momento de España! Cierto. Para los hombres como ciencia en Francia.

D. Darío Pérez, abrazados toda la vida al ideal republicano; para los hombres que como él lucharon do a M. Pierre Montagne, antiguo con la pluma-poder de la palabra!, ha dicho Unamuno-sin tibie- bre el equilibrio y la temperatura zas, sin ceder ni un solo momento recibidos en el interior de una cáal escepticismo, a la indiferencia mara de combustión. Claro es que y a la cobardía que se respiraba la Memoria del laureado francés en estos últimos años; para los tiene una estrecha relación con el que, como él, tuvieron fe en una estudio de los «cohetes de reacreacción del espíritu ciudadano, el ción», en los que se basan todos triunfo de la Democracia-diga- los trabajos modernos de navegamos de la República—es la mayor ción interplanetaria, como son los Alfonso. Gracias a su intervención bricas de España. han instalado en el departamento El «speaker» estará colocado en recompensa para los pasados sa del profesor Mr. Goddart, de los

Cuando España parecía padecer mania, y el célebre Oberth. crisis de hombres, Darío Pérez iba De todos modos, la ciencia de señalando en el periódico y en el navegar entre los astros avanza libro las «Figuras de España». Su lentamente, y, poco más o menos, norteamericanos el monopolio de de las cifras de unas comisiones índice era como una anunciación nos hallamos hoy como cuando. Unión Radio cuenta con sus de este resurgimiento, porque aque- antes de J. C., el griego Samosate «speakers» para esta misión; pero llos hombres, consagrados por la proyectaba su viaje lunar, o a se ignora si el Gobierno querrá o pluma ilustre del gran aragonés, menos como en la época en que do un escaño detrás del banco en qué forma serán hechas las emi- no dar carácter oficial a este han sido consagrados después por el maravilloso Cyrano queria parla República que impuso el Pueblo. tir hacia la Luna dentro de una res una actriz guapa que tenía países había sido un gran nego-Aquí está D. Dario Pérez con su caja adornada con espejos en for- amistad con D. Alfonso. recitados ajenos a la transmisión acta aragonesa. Todo Aragón—no- ma de icosaedro. Las transmisiones llegarán a mano de este hombre cuando estre- quiere viajar entre los astros sólo todos los pueblos de España. Pa- cha la nuestra. Su región lo ha he- puede utilizar como vehículo su conseguirlo, la emisión de cho una de sus figuras represen- propia imaginación. Unión Radio de Madrid será re- tativas, y él ha sabido siempre voltransmitida por las estaciones de ver a su región-como hijo fidelíla misma Empresa de Barcelona, simo—llevando las inquietudes na-Sevilla, San Sebastián y Valencia. cidas del estudio y la observación INCENDIARIO De este modo se podrá oir con de todos los panoramas espiritua-

Cuando D. Darío se ponga en pie rededor de dichas capitales y con en su escaño de las Constituyenun sencillo receptor de lámparas, tes, la austeridad de su figura imdesde cualquier punto de España, pondrá inmediatamente una gran Y Aragón aguardará tranquilo.

# Actualidad

Un planeta más

LA LIBERTAD publicó ayer un telegrama de Tokio en el que se daba cuenta del descubrimiento de un nuevo planeta. La frecuencia con que se encuentra en la Prennor Urgoiti para que en toda Es- sa noticias de descubrimientos de esa clase nos mueve a llamar la

> to sensacional, como el reciente- legráficamente su próxima llegada mente hecho en el Observatorio de para tomar parte en el ciclo de Lowell con el hallazgo del planeta conferencias que ha organizado la Plutón fuera de los limites que Confederación Nacional del Trahasta ahora se concedian al siste- bajo.

mi solar, no. La captura realizaser el primer caso mundial en que se radian sesiones de Cortes Cons- Figuras de las da por los astrónomos japoneses es cosa de todos los días, y suque caen en las redes de los astrónomos de los diversos Observatorios que andan a la caza de esos minúsculos asteroides, que en número conocido superior a un mi-Har circulan entre Marte y Júpiter, y entre los cuales figuran varios descubiertos desde suelo español. No es para darse tono haciendo gemir las prensas el hallazgo de un planeta mas

Esos astros, que aun no se sabe si son restos de un gran planeta o si fornian parte de los materiales destinados a un astro que no pudo formarse quizás por la inflüencia del vecino y coloso Júpiter, son cuerpos celestes pequeños, y los que en lo sucesivo se vayan descubriendo lo serán más aún Muchos no miden arriba de 10 kilómetros de diámetro; los mayores no pasan, en su diametro, los 500 kilómetros.

Mas estos pigmeos del espacio plantean, pese a su pequeñez, problemas interesantísimos, cuya solución puede conducir a encontrar la clave de la génesis del sistema solar, aun encerrada en el arca del misterio. Y por eso el astrónomo los estudia sistemáticamente, recogiendo en la placa fotográfica la imagen del planeta que jamás será visto por él directamente, y que, volteando en torno del Sol, le va mostrando cómo actúan las fuerzas universales y cómo las grandes masas planetarias juegan con los minúsculos astros que pasan relativamente próximos a

### El premio de Astronáutica

unión de un collega, M. André cios privados. Hirsch, fundaron un premio anual de «astronáutica», que importa será siempre poco. Y buena prue- ninguno de ellos pudo ser recibido. unos 10.000 francos, para otorgarlo ba de ello son las cartas que re- Se aplazaban sus entrevistas. Era a los que hicieran progresar dicha cibimos frecuentemente, anadien- que se había prolongado la que

desierto; mas este año fué otorga-«politécnico», por su Memoria so-Estados Unidos; Mr. Nebel, de Ale

ENRIQUE GASTARDI

# FRACASADO

Oviedo, 8.-A las doce y cuarto de esta noche un sujeto fué sorprendido cuando se dedicaba a regar la puerta de la iglesia de los Carmelitas con una mezcla de pólvora.

Un padre carmelita le hizo, desde el balcón principal, tres disparos sin que hiciera blanco, y el incendiario huyó, perseguido por varios guardias, que también le dispararon sin darle alcance.

### Pestaña anuncia su llegada a Sevilla

Sevilla, 9.-El líder sindicalis-No se trata de un descubrimien- ta Pestaña ha anunciado hoy te"PREMIO ZOZAYA" PARA 1931

# Concurso de crónicas de LA LIBERTAD

## Dos mil pesetas al mejor trabajo

Los acontecimientos políticos, originales serán de siete a nueve han hecho de ella el país ejem- la noche. ción en nada que no fuera e cam- y domicilio del concursante. bio de régimen y la naciente Deuna realidad gloriosa.

El concurso, sin embargo, aunexpuesto, se celebra dentro del nicas. año 1931, para que en él sea otorgado el «Premio Zozaya», que la Empresa de LA LIBERTAD instituyó en 1928 para que fuera concedido anualmente.

#### BASES

curso de crómicas para otorgar el «Premio Zozaya», correspondiente para recomendar, una vez adjua 1931, a una crónica de autor dicado el premio, aquellos traespañol o hispanoamericano. 2.ª Las crónicas han de ser y LA LIBERTAD, previo acuerdo

1.ª LA LIBERTAD abre un con-

inéditas y originales

3.ª Las crónicas tendrán liber tando. tad de asunto; pero no habrán 10. El Jurado abrirá únicamende oponerse a la ideología de LA te el sobre que contenga el nom LIBERTAD.

para el concurso desde el día 31 inmediatamente público y dará a de la noche del día 31 de Agosto su primera página.

en la secretaría de la Dirección yos lemas haremos público, pode LA LIBERTAD, calle de la Ma- drán autorizar su publicación en dera, número 8. También se pue- los cinco días siguientes al fallo. den enviar por correo, certifica- 12. Los trabajos no premiados

que han conmovido a España y de la tarde y de once a una de

plar de máximo interés para el 6.ª Las cuartillas estarán escrimundo civilizado nos obligaron a tas a máquina por una sola cara, aplazar nuestro anual concurso y se entregarán en sobre cerrade crónicas, porque los españoles do y con un lema; y a la vez, han vivido días de tan honda bajo sobre lacrado, que no se emoción y tan intenso júbilo que transparente, y con el mismo leera imposible que fijaran su aten- ma, se hará entrega del nombre

7.ª Formarán el Jurado que ha mocracia que se nos ofrecía como de juzgar los trabajos que se presenten i'ustres personalidades 11terarias, cuyos nombres haremos que no en las fechas acostumbra- público al día siguiente de cerradas, por las razones que hemos do el plazo de admisión de cro-

> 8,ª Habrá un premio único el «Premio Zozaya»—de dos mil pesetas, indivisible, que será adjudicado en todo caso, teniendo en cuenta, cuando no el mérito absoluto, el relativo; es decir, que el concurso no podrá declararse

> 9.ª El Jurado tendrá facu'tad bajos merecedores de publicación, con sus autores, los irá inser-

bre y domicilio del concursante 4.ª Se recibirán las crónicas premiado. LA LIBERTAD lo hará de Julio de 1931 hasta las doce conocer la crónica premiada en

11. Los autores de las crónicas 5.ª Los trabajos se entregarán recomendadas por el Jurado, cudas, al director de LA LIBERTAD. serán recogidos por sus autores Las horas para la entrega de los l hasta el día 30 de Octubre de 1931.

## PARA LA HISTORIA DE UN REINADO

# La intromisión de don Alfonso en los negocios

tampa dedicada a glosar hechos dara a D. Alfonso. del reinado de D. Alfonso de la Aceptó el rey recibir en audienintervención personal del monar- cia a los americanos encargados Hace poco tiempo, un ferviente ca en muchos asuntos y negocios de plantear el negocio. El día de cultivador, en teoría, naturalmen- del Estado. Y ya es sabido también esa audiencia esperaban en Palate, de la navegación interastral, la participación directa que tenía cio, por tener señalada hora, una M Robert Esnault-Peltiere, en el último rey en bastantes nego- Comisión de Barcelona que repre-

do detalles y facilitando datos que tenía el monarca con el promotor El año pasado el premio quedó demuestran cómo D. Alfonso, aten- americano recomendado por la acto sólo a acrecentar su caudal, triz. no sentía el menor escrúpulo ante los intereses nacionales.

se haya aclarado aún todo lo re- las redes. Se extenderían las colativo a los negocios del último municaciones y se levantagan sorey. Probablemente en las Cortes berbios edificios. Habria de caber se pondrá todo en claro y se sa- a la Dictadura la honra de modi-

directamente recomendado por don Mundo, las comunicaciones alámpersonal se logró que el general Primo de Rivera, saltando por to- gran interes en el relato. El amedo escrúpulo legal y desoyendo ricano era hábil. Pertenecía a un la opinión unánime, que conde- país donde los negocios se plannaba el «affaire», otorgara a los teléfonos. Pero lo curioso es saber como las primeras negocia ciones fueron iniciadas.

actriz podía prestarles, y a ella tidad de acciones liberadas que hu-

Ya hemos hablado en alguna es-, acudieron para que los recomen-

sentaba al Ayuntamiento y dos Cuanto se diga respecto a esto prelados españoles. Sin embargo,

El negocio se le planteó a don Alfonso como un gran beneficio Es una pena que oficialmente no nacional. Serían mejoradas todas brán entonces cosas curiosisimas. ficar, mejorándolas y poniéndolas El asunto de la Telefónica fué a la altura de las mejores del

Parece que D. Alfonso no ponía tean con claridad meridiana y dondeciden las voluntades. Y rectificó a tiempo. Dijo al rey de lo beneficiado que saldría el capital que Intervino en aquellos prelimina- se invirtiera. Refirió cómo en otros

Los promotores del negocio vie- Un gran negocio-anadió insible, fiero, leal-parece vibrar en la Hoy, en realidad, si el hombre ron bien clara la ayuda que la nuante-, a pesar de la gran can-



BURGOS.-Ejemplar premiado en la Exposición de ganados (Fot. Espiga.)

# Ministèrio de Educación, Cultura y Deporte 2012

BURGOS.—Ejemplar premiado en la Exposición de ganados

bo que entregar a quienes nos El fiscal pidió seis meses de Accidente motorista ayudaron a llevarlo a cabo.

Desde aquel instante fué el defen- el procesado. sor entusiasta y eficaz del mono-Polio de Teléfonos.

ricano, pudo completar luego la Barcelona, por entender que no lesiones en la pierna izquierda. obra Ahora seria curioso aciarar son en mayoría, sino en minoría que beneficios personales obtuvo el insignificante, los que defraudan rey en aquella concesión.

Otro gran negocio se hizo con anadiendo que, si la misión del motivo de unas obras de irrigación. El ministerio de Fomento habia trazado una zona de regadio para utilizar las aguas de un canal. En tierras áridas y secas, donde la falta de agua hacía perder anualmente las cosechas. Tierras de escaso precio por la falta de riego. El llevar el agua hasta ellas centuplicaria su valor.

Un dia apareció comprador para aquellas tierras. Adquirió una franja extensísima. La misma precisamente por donde había de trazarse la acequia que regara las

Como es natural, el valor de aquellos terrenos, adquiridos a casi nada de precio, subió en un tanto por ciento elevadísimo. Lo nes. que costó a uno, valia a poco cuarenta por lo menos. Iban a comenzar las obras para llevar e agua a aquellas tierras sedientas. Y entonces el propietario de la franja de terrenos beneficiada con el proyecto se apresuró a vender. Le pagaron, como es de suponer, el cuarenta por uno. Había hecho un negocio espléndido.

Pero meses después, antes de darse el primer golpe en la tierra, el proyecto de irrigación sufrió una modificación. Se variaba e trazado de la acequia. El agua iba por otro lado. Y daba la casuali dad de que en el ótro lado se habia comprado también el terreno, precisamente el terreno por donde había de correr la riqueza de

Este negocio fué hecho por un apoderado de D. Alfonso y a be- Los agentes de Cambio y Bolsa y neficio de D. Alfonso. Hubo un ministro conservador que quiso oponerse a la variación disparata- drid una Comisión de agentes de da, y consiguió que el ministro de Cambio y Bolsa, que se entrevis-Fomento se dispusiera a variar de tarán con el ministro de Hacienconducta. Pero inmediatamente re- da para hacerle patente y pública cibió un recado de Palacio. Don la protesta por el acuerdo del Con-Alfonso no quería que se hablara sejo de anoche suspendiendo temmás del asunto. Y desde luego, no poralmente las operaciones en el toleraba que ningun ministro su- mercado de valores de esta ciudad. yo hablara de la cuestión. Así se ahogó uno de los grandes

chanchullos nacionales en que el rey intervino personalmente. En empresas particulares la intervención de D. Alfonso se buscaba sin recato alguno. Se sabia que un paquete de acciones liberadas conquistaba su favor y la protección de por siempre a la industria que tuviera al rey entre sus accio-

nistas. Durante la Dictadura culminaron esos negocios, porque sin el temor de una fiscalización parlamentaria, D. Alfonso tenía saque libre y podía obrar a su antojo.

otros en los negocios. Y de este zano, produciéndole tan graves tida en un botín para los que se en el Dispensario de Gracia. habían apoderado del Poder.

La inmoralidad comenzada en las alturas descendía en torrente de concupiscencia y de orgía de dinero. Se adjudicaban monopolios al margen de la 'ey.

Monoplios de Teléfonos y de Petróleo: Saltos del Alberche; construcción de buques: exclusivas de reventa; ferrocarriles y puertos. Toda una serie interminable de negocios.

veía envuelto en estos escándalos. Ya sabian en todas partes del mundo que el dinero era el dueño y señor de nuestro país. Que unas pesetas o un paquete de acciones sin desembolsar abrian todas las puertas a todos los negocios. Fueran los que fueran...

# de Vigo y Franco

Vigo, 8.—En la sesión que ha celebrado esta noche el Ayuntamiento se trató de sacar a concurso las lápidas que darán el nombre de las personalidades del nuevo régimen a diversas calles de la ciu-

El concejal republicano D. Manuel Hidalgo hizo constar que en la placa que se dará el nombre del comandante Ramón Franco a una calle habrá de colocarse una alegoría que signifique claramente que el homenaje se le tributa por el vuelo del «Plus Ultra» y no por su actuación política.

El concejal, también republicano, D. Manuel Costa, pidió que se dejara sin efecto el acuerdo de dedicar una calle a Franco, acusándolo de poner en peligro a la República con su reciente actuación.

# Informes

Una causa de Granollers

de la Sección tercera se ha visto una causa, procedente del pueblo de Granollers, por hurto de fiúido eléctrico, contra Octavio Ta-Energia Eféctrica de Cataluña, suministradora del fluido

-¿Acciones liberadas?-preguntó indemnización para la Compañía. El acusador privado manifestó

Don Alfonso supo escuchar bien. por el procedimiento empleado por drid-Segovia-Valladolid. El fiscal protestó contra esta ma-

a las Compañías de electricidad, fiscal es acusar a los delincuentes, no olvida que también es función suya defenderlos cuando se hace una acusación injusta. Ya en este terreno, generalizando, el fiscal

precio excesivo a que lo cobran. Estas palabras del fiscal fueron calurosamente aplaudidas, por público, teniendo que intervenir el presidente de la Mesa para imponer el orden.

manifestó que, en todo caso, la

mayoria de los ciudadanos son ex-

El letrado querellante contestó al fiscal diciendo que si las Companías imponen un precio excesivo es precisamente para obtener una compensación de las defraudacio-

Una voz en el público le interrumpió diciendo que eso debía de ocurrir en Granollers, pero no en Barcelona. La causa quedó conclusa para

sentencia.

Protesta contra la expulsión de un comunista

Esta noche un grupo de unos 80 comunistas se estacionó ante el Consulado de Italia, protestando contra-la expulsión llevada a caho ayer del comunista italiano Vittorio Balbis, Progrumpieron en diversos gritos y las fuerzas de asalto acudieron, disolviéndoles, deteniéndose unicamente a José Saturnino, que les hizo frente, amenazando a un guardia con una navaja barbera de grandes dimen-

el mercado de valores

Esta noche ha salido para Ma-

Intento de suicidio

Comunican de Sabadell que cuando discutía Alfredo Biesca con su amante, Josefa Soler, en un momento de desesperación se arrojó por el balcón a la calle, causándose graves heridas.

Joaquin Maurin, candidato

El bloque campesino obrero ha anunciado que presentará para las elecciones del próximo domingo al conocido escritor Joaquín Maurin.

Muerto por atropello

En el paseo de San Juan, cruce con la calle de Provenza, una Además del rey, intervinieron camioneta alcanzó a Manuel Lomodo la nación quedaba conver- heridas, que falleció al ingresar

El pleno de la Generalidad

El lunes próximo se reunirá el pleno de la Generalidad para someter a su discusión y aprobación la ponencia del Estatuto catalán.

Fallecimiento de un critico taurino Esta noche ha fallecido el conocido y antiguo periodista Francisco de P. Miró, que durante muchos años popularizó en la crítica taurina el seudónimo de «Segun-El buen nombre de España se do Toque», en las columnas de «El Diluvio».

Los regionalistas intervendrán en las elecciones

La Lliga regionalista ha hecho público esta noche que participará en las elecciones del próximo domingo, por estimar que este sistema de votación únicamente favorece a las mayorías, que de El Ayuntamiento esta manera pueden absorber todos los puestos, lo mismo de la bién se ufanaba de ilusión. mayoria que de las minorias.

## LA HERMANDAD ALAVESA

Directivos multados Vitoria, 9.-El gobernador civil visitó el domicilio de la Herman- ros callosinos, por solidaridad con dad Alavesa, comprobanlo que esta Sociedad no llevaba los libros de los socios ni las cuentas, faltando, por tanto, a la ley de Asociaciones. El gobernador ha impuesto una multa de 150 pesetas al presidente, Moisés Ruiz Gauna, y al resto de la Junta directiva. Ideologías y que de su actitud po- toque de atención, si lo hubo, y También ha impuesto multas de 50 pesetas a todos los vocales.

### Melquiades Alvarez, en Gijón

Gijón, 8.—A las siete y media de deberes y celosos guardadores de bre... la tarde ha llegado D. Melquiades su palabra, holgaron en general Alvarez, tributándosele un cariño- y tuvieron especial cuidado de con- los huelguistas y del vecindario so recibimiento.

servar la integridad de sus hoga- se exteriorizó en términos alar-Entre aclamaciones se dirigió a res y de su patria chica. Claro que mantes. La fuerza pública, que pusu domicilio, seguido de una cara. si alguna defección se conocía, alli do refugiarse en la casa-cuartel, vana automovilista y tuvo que aso- estaban los elementos directores, hurtábase de las iras de la mumarse al balcón, pronunciando un los más entusiastas proletarios, pa- chedumbre, que, enardecida, inten-Barcelona, 8.-Ante el Tribunal breve discurso, en el que agrade- ra procurar, siempre sin violencias, tó incendiarla. Almira, usando de ció este acto, que era para él somo convencer a los tímidos, débiles o la autoridad que le daba la presiun desagravio a lo ocurrido en el traidores. Pero no pasó nada de dencia de la Casa del Pueblo, se

teatro Campoamor, de Oviedo. | particular el primer día de huel- dirigió a sus amigos, y con lógica Recordó sus cuarenta años de ga, ni habría ocurrido nada que incontrastable, con razones de pias, que tenía puesto un puente lucha en favor de Asturias, y dijo alterase la calma huelguística de fuerza, pudo disuadir a la mucheen el contador de la Compañía de que ahora seguirá defendiendo al Callosa sin la intervención de quie- dumbre y calmar los ánimos, evipueblo, a la justicia y a la demo | nes deben velar precisamente por | tando una pagina realmente sanderacia. l el orden.

fa. Tibertad

Zozaya

Correos

pues ya lo fueron por el anterior

suspendidas, que piden la anula-

Nuestras visitantes nos dicen que

tal cosa ocurriese, porque el Tri-

do con verdadera justicia y abso-

LOS PRECURSORES

en Alicante

Un muerto en Callosa de Segura.-La casa-cuartel.--Una

compañía de Infantería .-- Un herido y diez presos

bién en Callosa de Segura el fé- tampoco sus puertas. La satis- absoluto al pleito que se venti-

Estampa de la España dictatorial

se enciende arriba de los montes movimiento obrero, porque ni ha- a dos compañeros que quisieron

pinta de viva tonalidad la misma todos conocedores de sus deberes, puso odio en las almas de quienes

mento que un coche se disponia a

ros se acercaron al chofer y pro-

curaron disuadirle de que trabaja-

se, al menos para no dar esa sen-

sación de desaliento que siempre

la masa se disgrega. Ni hubo vio-

to cuando sonó el primer disparo.

Desde aguí ya la indignación de

I grienta para su pueblo, si, como l

mediatamente después.

En dicho martes 16, en el mu- ciones.

se manifiesta cuando una parte de la tragedia.

en los días de aquel movimiento sa del Pueblo, Manuel Almira, co-1

te y su provincia en lugar preemi- , «Mundo Obrero», hombre de arrai-

nente de la democracia española. gadas convicciones y cultura, sa-

Todas las tardes, cuando el ocaso | tisfacíase de la normalidad del

cercanos y el rojo de su vestido bia por qué amonestar a nadie,

esperanza lozana que son los na- ni hubo que reprimir ninguna vio-

el paro total y entusiasta en Ca- la Guardia civil, rodilla en tierra,

llosa de Segura. El orden era per- hizo fuego, matando a Manuel Za-

tecto, y los elementos obreros del ragoza, de dieciocho años. Otro

pueblo, fieles cumplidores de sus segundo disparo hirió a otro hom-

ranjales de esta ubérrima huerta, lencia.

el espíritu de los callosinos tam-

Como un solo hombre, al mágico

empuje de su entusiasmo, todo ele-

mento proletario y liberal de Ca-

llosa de Segura respondió el lunes

15 de Diciembre a la orden de paro

que recibieron. Hubiese bastado so-

lamente la certeza de que los obr3-

sus hermanos de Alicante, y la pro-

vincia, con los de España, debian

holgar desde aquella hora, para

que ningún solo hombre acudiese

de Diciembre que colocó a Alican- rresponsal de «El Socialista»

Entre naranjales, aromado el am- | El martes 16 de Diciembre amu- | se temía y casi era inevitable,

ción de dicho ejercicio.

luta rectitud.

rreo espiritu liberal que fructificó | facción del presidente de la Ca- laba.

Dos heridos graves Segovia, 8.—En las cercanías de director; Ricardo Hernández del pide interesemos de las autorida- sado Diciembre, una Comisión de 3 m. 47 s.; 4, Dewaele, con el -Si, señor. Son indispensables en su informe que debia conde- esta capital chocaron una «moto», Pozo, redactor-jefe; Augusto Bar- des la busca y captura de un hi- dicho pueblo, a cuyo frente figu- mismo tiempo; 5, Buchi, con el Todos los crandes la esta envergadura. narse al procesado, para que la ocupada por José Castrillón Pé- cia, Carlos Bonet, Rafael Carbonell, jo euyo llamado Pablo Manri- ra el alcalde, ha visitado al minis- mismo tiempo; 6, Peglion, con Todos los grandes negocios lo exi- condena sirviera de escarmiento a rez y Alejo Retana Fernández, re- Manuel de Castro Tiedra, Antonio que Blanco, que tiene perturba- tro de la Guerra, Sr. Azaña, que 9 h. 19 m. 2 s. gen. Además, eso de las acciones la mayoria de los ciudadanos de sidentes en Madrid en el paseo Dubois, Teresa de Escoriaza, He- das sus facultades mentales. liberadas es una cosa perfecta- Barcelona, que estalan a las Com- de los Olmos, número 4, y el «au- liodoro Fernández Evangelista, Jo. Pablo tiene diecisiete años, es de justicia del sufrido pueblo de en cabeza Antonin Magne con panias summistracionas del fluido to» de línea de viajeros de Ma- se Manuel Fernández Gómez, An- de Santander, y está domiciliado Aspe, ha prometido para en breve 61 h. 8 m. 31 s.

A consecuencia del violento encontronazo resultaron José Castrinitestación del letrado querellan- llón con heridas graves en am-Mister Moore, el embajador ame- te y defendió a los ciudadanos de bas piernas, y Alejo Retana con esta ciudad.

### Los socialistas de Za ragoza son federales

Zaragoza, 8.—En el tren rápido llegó el nuevo gobernador civil, D. Antonio Montaner, Manifestó plotados por las Compañías abas- a los periodistas que se propone tecedoras de fluido a causa del defender y consolidar la Repúbli- Sobre las oposiciones

se ha pronunciado por la Repúlegado de esta agrupación para el Congreso nacional socialista que comenzará en Madrid el próximo día 10 a Ernesto Marcén. de opositoras aprobadas en el pri-

Vitoria, 8.—Debido a un paso en falso al atravesar el puente del arroyo, de una altura de tres metros, se cayó en el pueblo de Yodio el vecino Angel Acha, que murió a consecuencia de las heridas recibidas.

tonio Garcia Romero, Francisco en Madrid, en la calle de Olite, la revisión solicitada. Hernández Mir, Rafael Hernández número 12, primero izquierda. Es Precisamente hace dos días re-Ramirez de Alda, Angel Lazaro, alto, delgado, con un lunar en el cordaba LA LIBERTAD, en su sec-Manuel Machado, Antonio de Mi- labio superior, y viste chaqueta ción «Los precursores», aquellos guel, Antonio Nicas, Manuel Ortiz de paño color marrón, pantalón luctuosos sucesos, aquella terrible de Pinedo, Dario Pérez, Arturo de dril azul, gorra a cuadros y agresión de la fuerza pública, que Pérez Camarero, Carlos Pérez calza alpargatas blancas.

El primero fué hospitalizado en Ortiz, Sidonio Pintado, Alardo Desapareció de su domicilio el mas, ja una niña de tres años! Prats y Beltran, Pedro de Répide, día 24 del pasado Junio, y se Alfonso R. Kuntz, Francisco Rivero tienen noticias de que ha estado UN AEROLIT val, Lazaro Somoza Silva, Luis en la estación de Medinaceli o de Tapia, Alejandro de la Villa, Salinas de Medinaceli por viajar Antonio de la Villa y Antonio sin billete.

## La velada de los peleteros

El partido socialista zaragozano del Cuerpo de Auxi- brará una velada, organizada por en el teatro de Barbieri, se celeblica federal. Se ha designado de- liares Femeninos de la de España, a beneficio de los obreros parados. Se pondrá en escena la comedia

Nos ha visitado una Comisión de Luis de Vargas «Charlestón». En uno de los intermedios recimer ejercicio (algunas dos veces, tará possías D. Joaquín Barberá. CAIDA MORTAL Tribunal) para protestar de la pe- nas canciones, acompañado al piatición hecha por las opositoras no, el tenor Ceferino Requejo.

## Los sucesos de Disería una verdadera anomalía que ciembre en Aspe

Se impone la revisión Acordado por el Ayuntamiento

(Fot. Sanchez.)

los ánimos continuaban excitadí-

hombres victimas de los disparos,

reivindicar la libertad, sangrantes,

pacificamente, pero con energia,

pañero Almira en los precisos ins-

de obreros callosinos.

hastante tiempo en prisión.

ciembre.

Alicante, 1931,

huella de aquel movimiento de Di-

bunal examinador está procediende Aspe (Alicante) pedir al señor

Oviedo, 8.-A las nueve de mañana se vió pasar desde el pueblo de Moreda (Aller), por encima de la montaña denominada Pico del Moro, un aerolito que llevaba rumbo hacia el concejo de

costó la vida, aparte otras vícti-

El fenómeno causó algún páni-Hoy, a las nueve de la noche, co por aquellos contornos.

# LA VIDA

FUTBOL

F. C. Barcelona, 4; D. Castellón, 2 Castellón, 8.—Hoy se celebró en el campo de Sequiols un partido amistoso entre el Deportivo de Castellón y el F. C. Barcelona.

ron los catalanes por cuatro tantos a dos.

Vasco de Gama, 7; Celta, 1 Vigo, 8.—Con gran animación se jugó el segundo partido entre el

equipo brasileño Vasco de Gama y el Club local Celta. Los extranjeros han realizado preciosas jugadas, que fueron aplaud das por el público. Desde el primer momento se impusieron so-\_a revolución decembrina bre los gallegos por su mayor mo-

vilidad y calldad. En el primer tiempo logró el Vasco de Gama cinco por cero, y en el segundo subió el tanteador a siete, no consiguiendo el Celta na-

da más que un tanto. El equipo brasileño fué despedi do con cariñosas ovaciones, y desde aquí marcha a Lisboa.

#### PUGILATO Unos contrincantes para Sobral y Cañoto

biente por el perfume intenso del neció el pueblo con el mismo uni- asalta y destruye la casa-cuartel, arbusto de perenne verdor, y entre ficado espiritu de huelga; nadie en la que, además de la fuerza, Vigo, 8 .- En el expreso han llevaharadas de azahar formóse tam- trabajaba, ni los comercios abrian había niños y mujeres, ajenos en gado los púgiles Menaboni, italiano, y Micsicsak, hungaro, que se enfrentarán el domingo próximo con Sobral y Cañolo, respectiva-

mente. Los boxeadores extranjeros harán mañana un entrenamiento en público.

CICLISMO

Prueba para principiantes El Club Ciclista España celebrará una carrera ciclista el dia 12 de Julio de 1931, denominada Gran Premio L. C. Libre, para terceras y principiantes, en la que podran tomar parte todos los que tengan licencia de la U. V. E. del presente | categoría, 700 pesetas; 500 yardas. año.

El recorrido de ésta será bajo en quesa de Villabrágima; 2, «Flying itinerario siguiente: Salida del ki- Folly», de Jesús Cubas. lómetro 6 de la carretera de Aragón, a seguir por Canillejas, Barajas, Paracuellos, Ajalvir, Daganzo, Alcalá, cuesta Zulema, Loeches, Mejorada del Campo, Rivas, Vicálvaro, Canillejas, al punto de das. partida, que hacen un total de 80 kilómetros, aproximadamente.

· A las siete de la mañana se dará la salida a los corredores, debiendo presentarse para la firma e imposición de dorsales media hora antes de la marcada para la salida.

Queda completamente prohibido das. a todo corredor, bajo el castigo a que hubiere lugar, sea remolcado | tana; 2, «Chiripa», de Julián Moo entrenado, siendo obligatorio reno. No obstante la intervención del lleve el mismo participante su mapresidente de la Casa del Pueblo, quina de la mano en todas aquellas cuestas que tuviera que subir y 3,50. simos, y el dolor de saber a dos a pie.

Esta carrera se regirá por el vigente reglamento de la Unión Velocipédica Española,

Los coches de las casas que sigan la carrera deben llevar una intentaban hacer valer sus convic- distancia de 20 metros del segun- rá la Olimpiada de 1932. do pelotón, siempre que la distan-Una compañía del regimiento de cia entre el primero y el segundo de Agosto. emprender el trabajo, varios obre- Sevilla, de guarnición en Murcia, pelotón sea de 250 a 300 metros, hubo de trasladarse a Callosa de partiendo de la base de que no pa-Segura para afianzar la tranquili- sen nunca al coche del Jurado andad que había conseguido el com- tes de dos kilómetros de la meta.

Esta Sociedad declina toda responsabilidad por los accidentes Después, ya disipado el primer que pudieran sufrir los corredores Iencias-sigo narrando según in- momento terrible del suceso, la durante la carrera.

formes de testigos presenciales-ni | quietud del dolor, la emoción de | Las reclamaciones que se diri- el 11 de Agosto. se evidenciaba lo que sucedió in- los minutos de confusión pasados, jan a la Comisión Deportiva refeinvadió el pueblo. Mutismo hondo rente a la reclamación de premios Ocurría esto en el lugar denomi- en todos y en todo y la desespe- que no hayan sido satisfechos dea su trabajo en aquellos momen- nado Casas Punteta, en la carre- ranza de lo perdido, porque ya berán ser hechas en el plazo de tos. Mucho más cuando se tenfa tera de Orihuela, a la entrada del habían llegado de donde debían un mes, como máximo, a partir el anhelo de librar otra batalla de pueblo. También aqui nadie oyo ordenes concretas de suspender el de la fecha en que las carreras paro y reanudar el trabajo. La se hayan verificado. El premio gadría surgir una aurora de libertad sólo cundió la alarma y el espan- actitud de los elementos liberales nado por un corredor y de cuya de Callosa de Segura se ha gra- carrera se haga una reclamación Así, el lunes 15 de Diciembre que Dice quien lo vió que un cabo de flado en la historia de aquel movi- será retenido hasta que se haya miento con sangre, y el recuerdo fallado acerca de la misma. (Arde aquellos días siempre se tocará | tículos 105 y 106 del vigente reglacon el luto que viste una familia mento de la U. V. E.)

Los premios que se conceden pa-Diez hombres ingresaron en la ra esta carrera serán los siguienprision provincial de Alicante por les: Diez premios en artículos de los sucesos de Callosa de Segura, bicicleta.

la Casa del Pueblo, Manuel Al- casa de L. Casado, Alcalá, 108, to- ración de Fútbol y director del mira. De ellos, tres fueron proce- dos los días, y en esta secretaria, Instituto de Reeducación Profesiosados, y los siete restantes, sin Alcalá, 109 (bar), todos los días, proceso alguno, permanecieron de diez a doce, hasta el día 10, que quedará definitivamente ce-Callosa de Segura y Aspe fue- rrada; los derechos de la misma ron los únicos pueblos de la pro- serán de dos pesetas, una reem- GUADALAJARA. - La capilla de vincia de Alicante donde la san- bolsable a la devolución del dorgre del pueblo ha dejado honda sal.

La Vuelta ciclista a Francia I chon (227 kilómetros).

La Redacción de LA LIBERTAD Joven desaparecido ministro de la Guerra la revisión 1, Antonin Magne, con 8 h. 56 m. está formada por Jeaquin Aznar, Joven desaparecido del sumario incoado con motivo de 3 s.; 2, Pesenti, con 9 h. 0 m. director; Antonio de Lezama, sub- Florencio Manrique Alfaro nos los sucesos revolucionarios del pa- 45 s.; 3, Demuysere, con 9 h.

#### El corredor Cepeda

Paris, 8.—En la clas-ficación general de la Vuelta a Francia ciclista, el corredor español Cepeda ha sido clasificado en el 53 lugar con 63 h. 18 m. 4 s.

Clasificación internacional: 1, Francia, 183 h. 43 m. 27 s.; 2, Bélgica, 183 h. 53 m. 5 6.; 3, Alemania, 184 h. 36 m.; 4, Australia-Suiza, 184 h. 42 m. 29 s.

#### EXCURSIONISMO Canoe Club

El domingo se celebrará una interesante excursión, organizada por el Canoe Club al embalse del rio

Bolarque. Es tal el entusiasmo y aficion que existe por estas excursiones, que se aconseja a los señores sucios que deseen inscribirse lo hagan a la mayor brevedad posible en las oficinas del Club, Pi y Margall. 7, de ocho a nueve de la no-

#### CARRERAS DE GALGOS

La primera reunión de verano Se celebró anoche la primera reunion de verano, segunda nocturna, organizada por el C. D. Galguero. La concurrencia ha sido El juego fué distraído. Vencle- an numerosa como el sábado último. Los desarrollos de las distintas carreras respondieron al interes esperado por la importancia del programa.

> Resultados de las carreras: Primera carrera (lisa), cuarta categoria, 375 pesetas; 500 yar-

> 1, «Coqueta I», de Emilio Morales; 2, «Molareña», de la señora de Gálvez: 3, «Charra», de Amalio Gálvez. Tiempo: 33 s.

Ganador. 18,20; colocados: 6,40, 4,50 y 3,80. Segunda carrera (lisa), tercera categoria, 475 pesetas; 500 yardas.

1, «Cangrejo», del duque de Pastrana; 2, «Giralda I», de Juan Martín; 3, «Polaco II», de Ana Rosa de Figueroa. Tiempo: 32 s. 2/5.

Ganador. 6,10; colocados: 1,70, 1,40 y 1,60.

Tercera carrera (lisa), cuarta categoría, 375 pesetas; 500 yardas. 1, «Trigémino», de Juan Martin; 2, «L'Eneo», de José Luis Ruiz; 3, empatados, «Montes I», de Basilio Jiménez, y «Payaso II», de Gregorio Castejón. Tiempo: 32 6. 3/5.

Ganador, 16,70; colocados: 3, 1,60, 1,70 y 1,60. Cuarta carrera (lisa), tercera

categoria, 400 pesetas; 700 yardas. 1, «Lola III», de Emilio Morales; 2, "Whipping Boy", de Alvaro Figuerou.

Tiempo: 45 s. Ganador, 15,30; colocados: 4 y

Quinta carrera (lisa), primera 1, «Vagabond» King», de la mar-

Tiempo: 31 s. Ganador, 2,20; colocados: 1,40 Sexta carrera (lisa), segunda categoría, 650 pesetas; 525 yar-

1, «Pentonville Crest», de la marquesa de Villabrágima; 2, «Whisky Manhatan», de la marquesa de Villabrágima.

Tiempo: 33 s. Ganador (cuadra), 5,30. Séptima carrera (vallas), tercera categoría, 255 pesetas; 500 yar-

1, «Trasto», de Alfonso F. Re-Tiempo: 33 s. 4/5.

Ganador, 3,30; colocados: 1,80

#### NOTICIERO próximos Juegos olímpicos

El Comité Olímpico de Los Angeles ha ultimado el detalle de la clasificación de los deportes durante los dieciséis días que dura-Atletismo.-Del 31 de Julio al 7

Natación.—Del 6 al 13 de Agosto. Boxeo.-Del 9 al 13 de Agosto. Lucha.—Del 1 al 7 de Agosto.

Levantamiento de pesos.—Del 30 al 31 de Julio. Esgrima.—Del 31 de Julio al 13 de Agosto.

Hockey.-Del 1 al 8 de Agosto y Pentathlon.-Del 2 al 6 de Agosto.

Yachting.-Del 5 al 12 de Agosto. Demostración de Lacrosse.-Del 7 al 9 de Agosto. Gimnas a .- Del 8 al 12 de Agosto.

Sports ecuestres.—Del 10 al 14 de Agosto.

Demostración de rugby americano.-El 8 de Agosto.

Campeonato de tiro.-Del 12 al 13 de Agosto.

Bellas Artes.-Museo abierto del 30 de Julio al 14 de Agosto.

El doctor Oller, a Ginebra En breve marchará a Ginebra como delegado de España en el entre ellos el propio presidente de La inscripción queda abierta en Trabajo, el presidente de la Fede-VI Congreso de Accidentes del nal, doctor D. Antonio Oller,

Luis de Lucena, Iglesia de San G nés, Instituto de Segunda Ense nanza, el panteon de los duque Luchon, 8.-Vuelta a Francia del Infantado, llenos de bellezas J. FERRANDIZ TORREMOCHA ciclista, novena etapa, Pau-Lu- arquitectonicas merecen ser visi-

tados

### INSISTENCIA PELIGROSA

## ¿Elfuturo abandono de Marruecos?

residente francés M. Saint ha hecho pública en Rabat la siguiente nota oficiosa:

«La noticia sensacional publicada por los periódicos de la tarocupa en Marruecos, es desmentida formalmente por la Embajada de España en París. El señor Prieto no ha dicho lo que se le ha atribuído. La propia Agencia Havas rectifica su información. podido ser hecha en el momento de las elecciones generales de la Península. Además, España no tó ayer la nota siguiente: posee en Marruecos ningún Pro-Naciones ni a otra potencia esta prerrogativa. Solamente Francia ha sido designada para un Protectorado, y el artículo 5.º del Convenio francoespañol de 1912 dice: «España se compromete a no enajenar ni ceder bajo ninguna forma, ni siquiera a título temporal, sus derechos sobre todo o parte de los territorios comprendidos en su zona de influencia.» Por tanto, bajo ningún pretexto el Sr. Prieto puede encargar a la Sociedad de Naciones de designar a su reemplazante en Marruecos.»

Indalecio Prieto insiste en el futuro abandono

Como réplica a la nota del residente francés en Marruecos, el ministro de Hacienda, D. Indalecio Prieto, manifestó ayer:

«He leido la nota oficiosa del residente francés en Marruecos, la cual toma pie de unas declaraciones mías transmitidas al Extranjero en términos de notoria inexactitud, como me apresuré a aclarar en cuanto tuve noticia de esa versión inexacta. De lo que entonces dije me interesa ahora repetir que ninguna variación habría de intentarse por parte de España en el régimen de la parte del territorio marroqui que le fué asignado sin previa consulta a quienes convinieron esa asignación. Y repito también que cuando hablé de este problema lo hice no refiriéndome a decisiones, propósitos ni ideas del actual Gobierno, cuya política internacional no me corresponde definir, sino vislumbrando la posibilidad, no ciertamente inmediata, de un Gobierno plenamente socialista que hubiese de dar desde España un ejemplo práctico d desarme.»

LA FIESTA DE LOS TOROS

## LA FERIA DE PAMPLONA

Un amargo desengaño

(De nuestro enviado especial.) Pamplona, 8.-La corrida de hoy mano a mano entre Bienvenida y Ortega era la que había despertado mayor interés de la feria, y por eso, a pesar de que se habían aumentado los precios, hubo mejor entrada que ayer; pero, natural-

mente, ese aumento de precios aumenta también las exigencias del público, que, puesto que paga más, quiere que los toreros hagan más que en una de las corridas que pudiéramos llamar ordinarias. esta tarde no ha ocurrido así, y las iras del público se han desatado contra los toreros, especialmente contra Bienvenida, a quien se acusaba de cobrar más dinero que los demás lidiadores, y nada menos que el doble que Ortega.

Esto ya saben los aficionados que no es verdad; pero aficionados hay muy pocos en Pamplona, y además los de aquí, como los de todas partes, no suelen llegar nunca ni al aplauso entusiasta ni a la protesta airada. Pero el público, más especialmente el de sol, más predispuesto contra Bienveni- mos el acuerdo. En un Gobierno da por esa propaganda, extremó como el provisional de la Repúcon el sevillano los rigores de la blica son lógicas estas divergen-

protesta. En realidad, ninguno de los dos que se hagan públicas; al contraespadas estuvo bien, y del balan- rio, ello revela la sinceridad con ce ninguno sobresale ni en méri- que todos procedemos. Siendo cotos ni en fracasos de su compa- mo somos hombres de partido tonero.

su favor una serie de verónicas y a la opinión explicaciones claras suaves, artísticas y ceñidas; dos pares de banderillas superiores, y timo que ha procedido bien el seuna faena en la que hubo arte y valor en una serie de pases por el ta. Frente a las razones que él lado derecho. Matando estuvo alega como justificación de su acbreve.

ya que no bien, matando, y dió unos lances superiorísimos por el lado izquierdo, unos cuantos pa- ro motivos de discreción me imses por bajo con temple y arte, dos pases de pecho y dos moli- lo que a mí respecta, me basta

netes. Lo demás de la corrida fué de pute lo acordado un acto inconsuna pesadez y vulgaridad aplas- ciente, reconozca que lo inspira tantes, y de ello arrancó la pro- la buena fe.»

testa del público. Los toros de Encinas fueron desiguales de presentación, pues hubo dos grandes, dos medianos y dos pequeños, así como también El Sr. Prieto declara que hay que hubo dos buenos, dos regulares y

dos malos. Pero ni con unos ni con otros ayer a los periodistas las siguien- mía vigorosísima, hubo de afron- tas resoluciones al ministro, ex- de 1923. acertaron los toreros a divertir al tes declaraciones: público, y el mano a mano se liquidó sin triunfo para ninguno de de que España necesita trazarse dad su unidad monetaria, puede y calurosos elogios de la actitud Visitaron al ministro los genenoble y generosa con que procerales Oueipo de Llano y Zubillahan emprendido al yuelo con di público, y el mano a mano se lición de los exaltados pampionicas. tro país constituir una excepción

# ESPAÑA REPUBLICANA

# El ministro de Economía se muestra disconte francés según telegrafian de Tetuán, el forme con la suspensión del mercado libre de valores de Barcelona

# de concerniente al abandono por parte de España de la zona que Prieto anuncia que propondrá al Parlamento la estabilización de la peseta por los representantes de los principales Estados europeos se ha rei-

# Consejo

de Economia

tectorado, ocupando simplemente de honor contraido por el Gobier- la ruina. una zona de influencia que le fué no provisional de la República ría a ustedes en este despacho. celona.

> tar la mía con la resolución tomada contra el mercado libre.

gos interesados-, que todos conocemos, en Barcelona, aun aquellos obliga a fijar ya mi actitud. que vivimos completamente apartados de la vida bursátil.

La historia de la ofensiva es larga y edificante. Con maniobras habiles y oblicuas han conseguido hacer creer a los que no conocen de cerca el mercado libre de Barcelona que los intereses que ellos defienden son los intereses nacio-

El mercado libre es el instrumento natural e indispensable de la vida mercantil barcelonesa. Su cierre es una agresión—agresión inconsciente y de buena fe, me apresuro a reconocerlo-, pero agresión al fin a todo lo que el te puedan gobernar. Sin esta una- bre de 1921, refundida por decrecomercio de Barcelona y la riqueza de Cataluña representan. Como ministro de Economía lo

do por Barcelona lo deploro. La nota de pánico y desconfianza que representa el cierre del mercado libre es, afortunadamente, anulada por la impresión optimista que se desprende del arreglo de las dificultades de Tesorería del Ayuntamiento de Barce-

censuro; como catalán y diputa-

La Banca catalana y las insti tuciones de crédito de Barcelona han podido hacer rápida y effcazmente una operación para la cual el Banco de España, en largas negociaciones, había creído encontrar dificultades insupera-

El presidente de la Generalidad. el alcalde de Barcelona, los establecimientos de crédito y ahorro y todos los que han intervenido en la operación merecen bien de Cataluña por haber sabido reaccionar en estos momentos en que repetidos actos de insolidaridad colaboraban para forjar un estado de pánico injustificado.»

#### Don Indalecio Prieto contesta al se. ñor Nicolau

Anoche, el ministro de Hacienda dió la siguiente nota contestación

al de Economía: «He conocido por la Prensa la nota en que el ministro de Economía, mi querido amigo D. Luis Nicolau d'Olwer, manifiesta su disconformidad con el acuerdo que anoche adoptó el Gobierno al suspender las operaciones en el mercado libre de valores de Barcelona. Ningún reparo he de formular al hecho de que el Sr. Nicolau haya dado publicidad a su discrepancia-la única-, ya expuesta en el momento mismo en que adoptacias, y no veo inconveniente er dos nosotros, debemos a nuestras A Bienvenida le apuntamos en respectivas agrupaciones políticas de nuestras actitudes. Por eso esñor Nicolau al dar la referida notitud quizá se pretenda conocer También Ortega estuvo breve, las que yo alegué al formular en Consejo la propuesta de que se ha derivado el referido acuerdo; pepiden entregarlas a la Prensa. Por con que el Sr. Nicolau, aunque re-

#### La estabilización de la peseta

acometerla

de Noviembre de 1912. España no sus poderes ante la Asamblea cial que le es indispensable si puede entregar a la Sociedad de Constituyente, hoy no los recibi- queda reducido a la expresión del criterio personal de un ministro. Tanta importancia doy al acuer- Yo me he abstenido hasta hoy de do tomado en el Consejo de ayer hacer declaraciones concretas y de suspender las operaciones del terminantes en ese sentido, supomercado libre de valores de Bar- niendo que mi misión ministerial terminaria, conforme a mis de-El interés y la energía que puso seos, en el instante mismo en que el señor ministro de Hacienda en las Cortes quedaran constituídas; hacer constar su disconformidad mas un mandato del partido socon el acuerdo del Gobierno de cialista, mandato ineludible para reanudar las obras del ferrocarrii mí, me obligará a continuar en de Zamora a La Coruña he de po- este puesto si, cual tienen muchos ner yo, y aun más, en hacer cons- por probable, las Constituyentes deciden que este Gobierno prosiga su labor, en tanto se discute Este tiene sus enemigos-enemi- y aprueba la Constitución de la Republica. Esta circunstancia me

> Es preciso estabilizar; pero el plan complejo que la estabilización requiere, necesita no sólo la decisión del ministro de Hacienda y el asentimiento del Gobierno en pleno, sino la aprobación nacional, y ésta sólo puede quedar plasmada en el voto de las Cortes. Porque a fin de ganar la confianza del mundo financiero guiente: respecto a la firmeza de nuestros propósitos, conviene que a ellos se adscriban pública y solemnemente, con su voz y con su según el párrafo primero de la voto, las fuerzas políticas que hoy base octava de la ley de Ordenagobiernan y las que más adelan- ción bancaria de 29 de Diciem-

> nimidad—a la cual no restarían to de 24 de Enero de 1927, debe plan de estabilización debe que- nes las realice a través y por medar a salvo de toda mudanza política, y esta garantía esencial puede lograrse mediante la definición que de su criterio hagan en el Parlamento los partidos al servicio de la República, y aun aquellas otras agrupaciones que no estuvieran estrictamente en marcadas dentro del nuevo régi-

El Gobierno, pues, en la fecha más inmediata posible, habrá de plantear el problema ante el Parlamento, y si en otras cuestiones de modalidades políticas propias del periodo constituyente pueden sus miembros aparecer en las Cortes con criterios dispares, en este problema habrán de presentarse ligados entre si por una opinión unánime que sirva de ejemplo a la unanimidad pretendida

de las Cortes. No ha habido, por parte del Gobierno provisional, actos ni palabras que significaran desvío hacia la idea de estabilización, y yerran aquellos comentaristas que han creído advertir este desvío al ver que nos desprendíamos de cierto instrumento dispuesto para un período de preestabilización, suponiendo que ese desprendimiento obedecía a mero capricho ministerial. Por el contrario, en la esfera modesta y con el tono suave que las circunstancias imponían, el Gobierno se ha preocupado y se lo agravan. A ese empeño ha obedecido también la enérgica poda hecha en el presupuesto de gastos del Estado.

No creía el ministro de Hacienda que hubiese de ser él quien las ventanillas. iniciara ante el Parlamento el rumbo hacia la estabilización; pero si las circunstancias le imponen ese deber lo cumplirá con to-

da energía. Espera que no le faltarán los asesoramientos necesarios, no sólo para su propia ilustración, sino para convencer a España entera de que es preciso estabilizar, afrontando serenamente, quienes deban afrontarlo, los sacrificios que la estabilización imponga, y abandonando la ilusión, si aun

de paridad. El ejemplo de Ingla- sión. El ministro de Hacienda hizo terra, que a pesar de su econo-

El señor Nicolau, con- moneda estabilizada, dejando la neda pierde el 50 por 100 de su ca privada y de las Camaras de Intendencia, coronel de Estado suya a merced de los vaivenes de valor de cambio. Los errores del Comercio.» tra un acuerdo del la especulación, la cual, por ese antiguo régimen la han llevado mismo caracter de excepcionali- a ese extremo de debilidad que dad, concentra en ella sus afanes haria imposible toda aspiración Una declaración tal no hubiera Una interesante nota del ministro de lucro. Ni es admisible que to revalorizadora en la medida suda la economía nacional actúe ba- ficiente a colmar las ambiciones El ministro de Economia facili- jo la perenne inquietud de un del amor propio nacional. El soto cambio oscilante que lleva a to- intento de llevarla a cabo ocasio-«Si no fuera por el compromiso dos la intranquilidad y a muchos naría en la riqueza del país una contracción de gran violencia y de marchó el jefe del Gobierno a Pero el propósito de realizar ese de enorme perturbación. No cabe Miraflores de la Sierra, para paconcedida por el Tratado de 26 de llegar compacto a renunciar plan no tendrá la fortaleza ini- la opción. Hay que estabilizar, revalorizando, claro es, en la pro- milia, por ser el cumpleaños de defectos de forma y tramitación de ber adoptado ésta el verdadero porción que convenga, pues no una hija suya. es que yo crea que las cot zaciones actuales responden, ni se acer- fué saludado por los periodistas, do en cuenta que es prematura la can, al valor adquisitivo de nues- y uno de éstos le preguntó: tra divisa. Esto no lo cree nadie. Pero la revalorización no debe blican los periódicos acerca de lo minación de carácter oficial se ha tampoco traspasar límites pru- tratado en el Consejo de ayer so- adoptado con respecto a sus ascendenciales. Hay que evitar que es- bre el proyecto de Constitución? sos por méritos y servicios de camtos cambios de ahora se conso- | -La tendencia que ayer quedo paña y porque no parece del todo liden de hecho, pues entonces los fijada por el Gobierno-contestó el admisible que sea el interesado el precios, unidos al curso del cam- presidente-en la reunión que ce- que indique lo que debe hacerse bio como antecedente y conse- lebró fué la de que el proyecto para consolidar la recompensa er cuente, se elevarán automática- constitucional pase a examen y el caso de que no lo hubiera sído mente hasta alcanzar el mismo discusión de las Cortes Constitu- con arreglo a los preceptos legales.

Apartémonos definitivamente de bierno. Lo presentará quizá tal cocaminos peligrosos, tomando sin mo lo ha redactado la Comisión vacilaciones por sendas salvado- que lo redactó; pero la verdad es

#### El decreto sobre el descuento del Banco

En el ministerio de Hacienda sejo del viernes próximo. facilitaron el siguiente decreto: «De acuerdo con el Gobierno provisional de la República, y a propuesta del ministro de Hacienda, vengo en decretar lo si

Primero. Queda reducida temporalmente al medio por ciento la bonificación de 1 por 100 que, eficacia algunas divergencias in- conceder el Banco de España en dividuales, si las hubiere-em- el interés establecido para los desprenderíamos una obra estéril. El cuentos en cuanto estas operaciodio del redescuento de los Bancos, banqueros y Sociedades de crédito adscritos al régimen que se establece en el artículo segundo de dicha ley.

Segundo, El Banco de España constituirá con el importe de esta reducción un fondo de reserva especial, sobre cuya aplicación habrá de resolver el Gobierno.

Tercero. Este decreto empezará a regir desde la fecha de su inserción en la «Gaceta de Ma-

Cuarto. El Gobierno dará cuenta de este decreto a las Cortes.» Reunión en el Consejo Superior Bancario

unión el Consejo Superior Bancario, bajo la presidencia del delegado del Gobierno, Sr. Barcia. Las deliberaciones duraron más de dos horas, tratándose en ellas de asuntos de trámite y cambiándose después impresiones sobre la situación actual bancaria de toda Es- Largo Caballero, manifestó a los paña, y en particular de la zona periodistas que había visitado catalana, expresándose en térmi- ayer el Instituto Geográfico, sa- mento. nos de gran optimismo con rela- liendo altamente impresionado, ción a esta zona. Se vió con satis- aunque aprecia la necesidad de facción que no se ha propagado dar una mayor amplitud a dicho la alarma producida por la sus- local para la colocación de mapas. pensión de pagos del Banco de Ca- Añadió que piensa ocuparse rataluña, imperando un espíritu de pidamente de la organización de serenidad y poniéndose de mani- las delegaciones provinciales de ilesto la buena situación de la Trabajo para cuanto se relacione liendo al poco rato del Senado. preocupa de eliminar del proble- banca en general. Las noticias re- con los organismos paritarios. ma del cambio factores de cierta cibidas de Barcelona acusan una artificiosidad que, al enmarañarlo, tranquilidad grande, a la que ha Congreso socialista, dijo que concontribuído el gesto airoso de la currirán al mismo un millar de Banca Arnús, que para dar faci- delegados, y que las reuniones se lidades a los cuentacorrentistas celebrarán en el Cinema Europa que querían retirar sus depósitos por la insuficiencia del teatro de mantuvo abiertas durante la noche la Casa del Pueblo y del Conser-

Todos apreciaron que el período agudo de crisis ha pasado ya, y se entra en otro de mayor tranquilidad y conflanza.

Sobre esta reunión fué dada a la Prensa la siguiente nota:

bierno en el Consejo Superior varias huelgas en provincias. Bancario, visitó al ministro de Hacienda para manifestarle que en la reunión ordinaria celebraperdura en algunos, de ver nues- da hoy, dicho organismo, al estutra peseta a la par con las divi- diar la situación de relativa anormalidad creada con motivo de Cuando la libra esterlina coti- ciertos hechos del dominio públizaba por bajo de 30 pesetas y co, estimando infundada la alaraun a tipos ligeramente superio- ma producida, y que no hay rares, era natural la resistencia a zón alguna para que persistan, aceptar fórmulas de estabilización de acuerdo con la representación que, por lo pronto, implican la del Banco de España resolvió esrenuncia a volver a las cotizacio- tablecer los más estrechos víncunes de paridad. Aparte otras ra- los de solidaridad, a fin de prezones de interés material aducidas | venir y remediar cualquier difi por el rentista, justificaban esa cultad. Se adoptaron resoluciones resistencia sentimientos de patrio- concretas para llevar a cabo esta tismo, muy halagadores. Pero aun política de mutuo apoyo y de- te, y espera que se publiquen den- vicio a que tienen indiscretible de la cuestión planteada por el desasí, constituía un error la aspi- fensa común, a la que el Banco tro de unos días. ración de retornar a los cambios de Espara dió su completa adhe-

tar una crisis formidable, por presó la gran satisfacción que | -Es tema muy difícil-dijo-«Estoy plenamente convencido haber revalorizado hasta la pari- sentía al poder hacer merecidos porque requiere estricta justicia.

En los Centros oficiales var. PRESIDENCIA

El Sr Alcalá Zamora confirma que el proyecto de Constitución irá a los Cortes

A la una menos cuarto de la tar-

yentes sin ser ponencia del Goque en definitiva no hay nada acordado, porque probablemente se fijará la actitud definitiva del Gobierno en este asunto en el Con-

#### El acta de Zaragoza

Más tarde habló con los periodistas el subsecretario de la Presidencia, y después de manifestar- 1.712, quedan 748, número excesi- las condiciones de vida en los meles que hoy sale en avión para vo para las plantillas acordadas. dios rurales desde el punto de vis-Barcelona, dictó la siguiente nota que le había entregado el señor gen al retiro 41. Alcalá Zamora:

misión de la derecha republica- tervención 31. na de Zaragoza, al frente de la quien le ha hecho entrega del ac- tario de Gobernación, de la mota de diputado por aquella pro- narquía, D. Mariano Marfil. vincia. El presidente dió las más expresivas gracias a los comisionados para todos los republicanos que, sin distinción de matices, han aquéllos, y deseoso de seguir en estrecha relación con los mismos.»

Vacaciones a los funcionarios Añadió el Sr. Sánchez Guerra que habían visitado al presidente, antes de salir para Miraflores, el viejo republicano doctor Cárceles ly una Comisión de la Cámara de Comercio de Toledo, y que había firmado una orden circular dirigida a todos los ministros, en virtud de acuerdo tomado en el Consejo de ayer, participándoles que a partir del 15 del presente mes, Nistal. y hasta igual día del mes de Septiembre, pueden conceder a todos Ayer, por la tarde, celebró re- los funcionarios, alternativamen te, un mes de permiso.

#### TRABAJO Visita al Instituto Geográfico .- El Congreso Socialista.--Los diputados

socialistas serán 130 El ministro de Trabajo, señor

Hablando después del próximo vatorio.

Refiriéndose después a las elecciones del próximo domingo, cree que en éstas se aumentará el numero de diputados socialistas, Parlamento.

«El Sr. Barcia, delegado del Go- dando cuenta de la solución de do a los transeúntes.

### GUERRA

méritos de guerra.--Visitas

ferroviarios militares.

Fué preguntado por el general dad Martinez Anido, contestando que

También está estudiando los ascensos por méritos de guerra con

Mayor, Sr. Asensio, y tenientes coroneles Lea, Peñamaria y To-

les desestima una petición

Oficial del Ministerio de la Gue- ciones encomendadas a vicepresirra» dos órdenes en las que se des- dentes. estiman las instancias elevadas al ministro en solicitud de que se curso final, atribuyó principalmensar el día en compañía de su fa- subsanen, caso de que existan, los te el éxito de la Conferencia a hasus ascensos a coronel y a general. | método moderno de trabajo colec-Al salir de su despacho oficial | Se basa la desestimación tenjen- tivo, fundado en la competencia solicitud que se hace por los recu--¿Es cierta la noticia que pu- rrentes, puesto que ninguna deter

Los retiros en el Ejército

de Infanteria, Intendencia e Inter- médicos, higienistas, administravención a los que se les concede dores, agricultores, ingenieros, reel retiro con los beneficios acor- presentantes de entidades asegu-

En Intendencia se van 34 y dos rá la última.» «El presidente recibió a una Co- de la escala de reserva y en In-

#### COMUNICACIONES Reformas en Correos y Telégrafos

cooperado al brillante triunfo, ron al Sr. Martínez Barrios si hamostrando su identificación con bría pronto oposiciones para cu- ción, que, comenzada bajo los ausbrir el sinnúmero de vacantes picios de la Sociedad de Naciones, El ministro respondió que tenía nuada. un plan grande de reformas que llevaría a las Cortes, y en el cual entraba una oposiciós numerosa ción de España, que ha estado prepara los Cuerpos de Correos y Te- sidida por D. Sadi de Buen, inslégrafos. Añadió el ministro que, pector de Instituciones sanitarias, como no es partidario de dar es- y compuesta por representaciones peranzas que luego pudieran no del ministerio de Trabajo, Institener confirmación, había evitado tuto Nacional de Previsión y Dihasta ahora hablar de este asun- rección General de Sanidad. to; pero que precisamente hoy había tratado de ello con el señor

Por último, manifestó que pien. sa dar un gran avance a la aviación postal.

#### Otras notas políticas Ministros de viaje

Montemayor, donde permanecerá en pleno contra el general Marhasta mañana.

para Asturias el ministro de Fo-

## El apéndice foral

Ayer tarde se reunió en el Palacio del Senado la Comisión de el primero de ellos, derivados de Estudios del apéndice foral.

## el director de Seguridad

de la muy populosa y no menos formaban la Diputación provinpopular parriaga de Cuatro Cami- cial de esta capital, quienes tonos nos escriben quejandose dei abandono en que les tienen las manicomio de Ciempozuelos en autoridades gubernativas. Kefferen cantidad tres veces superior a su y detallan de qué torma los «amipues en algunos sitios se llegará gos de lo ajeno» campan por sus al copo. Seguramente serán unos respetos y «trabajan» con absoluta 130 los diputados socialistas en el libertad, desvalijando a las gentes, domicilios y establecimientos, Terminó el ministro de Trabajo asaltando los tranvías y molestan-

barriada que cuenta con más de Madrid, conferenciando con el dimedio centenar de miles de habi- rector de Seguridad. La enfermedad de Martinez Anido. tantes, no se vea ni una sola pa-Las plantillas de la Administra- reja de guardias de Seguridad, a ción central.--Los ascensos por pesar de que nominalmente existe una Delegación de Vigilancia Manifestó el Sr. Azaña que hoy que, desde luego, no está lo debise publicará el decreto sobre los damente dotada de personal de los ta capital. Cuerpos de Vigilancia y Seguri-

Parece más lógico que antes de Consejo de la Corseguia enfermo en el Extranjero. dotar de estos servicios a otras poración de Banca trabajando en fijar las plantillas nicipio madrileño, se cuide de prode la Administración central con teger a estos ciudadanos de Ma- de por la Comisión permanente arreglo a lo decretado últimamen- drid, tan contribuyentes como los de este organismo para tratar de vicio a que tienen indiscutible de- pido de empleados en el Banco

A Tokio

noble y generosa con que proce- rales Queipo de Llano y Zubilla- han emprendido el vuelo con di- do d) del párrafo segundo de la Hoy las cosas han cambiado dieron durante la deliberación to- ga, el Sindicato metalúrgico de rección a Tokio, adonde se pro- base 23, en lugar del apartado b) RAFAEL remarcable entre las naciones de mucho para nosotros. Nuestra mo- dos los representantes de la Ban- la Casa del Pueblo, obreros de ponen llegar sin hacer escalas. del mismo párrafo y base.

europea de higiene rural En la sesión plenaria celebrada

La Conferencia

el día 6 se han aprobado las conclusiones preparadas por las secciones de esta Conferencia, y el día 7 se verificó la sesión solemne de clausura, presidida por el doctor Pittaluga.

cipales Estados europeos se ha reiterado la manifestación de gratitud hacia España por haber iniciado esta Conferencia, y se ha aplaudido el celo y la competencia con que el doctor Pittaluga ha pre-A los generales Franco y Mola se sidido las siete sesiones plenarias, cuidando del funcionamiento acti-Se han publicado en el «Diario vo y fructuoso de las cuatro sec-

El doctor Pitttaluga, en su disy en la especialización; hizo notar la importancia que han tenido las reuniones de directores de Escuelas de Higiene y de Sanidad pública. Congratulándose de que todos los acuerdos se hayan tomado por unanimidad, advirtió que la labor no ha terminado con la aprobación de las conclusiones, «pues todos—añadió—debemos convertirnos en apóstoles de la obra que hemos considerado reunidos, y seguramente que esta primera Conferencia europea de higiene rural En el «Diario Oficial del Minis- señalará una época en la historia terio de la Guerra» se han publica- de esta higiene especializada, sodo relaciones de los comandantes bre todo porque, por vez primera, dados en los decretos de Abril úl- radoras, organizadores de las actividades agrícolas, se han reuni-En Infantería se retiran de la do cordialmente para estudiar a escala activa 964, y como en la fondo los sistemas más importanescalilla del presente mes figuran tes que se refleren a la mejora de De la escala de reserva se aco- ta higiénico y sanitario.» Terminó diciendo: «Esta Conferencia no se-

Como nota saliente de estas reuniones, se puede recoger la últi-Entre los retirados de Intenden- ma conclusión aprobada, en la que cual venía el Sr. Pérez Lizán, cia figura el último ex subsecre- la Conferencia desea afirmar la importancia, en materia de higiene rural, de la estrecha colaboración entre todas las entidades enumeradas en el discurso presidencial, y considera que se ha dado Ayer los periodistas pregunta- un ejemplo impresionante del resultado fecundo de tal colaboraexistentes en el Cuerpo de Correos. debería se r extendida y conti-

Ha salido de Ginebra la Delega-

## LAS RESPON-SABILIDADES

Otra querella contra el general Martinez Anido

El fiscal general de la República ha formulado una querella cri-El Sr. Lerroux salió ayer para minai ante el Tribunal Supremo tinez Anido y los Sres. D. Francis--Anoche, en el expreso, salió co Murillo Palacios, D. Francisco Bustamante Romero y D. Francisco Mallagray Rodríguez, por supuestos delitos de prevaricación y malversación de fondos, cometidos siendo ministro de la Gobernación ciertas resoluciones adoptadas en A primera hora de la tarde asis- el Instituto Técnico de Comprotió el Sr. Ossorio y Gallardo, sa- bación y Restricción de Tóxicos de la Dirección General de Sani-

Contra la antigua Diputación También el fiscal de la República ha dado instrucciones al fiscal de la Audiencia de Madrid para que ejercite las acciones penales Numerosos industriales y vecinos procedentes contra los señores que maron el acuerdo de compra del valor real según tasación pericial.

El proceso por el pistolerismo El juez especial que instruye sumario con motivo de la cuestión de los pistoleros—según se acordó a raíz de la detención de los supuestos complicados en el Y es de extrañar que, en una asesinato de Layret—ha llegado a

> Otro de los principales motivos de su viaje, según nuestros informes, es el de interrogar al sindicalista Feced, encarcelado, como se recordará, en la Modelo de es-

En la reunión celebrada ayer tar-Central, se acordó que, sin perjuicio del derecho que asiste a la Sociedad para poder hacer despidos con arreglo a las bases vigentes, en el caso concreto de que se trata, siendo originados aqué-Seattle (Estado de Washington), llos por una reducción de planti-

# LOS OBREROS SIN TRABAJO PRODUCEN INCIDENTES BARCELONA

EN CARABANCHEL Huelga de obreros en una fábrica de muebles .-- Vuelcan una camione. transportaba

Continúa en el mismo estado que en dias anteriores la hue ga que, sin importancia alguna, comenzaron parte de los obreros de una los sucesos, los guardias disparafábrica de mueb es sita en la ba- ron, resultando uno de los revolrriada de Mataderos, bajo el título | tosos herido en un brazo a conde Las Tres Aguilas, y en el dia secuencia del rebote de una bala. de ayer la hueiga ya tomó otros derroteros.

rrido desde un principio, parece misaria de Beneficencia, y pidienser que determinado número de operarias, debido a una discrepancia que había surgido, protestaban del despido de una de las posible; pero advirtiendo a los coencargadas de la fábrica, pidiendo la mayoría que, al no ser re- de su competencia, sino de la del puesta esta encargada, también ce- gobernador. Pidieron también que sara en el cargo el encargado.

nifiestan todo lo contrario a lo asunto. anterior expuesto, y como es de suponer, no hay medio de que se sin trabajo, a los que se les arenentiendan.

do al trabajo, y a la hora que lo efectúan se sitúan frente a la fabrica los huelguistas, recriminando a los que no siguen su acti-

Ayer se intentó sacar de la fabrica una camioneta de muebles, especialmente armarios de luna, y aunque los huelguistas habían cas allí montadas. advertido que la detendrían, salió el vehículo de referencia con dirección a Madrid, siendo seguido y apedreado por los alborotadores, que, próximos al puente de Toledo, lograron destrozar las lunas e incluso volcar la camioneta.

Avisado el dueño de la fábrica pidiéronse auxilios a Madrid, acudiendo parejas de Seguridad y de la Guardia civil, que lograron dispersar a los huelguistas, continuando la vigilancia en aquellos lugares para evitar coacciones.

mento de jornal, que también cir- José Albert, de treinta y dos. culaban, afirmase que el dueño de dicha industria está dispuesto a abonar lo que sea preciso, siempre que se le garantice que quedará restablecida la normalidad.

Estos son los informes recogidos por distintas versiones, ya que, como decimos al principio, en Carabanchel oficialmetne no se sabe nada respecto al conflicto planteado.

Los huelguistas lograron quemar buena cantidad de los muebles que llevaba el convoy, que se valoran en 3.000 pesetas.

Como autores de este hecho fueron detenidos Carlos Mendoza Guerrero, Lorenzo Platas Quintín, Marino Hernández Valero, Florenti-

los hechos relatados. A pesar de ello quedaron detenidos.

#### EN BARCELONA Choques con la fuerza pública. Varios heridos

Barcelona, 8.-Como todos los días, hoy se congregaron frente tre los sin trabajo contra la forma en que se reparten los bonos de socorro, siendo muchos los que desean que el auxilio que les concede la Municipalidad se distribuya mediante otro sistema o en metálico.

que se sepa como, se reproduje- la tranquilidad es completa y de ron hoy las protestas. Parece que que no se ha parlamentado con los unos cuantos insistieron en su de- organizadores de la protesta, el seo de que se les diese dinero en gobernador ordenó la retirada d vez de bonos, mientras otros pro- la Guardia civil. testaban contra la presencia de las fuerzas de la sección de asalto. que les obligaban a formar cola.

sección trataban de aquietar los ánimos, se produjeron contra ellos manifestaciones de hostilidad, siendo insultados y silbados. Seguidamente los alborotadores comenzaron a arrojar piedras sobre los revoltosos; pero fué arrollada

los guardias. Una pareja se distinguió en su intento de reducir a A uno de los guardias le arrebataron la porra, golpeándole con ella. Al verse así agredido, sacó la pistola e hizo varios disparos ron en su auxilio, siendo a su co carros. gunos lesionados.

calle de Sepúlveda.

En vista del cariz que tomaban Este herido, a pie y seguido de pondía realizarlo. unos ciento cincuenta compañeros, Nos entrevistamos anoche con el se dirigió a la plaza de la Repúalcalde de Carabanchel Bajo, en blica, pasando al dispensario de cuyo término está la indicada fá- las Casas Consistoriales. Seguidabrica, y nos dijo que no tenía no- mente los obreros se dirigieron ticias oficiales de lo ocurrido, por- al Palacio de la Generalidad, vique parece ser que intervenian di- sitando al Sr. Maciá, ante el que rectamente las autoridades de Ma | protestaron contra la conducta de ias fuerzas de Seguridad encar-Hechas algunas averiguaciones gadas de mantener el orden en el por personas que conocen lo ocu- Hospital de Santa Cruz y en la Co-

urbanos. El Sr. Maciá prometió hacer lo misionados que el asunto no era se habilitaran locales para dormir, En cambio, otros elementos ma- interesándose el Sr. Maciá en el

do sean substituídas por guardias

Ante la actitud levantisca de los gaba en la plaza de la República. Algunos obreros siguen entrun- los guardias de Seguridad dieron una carga, disolviéndolos.

No obstante, volvieron a reunirse dirigiéndose nuevamente al edi ficio del Hospital de Santa Cruz, donde está instalada la Comisaría de Beneficencia, tratando de penetrar en los comedores de dicho hospital y en las cocinas económi-

Las fuerzas que protegían el edi ficio se dispusieron a rechazar a los manifestantes, que llegaron en actitud hostil. A este objeto, dieron un toque de atención, y los revoltosos huyeron por la calle del Doctor Bou y ofras advacentes.

La alarma que produjeron estos incidentes fué considerable, regisabundantes carreras.

A consecuencia de los sucesos han sido detenidos Heliodoro Albén, de veintitrés años: Francisco Respecto a los rumores de au- Margall Redó, de veinticinco, y Comisaría a otra parte.

causadas con piedra. El primero tición. sufre además una contusión en la nuca y erosiones en la cara que le causaron los revoltosos al pretender ahogarle.

En la Casa de socorro de la calle de Barbará fué auxiliada de varias lesiones que sufrió cuando se dirigía al mercado una mujer que fué arrollada y derribada durante las carreras producidas en las algaradas.

### Nuevas cargas

A mediodía los parados reprono Vázquez Castaños, Silvestre dujeron frente a la Comisaría de Izaguirre Ibarburen, Fermín Seisa Beneficencia los sucesos desarro-Soto, Alfonso Castillejos y Julian Ilados por la mañana. Solicitaron Ludeña Martín, todos ellos perte- la libertad de sus compañeros denecientes al Sindicato de la Ma- tenidos, creyendo que estaban dera, quienes fueron puestos a dis- alli, intentando después dirigirse posición del juez de guardia, ante a la Comisaría de la calle del Anquien negaron ser los autores de gel, donde les salieron al paso fuerzas de Seguridad, que se vieron obligadas a dar varios toques de atención y cargar para disolver los grupos.

El gobernador, hablando con los a la Comisaría de Beneficencia, periodistas, se refirió a la huelga instalada en el Hospital de Santa de Manresa. Dijo que no tenía no-Cruz, numerosos grupos de obre- ticias de aquella ciudad por estar ros, formados por los que van alli interceptada la linea telefónica. a recoger el subsidio que les pro- Como no había recibido tampoco cura el Ayuntamiento. Desde hace ninguna noticia por telégrafo, sutiempo se producen protestas en- ponia que no había ocurrido nada. Anoche los representantes de los obreros redactaron en el despacho de la Alcaldia una nota declarando que, habiendo significado ya su protesta contra la presencia de dos. las fuerzas de la Guardia civil enviadas por el gobernador, debian Sobre las once y media, y sin volver al trabajo. En vista de que los.

### Precauciones

La autoridad militar ha dispues-Cuando los guardias de dicha to que hoy solamente quede acuary que se mantengan los retenes establecidos ayer.

### En el puerto barcelones

en el puerto. Sólo se realizaron las operaciones de descarga en el muelle del carbón, desembarcándose alguna volateria y fruta por personal no afecto al Sindicato Los vapores de Mallorca tuvieron que volver a su puerto de origen al aire con objeto de deshacerse con la carga. Según datos oficiade sus agresores. Los compañe- lse, en los muelles de carbón traros del guardia agredido acudie- bajaron unos 150 hombres y cin-

vez apedreados y resultando al- Esta mañana llegó a este puerto el vapor alemán «Freiburgh». Al ruido de las detonaciones, y Los obreros del Montepio de San en vista de la alarma que se pro- Pedro Pescador, en vista de que cos. dujo, salieron seis parejas de la el estibador o contratista no dis-Comisaria de la calle de los An- ponía de los obreros necesarios res ha publicado un manifiesto en que asistia a la reunión llamó la geles al mando de un teniente, para realizar la descarga, visita- el que protesta enérgicamente con- atención de los oradores, invitán-

auxiliados en el dispensario de la de todos los vapores a él consig- obreros.

de los obreros a quienes corres- D jo el gobernador que no obs-

intervenir de una manera radical incendio de varios almiares d rios y garantizar los trabajos de tores no sean los obreros. Er asamblea extraordinaria los obre- los patronos a la jornada de ros del puerto para fijar su actitud ocho horas en las máquinas trifrente al actual conflicto.

Una rectificación sobre los promotores de los sucesos

Barcelona, 8 .- El gobernador civil, al recibir esta noche a los periodistas, les manifestó que quería rectificar la versión publicada por los periódicos de la tarde acerca de los sucesos ocurridos esta manana en la Comisaría de Beneficen.

La rectificación se refería a que los promotores de los incidentes no habían sido los obreros que es aban en la cola esperando su turno para recoger los bonos, sino otros elementos que llegaron cuando ya estaba la cola formada.

Dijo que ya se había dado órdenes a la fuerza pública para que evite con energía la repetición de estos lamentables incidentes.

Añadió que le había visitado una Comisión de comerciantes de las calles del Carmen y del Hospital, trándose el cierre de comercios y que se quejaron de que estos inci perjuicios en sus industrias, y le 1924. rogaban que se trasladara dicha

El gobernador les contestó que Los guardias de asalto que re- eso no era de su incumbencia, sisultaron lesionados se llaman Ra- no de la Alcaldía, y allí se traslafael Sánchez y José García. Am- daron los comisionados, haciendo bos presentan heridas que fueron ante el Sr. Ayguadé la misma pe-

### EN PALMA DE MALLORCA

Una huelga general de varias horas .- Incidentes y lesionados Palma de Mallorca, 8.-Durante

la pasada noche se practicó la detención de varios obreros, como promotores o complicados en los alborotos ocurridos ayer y anteayer con motivo de la huelga del puerto.

Desde las primeras horas de hoy grupos de obreros recorrieron la ciudad y obligaron a cesar la circulación de tranvías y autobuses y a parar en los talleres. Los comercios cerraron sus puertas, y en la ciudad se nota algo poco tranquilizador.

En la plaza de Cort se celebro un improvisado mitin, en el cual los oradores pidieron la libertad de los detenidos.

El paro alcanzó prontamente a la total dad de los oficios, y el tra-En Manresa se restablece la nor- riódicos también se paralizó, por secuencia de los últimos sucesos riódicos de la noche.

dad militar, proclamándose el es- licía Angel Novel.

tado de guerra. Afortunadamente, la sensatez se gado militar. impuso, y los obreros decidieron. a las cuatro de la tarde, reanudar el trabajo, a condición de que se

trabajadores volvieron a sus pues-

Al abandonar las tareas los obre- la pasada huelga. ros del puerto, los sindicalistas les agredieron y también intentaron agredir a la Guardia civil, que acudió a restablecer el orden.

La fuerza pública se vió obligada a hacer uso de las armas e hizo una descarga.

Fueron alcanzados por los dispatelada la mitad de la guarnición ros el obrero José María Monterde, herida en el vientre, gravísimo; una mujer, que resultó con un brazo atravesado por un balazo, Hoy tampoco se ha trabajado herida que fué calificada de pronóstico reservado, y otras dos personas, leves.

> Los sindicalistas se dispersaron en grupos, y algunos, armados de palos y provistos de piedras, asaltaron la parroquia de Santa Eu-

> Acudió rápidamente la fuerza publica y restableció el orden. A las seis y media de la tarde la población adquirió su aspecto

normal.

La Unión General de Trabajado-

Diversos conflictes en Sevilla Sevilla, 8.-El gobernador civil, nifesto que habia celebrado una extensa conferencia con el director de la Compania Sevillana de Electricidad sobre la huelga anun-

EN OTRAS POBLACIONES

ciada para el dia 14. La huelga de albaniles no ha sumanifestaciones de desagrado. El que se les concediera la descarga frido variación en su desarrollo, teniente D. Poncio Coll resultó con por su cuenta, a lo que aquél ac- habiendo declarado el gobernador piedra. Una vez restablecida la en lo sucesivo se comprometia a consideran totalmente inadmisibles nales. tranquilidad, los lesionados fueron conceder dicha descarga integra las peticiones formuladas por los Huelga en el puerto de Santander

Inmediatamente de firmar el ra el día 10 la huelga si los patrooportuno documento comenzaron a nos no aceptan las bases de traba- randose en huelga, los obreros de trabajar en la descarga del buque, jo presentadas. También los meta- la Junta de Obras del puerto. después de haber hecho el sorteo lúrgicos amenazan con ir al paro.

tante el caracter pacifico que te-Como dato curioso puede citarse nían los conflictos planteados haque el estibador hubiera utiliza- bia adoptado las necesarias predo para la descarga solamente 80 cauciones para asegurar el manobreros, mientras que éstos han tenimiento del orden. Agregó que empleado 229, 12 camiones y 12 había celebrado una conferencia con el director de la fábrica de Según noticias facilitadas por cerveza para tratar del conflicto los obreros del Sindicato de Trans- allí planteado. Confirmó que en portes, éste tiene el propósito de Guillena se había producido un en el conflicto. Piensan proponer paja en la finca de D. Pablo Roa la Cámara de Comercio la sus mero, suponiendo que el hecho pensión de todos los intermedia- les intencionado, aunque sus aucarga y descarga con arreglo a aquel pueblo hay actualmente 600 tarifas. Mañana celebrarán una obreros en huelga por no acceder lladoras.

Los obreros que comen gratis

en restaurantes y hospederías solicitan que se les dé de comer. Por la noche estuvieron en e restaurante Las Delicias, donde les dieron bocadillos.

Los guardias de Seguridad se presentaron en el establecimiento y practicaron un cacheo, recogiendo algunas pequeñas navajas.

#### Se anuncia la huelga en los Altos Hornos

sección de locomotoras de la fá- tregar un día de jornal a la semabrica La Vizcaya, de Sestao, anun- na hasta que dichos conflictos quecian que mañana, a las tres de la den resueltos. tarde, se declararán en huelga si la Empresa de Altos Hornos no les concede lo que solicitan. Pi den los citados obreros que todo el arrastre de material que tenga origen en Sestao lo habrá de hacer el personal de la Factoría, y dentes en la cola de la Comisaria que la antigüedad sea respetada de Beneficencia les causan grandes al igual que regia hasta el año

El socorro a los parados

El Comité de la Agrupación Socialista de Bilbao ha publicado huelga. una nota relativa a los profesionales del paro. Dice que es vergonzoso lo que viene ocurriendo con motivo de la concesión de socorros a los parados, y agregan que es francamente intolerable el abu so por parte de algunos obreros, que han llegado incluso a amena-| zar a las mujeres que formaban cola para recoger los bonos, arrebatándoselos violentamente.

Añade que esta campaña es in noble, y que el partido socialista está dispuesto a reprimirla con toda energía en todos los terrenos.

### Los conflictos en Málaga

Málaga, 8.-Esta tarde, à la una, se han declarado en huelga los obreros de las dos fábricas de hielo que existen en Málaga.

suspensión de la exportación de sueldos.

de jornales.

El alcalde ha ordenado se en-, treguen 250 pesetas a cada una de lo cual no han aparecido los pe- desarrollados y cien pesetas a las de los heridos por la misma causa. Hubo unos momentos en que Ha sido detenido el albanil

por el cariz que tomaba la huelga Francisco Martos Garcia por suse creyó que el gobernador civil ponérsele autor del disparo que resignaría el mando en la autori- hirió grave en una pierna al po-En el asunto interviene el Juz-

El alcalde ha celebrado una detenida conferencia con el representante de la Sociedad pesquera pusiera en libertad a los deteni- que anunció el amarre de sus bu-En efecto, la mayor parte de los ción de uno de ellos se sublevó porque el patrón quería desembarcar la mercancía en Cádiz durante

Esta tarde la misma autoridad celebró una conferencia con los to Sr. Torres. representantes obreros para ver de hallar una fórmula que solucione el conflicto.

#### Dos mil alcoholeros y azucareros granadinos en huelga

Granada, 8.-Hoy se ha planteado la huelga de los obreros alcoholeros, azucareros y similares. El paro afecta a 2.208 trabajadores. Piden un aumento de tres pesetas en los jornales, dos mensualidades de gratificación al personal fijo y quince días de retribución al even-

Los patronos acceden a aumentar en una peseta los jornales. .La huelga se desenvuelve paci-

# Granada

Granada, 8 .- En la Casa del Pueblo se reunió hoy la Sociedad de Fuerzas del Ejército patrullan Albaniles para tratar de asuntos por las calles de la ciudad y cus- de régimen interior y de la detentodian los establecimientos públi- ción de los compañeros José Alcántara y Julián Noguera.

El delegado del gobernador civil siendo recibidas estas fuerzas con ron al consignatario, solicitando tra la intromisión de elementos doles a que se ajustaran al orden

relación con las autoridades granadinas, al delegado de la autoridad suspendió el acto.

A última hora de la noche, por al recibir a los periodistas, les ma- orden del gobernador, ha sido clausurada la Casa del Pueblo.

Los panaderos de Almeria do por los panaderos ha quedado cio en las líneas ferroviarias. Una momentaneamente resuelto en vir- orden ministerial determinará la tud de una fórmula que permite fecha en que comenzarán a hacer aplazar la huelga ocho días. El uso de esta licencia. una lesión de cuidado en una pier-, cedió, aceptando además las con- que no ve posibilidad de resolver próximo día 10 se discutirán las

> Santander, 8.-Con motivo de la Los pintores han anunciado pa- sanción impuesta a un obrero. abandonaron los servicios, decla-

### Los obreros ferrolanos

El Ferrol, 8.—Hoy se han declarado en huelga los carpinteros de obras particulares afectos a la Confederación Nacional del Trabajo.

aprendices. sin trazas de resolverse, la huelga de barberos.

Ayer aparecieron rotos los cristales de varias peluquerías, ignorandose por ahora quienes hayan sido los autores.

pacientemente la solución que da- lido. rá el Gobierno respecto a la continuación de trabajo en el arsenal y astilleros.

El alcalde recibió un telegrama del ministro de Mar na diciéndole que insiste cerca del ministro de Sevilla, 8.-Grupos de obreros Hacienda para que cumpla el ofreparados continúan presentándose cimiento del Gobierno acerca de y la construcción de un barco petrolero en El Ferrol.

#### Sigue la huelga de madereros en Murcia

Murcia, 8.—Se han reunido todas las Asociaciones confederadas han acordado que continúe la huelga de mosaístas y de la madera. Las demás organizaciones, que fueron al paro por solidaridad, han ordenado para mañana la vuelta al Bilbao, 8. - Los obreros de la trabajo. También acordaron en-

En Asturias Oviedo, 8.-Se ha declarado en

huelga el grupo minero de Pumarabule, por no abonar la Empresa el aumento de salarios. ron las patronos y la representación obrera de la Fábrica de Gas y Electricidad de Gijón para tratar de las peticiones de aumento de

Acuerdo entre los obreros y la Campsa

Vitoria, 8.-El gobernador civil ha comunicado que se ha resuelto el conflicto pendiente entre los obreros y la Campsa mediante un acuerdo amistoso.

Frente al Gobierno civil se declaró un incendio al tratar de encon graves quemaduras.

### Los empleados de vapores ame-

nazan con la huelga Vigo, 8.-Los empleados de los vapores que se dedican al tráfico de viajeros en el interior de la El conflicto reviste bastante im- ría han anunciado que irán a la portancia, pues trae consigo la huelga si no se les aumentan los

Los huelguistas piden aumento CONJUNCION REPUBLICANO-SO-CIALISTA

## bajo en las imprentas de los pe- las familias de los muertos a con- Las elecciones del domingo

Candidato por Madrid. D. Luis Candidatos por la provincia: Manuel Torres Campañá, radical, y

#### socialista. Instrucciones para la lucha

J. Luis Martín de Antonio, radical

Dadas las cifras de votación de pasado día 28, la conjunción republicano-socialista se ve obligada a ques en vista de que la tripula- ir al copo de los dos puestos de la provincia, para lo cual se ha dis puesto:

Primero. Todos los partidos de la conjunción votarán en los Carabancheles y Vallecas al candida-

Segundo. Todos los partidos de la conjunción de Canillas, Canille. jas, Vicálvaro, Chamartín, Alcalá de Henares y Aranjuez votarán al candidato Sr. Martin de Antonio. Tercero. Los afiliados y simpatizantes de la conjunción en los demás pueblos de la provincia organizarán la elección de modo que se respete el principio de igualdad en votos de ambos candidatos hasta donde sea posible.

La Comisión electoral funciona en Fernanflor, 8. Teléfono 95467.

### Mitin en Aranjuez

Hoy jueves se celebrará un gran mitin electoral en la plaza de toros de Aranjuez, en el cual toma-Clausura de la Casa del Pueblo en rán parte la señorita Quirós, el senor Cenamor, el candidato Sr. Martín de Antonio y los diputados a Cortes radicales socialistas señores Botella y Ortega y Gasset. El acto empezará a las nueve y media de la noche.

> GRANADA vio lucir la luz primera que alumbro los caminos de Ame

> > rica.

# extraños, que son los que han pro- del día. En vista de las manifesta- vocado la huelga. Les que han pro- del día. En vista de las manifesta- les que hacía uno de ellos en les autoridades gra- les autoridades gra-

Los ferroviarios militares

Anoche facilitaron los siguien-

tes decretos: «Articulo 1.º Se concede licencia ilimitada a los soldados del regimiento de Ferrocarriles de pri-Almería. 8.-El conflicto plantea. mera situación que prestan servi-

Art. 2.º Son baja en el escalata y apearean los muebles que la fué causada por una diciones que le impusieron de que les conflicto porque los patronos bases en lo que respecta a jor- fón de agentes de las Compañías que, al regimiento de carros núferroviarias los soldados y las clases del regimiento de Ferrocarri-Montaña, Gerona; Aurelio Diaz de les de segunda y tercera situación Freijo, a director del Colegio de que presten servicio en aquélla. Huérfanos de Guerra; Eduardo Art. 3.º Con el personal com-Martínez Marco, a gobernador de prendido en el articulo anterior Prisiones Militares, Barcelona; Eli-

> a extinguir. Art. 4.º Los empleos y categorias de agentes minitares a que se renere al art. 2.º han de formar el escarafón del art. 3.º

se formara un escalafón especial

Serán revisados conforme a los Piden aumento los operarios y reglamentos en vigor para los agentes civiles, y se registraran Continua en el mismo estado, y aquellos que resulten de la antigüedad y demás condiciones del servicio, suprimiéndose las ventajas de un trato especial de favor. Art. 5.9 En ningun caso el esca-

lafon especial del art. 3.º podrá ser obstaculo para el movimien o Los 3.000 obreros que trabajan de la escala de agentes civiles paen esta factoria naval esperan im- ra el destino del personal admi-

Art 6.º En lo sucesivo los soldados del regimiento de Ferrocarriles en segunda situación haran prácticas de instrucción en los empleos ferroviarios sin ocupar plaza.

Art. 7.º Las clases de tropa que presten servicio como agentes en las Compañías ferroviarias podrán, si lo desean, volver al servicio ordinario en filas y podrán asimismo acogerse a los benefi cios del retiro voluntario de 25 de Junio último.

Art. 8.º El Gobierno podrá emplear en los destinos civiles al personal militar incluído en el escalafón especial que se forma con arreglo al artículo 3.º de este decreto.»

#### La escala de Aviación

Artículo 1.º Para formar parte del escalafón de oficiales del Cuerpo de Aviación militar será conuición precisa ser jefe, oficial o el empleo de general de brigada asimiano de las distintas Armas al coronel de Inválidos de Cabay Cuerpos auxiliares del Ejército y tener el título de piloto u obser- Fernando D. León Real Viener, en En el Gobierno civil se reunie- vador con la aptitud probada, se- cuya situación disfrutará el suelgún las normas que se marcarán por la jefatura de Aviación. Art. 2.º Los jefes y oficiales que

anteriormente pertenecieron a la salarios. Caso de no ser concedi- escala de Aviación, publicada el dos éstos, los obreros irán a la el «Diario Oficial» número 159, del 18 de Julio de 1926, : eran ciasincados aptos según las siguientes

Se computará a cada jefe u oncial como antigüedad los años servidos desde su promoción a alférez, dándole puntuación igual as número de años.

Una vez formada la escala, los jefes u oficiales que hubiesen sido ascendidos por méritos de guecender una mujer un infernillo de | rra en virtud de los servicios presgasolina. A cudió rápidamente tados en Aviación, tendrán un Ponciano Abad, cabo de la Cruz ascenso de un 10 por 100 sobre Roja, que evitó que la mujer pe- el número con que figuren en reciera abrasada; pero él resultó aquél. Para los que tengan más de un ascenso, las corridas de escala serán sucesivas. Esta regla se aplicará a todos los ascendi dos en Aviación que ya estén en posesión del empleo obtenido que lo hayan renunciado volun-

tariamente. La revisión de los ascensos abar-

cará a unos y a otros. Los que no los hubieran obtent do con los requisitos legales pasarán a ocupar el puesto que en virtud de la revisión les corresponda Se otorga una base de un 20 por 100 a los jefes y oficiales siguientes: Comandante Ramón Franco capitanes Ruiz de Alda, Ignacio

Jiménez y Francisco Iglesias. Se otorga la base de un 15 por 100 al comandante Eduardo González Gallarza, al capitán Cipriano Rodríguez y al teniente Carlos de Haya por sus extraordinarios servicios aeronáuticos.

Art. 3.º Los jefes y oficiales que entraron a formar parte del ser vicio de Aviación con posterioridad a la disposición de Julio de 1926 se colocarán a continuación de los que figuran por orden de promoción y puntuación que obtu vieren al terminar sus cursos de pilotos y observadores.

Los oficiales de la escala de reserva de cualquier Arma o Cuerpo ascendidos con posterioridad 1926 serán clasificados a continuación del último ingresado en la escala en la fecha de su ascenso. Art. 4.º A los oficiales de complemento se les aplicarán las normas anteriores con las limitaciones que marca el decreto de creación del Cuerpo.

Art. 5.º La oficialidad proceden te de la escala de reserva ocupará su puesto provisionalmente en espera del resultado obtenido en el curso de enseñanza, que tendra Gobierno provisional de la Repúque realizar con arreglo al decreto de organización, curso cuya aprobación es requisito indispen-

Art. 6.º Formado el escalafón se dará a cada uno la categoria que le corresponda con arreglo a las plantillas.

Art. 7.º Las equivalencias de los empleos del Ejército con los del Cuerpo de Aviación señalados en el decreto de 26 de Julio ulti mo se entenderán rectificadas con arreglo a las normas que se cic-

Mandos de regimientos

También se facilitó la siguiente combinación de mandos: Coroneles de Infanteria: Angel

Prats, al regimiento número 23. Santander: Rafael de Castro, al regimiento número 18, Palma de Mallorca; Everardo Sanchez Medina. al regimiento número 30, Burgos; Francisco Valverde, al regimiento número 32, Valladolid; Ricardo Sa. rradot, al regimiento número 37. Tenerife; Eduardo Llobregat, al regimiento número 39, Mahón; Enrique Avilés, al regimiento número 43, Ceula; Aureliano Alvarez Coa la primera media brigada de

curscripción del Rif. Máximo Vergara, a 'a Caja de movilización núm. 1, Madrid; Mariano Salafranca, a la Caja número 2, Ciudad Real; Emilio Sierra, a la Caja de movilización núm. 3, Sevilla; Juan González y González, a la Caja de movilización núm. 4, Granada; Gonzalo Chacón, a la Caia de movilización núm. 6, Murcia; Félix Antón, a la Caja de movilización núm. 8, Lérida; Miguel Garcés, a la Caja de movilización núm. 9, Zaragoza; Mariano Maroto, a la Caja de movilización núm. 11, Burgos; Manuel García Bonet, a la Caja de movilización núm. 16.

seo Alvarez Arena, a jefe de la cir-

Tenientes coroneles: Amando Olmos, al regimiento de carros número 1, Madrid; Victoriano Casajús, al batallón de montaña número 5, Seo de Urgel; Alfredo Navarro, al batallón de montaña número 6, Barbastro; Juan Herrera Salaguillas, gobernador de Prisiones Militares de Madrid; José Nonado, director de la Escuela Central de Gimnasia; Antonio Ugena, al regimiento núm. 21, Granada; Angel Sampedro, al regimiento numero 70, Barcelona; José Solchada, al regimiento núm. 14, Pamplona; Luis Martinez Pin'llos, al regimiento núm. 15, Algeciras; Julio Rivera, al regimiento núm. 18, Tarragona; Miguel Avial, al regimiento número 19, Jaca; Arturo Echeia, al regimiento núm. 21, Cáceres.

Otro decreto concede el pase e ingreso en la segunda reserva con llería de la Orden militar de San do entero del empleo que se le confiere y demás beneficios que otorgan los decretos de 25 y 29 de Abril último y demás disposiciones complementarias.

DECRETO INTERESANTE

## Facilidades de pago para los títulos profesionales

«No se ocultan al ministerio de Instrucción pública las dificultades que habrán de oponerse a la plena instauración de la escuela única, la escuela que afirma la neutralidad del Estado frente a todas las ideas religiosas o políticas que dividen a los ciudadanos y que queda abierta en todos sus grados a los alumnos aptos sin distinción

Estas dificultades serán unas de

de medios de fortuna.

carácter económico y podrán ser vencidas en los futuros presupuestos inspirados en el espíritu de la República; otras serán de carácter social por la serie de condiciones complejas que el sistema de la escuela única exige, y éstas también serán al cabo superadas por la República con su espíritu de enérgica eficacia, que no excluye, sino que, por el contrario, supone la mesura. Pero entre tanto no mostraría este ministerio la sinceridad y la firmeza de sus propósitos si no procurara, con vigilante celo, recabar esas condiciones alli y en el momento en que sea posible establecerias. Y uno de los rasgos en que con más relieve se muestra el espíritu de privilegios que rige nuestro sistema docente y que más contribuye a alejar a los humildes del ejercicio de las profesiones liberales, como si éstas no debieran estar abiertas a todas las clases sociales, lo mismo que los oficios, de los cuales se diferencian por la indole, pero no por la nobleza del esfuerzo, es el elevado coste de los títulos profesiona-

fiscales, tan duras como inoportu-Por estas razones, y deseoso el blica de facilitar, ya que no está en sus manos remedios más radicales, la solución de este proble-

les. Cuando los hijos de estas cla-

ses de posición económica modes-

ta consiguen, por sus excepciona-

les aptitudes y por el espiritu de

amor y de sacrificio de sus padres,

acabar sus estudios y se disponen

a ganarse, bajo urgentes apremios,

su vida y la de los suyos, se inter-

pone el Estado con sus exigencias

ma, decreta lo siguiente: Artículo 1.º Se expedirán los títulos en la misma forma que actualmente, con plenitud de derechos y habilitando, desde luego, para el ejercicio profesional.

En los diplomas se hará constar, por medio de la oportuna estampilla, el carácter provisional de los mismos hasta su completo pago. Art. 2.º Este beneficio se concederá a los alumnos que hubiesen terminado sus carreras en los

Centros de enseñanza nacionales y a su instancia. Art. 3.º Para su obtención, los

interesados habrán de satisfacer

al soliictarlos en los respectivos

Centros y en la forma de pago

que esté establecida la tercera par-

te de los derechos de título, más

la totalidad de los de Timbre y ex-

Art. 4.º Durante el plazo de

tres años, a partir de la fecha de

expedición del título, deberán los

interesados abonar, en los Cen-

tros de su procedencia, el resto

de los derechos, entregando en los

mismos el diploma para que se

haga constar por este ministerio

el pago total qu le confiere el ca-

los incursos en dicha sanción.

UNA ASAMBLEA

En los días 3 y 4 del actua.

Congreso

Dicha Delegación, presidida por

D. Carlos Pi y Suñer, estaba com.

puesta por los Sres. Gallart, Hu-

guet, Ferrán, Navarro, Calvet, Mo-

lino, Casas y Freixes. Todos ellos

han intervenido con gran compe-

tencia en cuantos asuntos les ha-

bia encomendado el Comité de Cata-

luña, que representa a la totalidad

de los sectores cinematográficos de

aquella región, y del fruto de las

deliberaciones se ha llegado a es-

tructurar planes muy ventajosos

para las labores del Congreso que

Con objeto de facilitar las de la

representación española en el mis-

mo, se celebrarán en Barcelona

unas reuniones previas-antecon-

greso español-supeditadas, natu-

que encuentre el Comité de Cata-

rá fervorosamente la Comisión or-

nes precisas en los centros oficia-

res vocales residentes en Madrid.

acta la gratitud de los cinemato-

grafistas españoles hacia todas

aquellas personas que habían faci-

litado la celebración del Congre-

so, y que se le enviara un cariño-

so saludo a su ilustre presidente,

Sr. Francos Rodríguez, saludo que

efectuaron en emocionante visita

os delegados catalanes en unión

de los Sres. Armenta, Benito y

Viola.

do expreso.

Finalmente se acordó, a propues-

el próximo mes de Octubre.

na del lunes.

cumbe.

pedición.

rácter definitivo.

## CONFLICTO DIFICIL

# La huelga del personal de Teléfonos se mantiene sin variación

La Compañía concede un plazo de cuarenta y ocho horas para la reintegración al trabajo

Art. 5.º Si al terminar el cita-La huelga en Madrid nidos habían destruído los cables pero de tan escasa importancia, que enlaza Bilbao con la Central nera que al comenzar la tarde se se descubren des hombas en la primera Divi- que la avería fué arreglada en de Las Arenas, quedando inco- hallaba franqueada la importante do plazo de tres años los interesados no hubieren satisfecho la to- Se descubren des bombas en la sión de Ferrocarriles del Estado, pocos minutos. talidad de los derechos, el título plaza de la Moncloa

expedido quedará sin ningún valor ni efecto, anunciándose así en de ayer el sereno Saturnino Grila «Gaceta de Madrid» y «Boletín jalvo, que se hallaba de servicio A primera hora de ayer tarde Oficial» de la provincia corres- en su demarcación, advirtió que fueron conducidos al Juzgado de pondiente. Los referidos Centros llegaba a la plaza de la Moncloa guardia Juan Antonio Soriano docentes cuidarán, en su caso, de un automóvil con las luces apaga- Martinez, de treinta y un años, a dar cuenta a este ministerio de das, por cuyo motivo no pudo ver quien se acusa de haber agredido ni el número ni la matrícula del al jefe de Teléfonos D. Enrique Art. 6.º Por la subsecretaria de coche, que paró cerca de la esqui Amador Bolívar en la calle de Meeste ministerio se dictarán las disna de la calle de Fernández de los | sonero Romanos, y Pedro Castiposiciones necesarias para la aplicación del presente decreto, que Ríos.

Del vehículo descendió un indi- acusado de agredir, causándole comenzará a regir desde su publividuo que se acercó cautelosamen- lesiones leves en la cabeza, al je cación en la «Gaceta de Madrid». te a un poste telefónico y colocó | fe de Teléfonos D. Gregorio Sol al pie de él un objeto, en el que sona Vicente, de cincuenta y nuepudo advertir el sereno que brilla- | ve años. ba la llama de una mecha encen-Colegio de Arqui- dida.

tectos de Madrid cuestión de la presencia del vigi- Juzgado de guardia Simón Pérez lante nocturno, se dió a la fuga Lobo, de cincuenta y dos años; en el mismo automóvil en que ha- Alfonso Chacón Ferrer, de treinse ha celebrado en el Conservatorio la asamblea del Colegio de bia venido, y en ese momento la ta y tres; Raul Somoza López, Arquitectos de Madrid para la mecha dió un fegonazo, apagán- de veintiocho; Luis Esgueva Herdiscusión del reglamento de or- dose inmediatamente.

den interior por que ha de reno dió cuenta de lo que ocurría Francisco Barcia Paradas; de vein Teléfonos, tengo que decir que no En esta labor de adaptación del a la Comisaría del distrito y al tiséis; Francisco Quiñones Her- comprendo esa supuesta indignaestatuto decretado por el minis- cuartel de la Guardia civil, de nández, de veinticinco, y Jose ción de algunos huelguistas por terio de Instrucción pública para donde acudió en seguida una pa- María Gil y Gil, de veintitrés. Al la orden dada a la fuerza públiel funcionamiento de los Colegios reja de Caballería.

de Arquitectos se ha puesto de relieve, una vez mas, el espíritu ticaron un minucioso reconocide disciplina de la profesión, que mento en el sitio de donde haha sab do sacrificar prerrogativas bía partido el fogonazo, y en taban anotados los nombres de e intereses en provecho de la fun- contraron un artefacto de hierro los repartidores de Teléfonos que ción social que a la clase in- con la mecha apagada y otro pa han entrado al trabajo. quete que estaba inmediato, ob-La Junta de gobierno elegida jetos ambos de lo que se hizo en dicha asamblea es la siguiente: cargo la pareja de Caballería, co- del Juzgado correspondiente. Presidente, D. Secundino de locándolos en una de las bolsas Zuazo Ugalde; secretario, D. Jose de grupa de la montura y tras-María Arrillaga; vicesecretario, ladándolos al cuartel, donde fue-D. Francisco Sedano Arce; tesore- ron examinados por el capitán ha pasado detenido a la Cárce! ro, D. Andrés Ceballos; contador, de guardia. Uno de los artefactos | Modelo. D. Mariano Serrano Mendicute; era un bote de metralla o petarvocales, D. Manuel Luxan Zabay, do, de 22 centimetros de longi-D. Constantino Candeira, D. Ga- tud por cinco de diamétro, de forbriel Pradal Gómez, D. Silvestre ma cilíndrica, con borde y tapas Manuel Pagola, D. Joaquin Fer- circulares atravesadas por un nández Cabello, D. Mariano Ga- vástago de tornillo con tuerca rrigues, D. José María Rivas Eu- un orificio para la mecha, alrelate, D. Mariano García Morales, dedor del cual se advertía la D. Jacinto Ortiz Suárez, D. Luis huella del fogonazo. Este apara-Moya y D. Leopoldo Torres Bal- to estaba rodeado de alambre del

que se usa en Teléfonos. El otro artefacto era un prisma rectangular, de nueve por tres y sus ordenes. cinco centímetros, con una cubierta color sepia, en la que se leian hispanoamericano las palabras «trilita» y «gramos» de Cinematografía con el número borrado. Este aparato contenia una substancia de En las tardes del lunes y martes color amarillo claro, que parece de esta semana se ha reunido la ser trilita. La bomba cilíndrica es en un todo igual a las recogidas Comisión organizadora del Congreso hispanoamericano cinemato- hace algún tiempo por la Policía gráfico en el saión de actos del mi- en un taller de la calle de Hermonisterio de Trabajo y Previsión silla.

De ambos artefactos se hizo un para efectuar un amplio cambio de impresiones con la Delegación del diseño detalladísimo, y ayer tarde fueron conducidos en un ca-Comité de Cataluña, que a dicho objeto llegó a Madrid en la mañamión blindado al campo de prue bas de Artillería.

### Estado de la huelga

La huelga telefónica continúa desarrollándose con incidentes y coacciones. El personal de la Compañía se esfuerza por multiplicarse para mantener normalizado el tráfico, y lo consigue con aquellas regiones en que lo permite el estado de las líneas, ya que algunas han sido objeto de actos de sabotaje. Las comunicaciones con Galicia estuvieron interrumpidas, lo mismo ocurrió con las de Astu-

habrá de celebrarse en Madrid en También en Madrid se registraron algunos actos de violencia contra las comunicaciones telefónicas, de las que dió cuenta a los periodistas el director de Seguridad, y han seguido efectuándose detenciones por análogos delitos. ralmente, a los auxilios económicos También han sido detenidos bastantes individuos por ejercer coluña, en cuyas gestiones le ayuda-

### Cargas en la Gran Via

ganizadora, efectuando las gestio-En la Gran Vía, como en días anteriores, se estacionó el elemen-El temario del Congreso, cuyo to huelguista frente a la Telefódepurado estudio es garantía de nica. A las once y media, los éxito, ha sido ampliado con las su- guardias de asalto tuvieron que gestiones de los representantes ca- dar una carga para despejar, y talanes, los que han tenido pala- lo mismo hubieron de hacer a la bras de elogio para las ponencias hora de terminar la jornada inque han sido presentadas a la Co- tensiva del personal de oficinas misión organizadora por los seño- de la Compañía, dos de la tarde, en que los grupos aumentaron para dificultar la salida de aquél. Se registraron algunas agresiones ta del Sr. Pi y Suñer, constase en en las calles inmediatas a la avenida de Pi y Margall y algunas carreras. Numerosos empleados no huelguistas permanecieron en local de la Empresa para almorzar y continuar su trabajo.

#### Actos de sabotaje,-Numerosas detenciones

de veintiséis años, y Joaquín Pa- en el momento oportuno, conside- Madrid. La noticia no es cierta, sán Martín, de veinte, empleados rándolos no huelguistas. Las dos reuniones han sido pre- de la Compañía Telefónica, fueron Durante la noche pasada hubo den de detención contra él. sididas con gran competencia por sorprendidos en la calle de Mora- algunos actos de sabotaje. En la el vicepresidente primero del Con- itin subidos a un poste cuando pre- calle de Moratin, 58, fueron cor-

armonizar de forma elocuente las cos. aspiraciones de los elementos catalanes en relación con los compro- ellos, al ver llegar a los agentes de que realizaron la fechoría. Los ca- cilitó la Dirección de la Compamisos adquiridos oficialmente por la autoridad, huyó y no pudo ser bles pertenecían a la primera zona ñía la nota siguiente: detenido. Los dos primeros sujetos de la primera División de Ferro-Después de la última asamblea ofrecieron alguna resistencia; pero carriles del Estado. Después de la última asamblea ofrecteron alguna los des de la última asamblea ofrecteron alguna los des de la última asamblea ofrecteron alguna los des des de contras director ha visitado las centrales de contras de cont marcharon todos los concurrentes al fin fueron feducidos a la Comisa- bles en la calle del Bastero y en tado por actos continuos de sa- paración de los daños causados de Clot, Travesera y Arenas, pro- bacete y Vicente Nieto, que ocu-

para la ciudad condal en el segun- paron unos destornilladores.

cuyas oficinas estan instaladas en Ultimos informes facilitados por el Sobre las tres de la madrugada la casa número 58 de dicha calle.

llo Zurdo, de veinticinco años,

Por ejercer coacciones en las

inmediaciones de la Telefónica nández, de veintitrés; Francisco Sin pérdida de tiempo el sere- Romano Trillo, de veintiséis; facilitado el Comité de huelga de primero de estos individuos se ca en caso de sabotaje. Todo el El sereno y los guardias prace le ocupó una libreta con anota- pueblo de Madrid es testigo de ciones de la marcha de la huelga la prudencia y habilidad con que y unas cuartillas en las que es-

> Después de declarar, todos los detenidos quedaron a disposición

El Comité de huelga, que había sido detenido por orden de la Dirección general de Seguridad,

#### Una declaración del Comité de huelga

Este Comité nos remite la siguiente declaración dirigida al director general de Seguridad:

quejas de los compañeros en huelga en que se acusan de practi car detenciones sin causa justificada y de toda clase de atropellos efectuados por las fuerzas a

Nos piden tomemos medidas que, sin duda alguna, llevaremos a la práctica si V. E. no pone término inmediato a es os atropellos, cayendo sobre V. E. toda responsabili-

civil de disparar sin aviso le advertimos las trágicas consecuencias de esta absurda medida. Defendemos nuestros intereses

de trabajadores frente a una despótica Compañía extranjera.—Et quedó restablecido el orden. Comité de huelga.»

#### Informes oficiales Lo que dijo el ministro de Comunicaciones

ta o no, el día 15 se celebrará en gobernadores y comisarios. el Palacio de Comunicaciones la Almería: El servicio de Teléforeunión, ya anunciada, de la Em- nos se realiza con completa norpresa con los distintos Sindicatos malidad. que existen en el servicio de ella, del movimiento. La reunión sera sin lograr el objeto que les hapresidida por el subsecretario, se- bía traído a ésta. La situación nal que todavía la secunda que pañía tenía el propósito de con- ciudal.

Confía en que se llegará a la posibilidad de un acuerdo en esa re- situación. Tres obreros solicitaron unión que satisfaga las aspira- reintegrarse al trabajo. ciones de los empleados. Si así no! Salamanca: De madrugada no

Manifestaciones del director de Seguridad a primera hora de la tarde Al recibir, a primera hora de la

tarde, a los periodistas el director de Seguridad habló sobre la marcha de la huelga de la Telefont ca y dijo: -En Huesca sólo han secunda-

do la huelga una señorita y un repartidor. En Alicante, tres empleados y ocho repartidores. En Cáceres huelgan 18 repartidores y todas las señoritas; trabaja el resto del personal. En Jerez de la Frontera no fué secundada la huelga. En Bilbao han sido detenidos por ejercer coacción Luis Elvia Eguía y José Santiago. En Avila, el personal huelguista se incorporó a sus puestos. Sin embargo, no hubo comunicaciones de ninguna clase porque habían

sido cortados los cables. En Madrid la situación sigue igual. Algunos repartidores se han presentado al trabajo; pero la Compañía no los admitió, tomando tan Felipe de Linchán de Linchán, sólo sus nombres para avisarles

greso, Sr. De Benito, qu ha sabido tendían cortar los hilos telefóni- tados los tubos conducentes de los hilos telefónicos. Han sido deteni-Un individuo que estaba con dos dos individuos, que con los

Sr. Galarza Al recibir esta madrugada el di rector general de Seguridad a los periodistas les ha manifestado lo

siguiente:

-Tengo noticias de que en el Centro comunista de la calle de Martín de los Heros, 78, existia algún revuelo porque se dice alli que en la noche del 6 efectuó en aquel

Por si fuera cierta la noticia que a mí llega, tengo que afirmar que la Policia no ha efectuado registro alguno en ese Centro, ni en esa fecha ni en otra próxima, y si al guien lo hizo sería con engaño. Si Al darse cuenta el sujeto en fueron detenidos y conducidos al el registro es fantástico, los inventores de la noticia sabrán la razor de su inexactitud y los propósitos con que la han lanzado.

Refiriéndose a la huelga del personal de la Telefónica dijo:

-Con relación a la nota que ha están procediendo las fuerzas encargadas de mantener el orden, pero es elemental deber no consentir actos de sabotaje.

Como no es posible poner al lado de cada poste telefónico en las carreteras, ni de cada cajetín registro de cables en Madrid, una pareja de guardias, no hay otra forma de impedir la comisión del grave delito que, cometiendo otro, defiende el Comité de huelga que autorizar a la fuerza armada para utilizar la máxima energía.

No creo que nadie seriamente pueda pretender que la autoridad la Compañía ha mantenido, y si-«El Comité de huelga del con- colabore en los actos de sabotaje, flicto telefónico de Madrid recibe y colaboración significaría presenciarlos impasible o con simulacro de medidas que de antemano se saben por imposibles ineficaces. Mantengan, si lo creen conve-

niente los Sindicatos, dentro de lo que ella es lógica y legalmente; pero no pretendan convertirlas en violencias, y no reprimirlas sería ampararlas.

El Sr. Galarza facilitó despues las siguientes noticias de la mar-A las órdenes dadas a la Guardia | cha de la huelga en provincias: Gijón: Un grupo numeroso de huelgu stas trataba de entrar violentamente en la Telefónica. Se requirió el auxilio del alcalde y de la fuerza pública y parece que en hacer pública la más sincera

A continuación añadió el señor Galarza:

-No respondo de esta noticia que me facilitan de la Telefónica, y a este respecto he de decir El Sr. Martínez Barrios dijo ayer que las noticias que yo doy no mañana que la huelga de Teléfo- son de la Compañía, sino notinos tiende a mejorar y que, resuel- cias oficiales procedentes de los

Alcoy: Los delegados de la salvo el único, que es el promotor C. N. T. regresaron a Valencia nado el planteamiento de la huel- probabilidad de triunfo.

Lorca: Sigue sin resolverse

fuera, entonces él intervendria co- contestaban los centros de la banda de Ledesma debido a un cruce en un circuito. Dos celadores cias para reintegrarse al trabajo practicaron un reconocimiento y los que lo abandonaron, si bien ha aludido a las manifestaciones en Ledesma encontraron un alambre fino entre dos hilos. Quedo reparada la avería, a cuyos autores se busca. La Guardia civil de sejen. la carretera de Andalucía ha comunicado a la Dirección general de Seguridad que a las dieciséis cuarenta se han encontrado dos timulados aquéllos ahora más que hilos cortados en el kilómetro 5 de la mencionada carretera.

Huelgan los mecánicos y los obre- y trastornos que la ofuscación del ros de la línea.

el capataz, el encargado de los me- el señor ministro de Comunicacánicos y el repartidor. El servi- ciones para encauzar las aspiracio se efectúa con regularidad.

la huelga en esta población. Pestaña no está detenido Negó el director de Seguridad que estuviese detenido Pestaña en pues la Dirección no ha dado or-

Notas de la Compañía Concede un breve plazo para la actitud de huelga.» presentación de los huelguistas | La segunda nota fué facilitada es-

"Persisten algunos elementos cilitó la Compañía esta nota; huelguistas en su espíritu de pera la estación para despedir a los diencia y condicidos de la en la noche anterior por actos de duciéndole magnifica impresión y paban la camioneta.

delegados catalanes, que partieron ría del distrito, donde se les ocultadores de la pasada no sabotaje en las lineas interurba comunidad en la camioneta. Igualmente en la carretera de Compañía. Durante la pasada no- sabotaje en las lineas interurba- seguridad por el perfecto estado en El cadáver fué trasladado a Pin-

nicaciones.

Estas manifestaciones de violen- cias para la Empresa. Centro un registro la Policia. cia también dejaron sentir sus Continúan las coacciones al perefectos en la región de Galicia, sonal en Sevilla, Barcelona, Jerez, no obstante contar alli la Empresa | Cádiz y Gijón, sin que, a pesar de con la adhesión de la casi totalidad del personal. La línea de Vigo ha sufrido importantes e intencionadas averías en diferentes puntos de su trayecto, quedando incomunicada telefónicamente dicha ciudad, si bien la Compañía espera que no llegan a privar de sus restablecer el servicio en las primeras horas de la tarde del día de hoy. Parece ser que los daños nea por individuos que salieron quienes las autoridades confian en detener rápidamente.

En Santander aparecieron estrupeados dos cables telefónicos, con el consiguiente aislamiento de un número importante de abonados, y en Madrid estalló un petardo en la calle de Fernández de los Ríos, sin que destrozara el poste protegiendo los derechos de todos; al que habra sido adosado. En la calle de Moratín, núm. 58, y en el momento en que cortaban un cable, fueron detenidos los tres actores del hecho, habiéndose practicado asimismo numerosas detenciones en diferentes lugares de España por hechos semejantes de relativa importancia.

sito de violencia que se manifiesta en algunos sectores de los huelguistas, sin duda amparados o patrocinados por elementos extraños, gue manteniendo con toda normalidad, sus servicios, de tal manera, que el número de conferencias v telefonemas recibidos en Madrid y expedidos desde aquí para provincias alcanzaron durante todos estos días de huelga el volumen medio corriente en esta clase d servicio.

Son numerosos los ofrecimientos y adhesiones que en las oficinas de la Empresa se reciben para cooperar a la prestación del servicio público que a aquélla está a brindarse generosamente al reparto de telefonemas a domicilio elementos de todas las clases sociales. La Compañía se congratula manifestación de su gratitud por esas valiosas demostraciones de simpatía, que no estima preciso utilizar, porque cuenta con personal suficiente para que quede atendido, como lo está, en todos sus diferentes aspectos el mencionado servicio.

En la necesidad de proceder debidamente a la reorganización de todos los trabajos y servicios, y con objeto de evitar y subsanar las marcha de aquéllos haya determiga, la Compañía advierte al persomitirá la presentación de instan- taron con un no unánime. se reserva la facultad de actuar

Animada la Compañía, como siempre, por los mejores propósi- tener negociaciones únicamente es tos en favor de su personal, y esnunca por la conducta ejemplar de la mayor parte del mismo fren-Vitoria: El servicio es normal. to a los inconvenientes, molestias resto de sus compañeros les ha de-Segovia: Servicio telefónico nor- parado y está deparando, cooperará con muy buena voluntad al es-Burgos: Han entrado al trabajo tudio de las bases propuestas por ciones y los anhelos de sus fun-Valencia de Alcántara: Por el cionarios en todo aquello que reperfecto funcionamiento del servi- sulte compatible con las disponicio puede considerarse terminada bilidades de la misma.

Continúan recibiéndose petíciones de huelguistas que solicitan reacción se manifiesta en casi toque al término del plazo anterior- y parte del interurbano. mente fijado por la Empresa quedará reducido a un exiguo número el de los perseverantes en

de Las Arenas, quedando inco- hallaba franqueada la importante municados todos los abonados de avería de la línea de León a Gadicho centro con la referida ca- licia y Asturias y también se pupital y el resto de España. Tam- do lograr que cesase la incomunibién fué cortada en las proximi- cación telefónica de Vigo, debida dades de Sevilla la linea telefó- igualmente al espiritu destructor nica de Huelva, si bien merced de los perturbadores, que se lana la rápida intervención del per- zan a tan absurdas violencias sin sonal adicto a la Empresa fué reparar acaso en los perjuicios reparada la avería y restableci- que al público ocasionan, siempre das a su normalidad las comu- mucho más lamentables en sus resultados que en las consecuen-

los esfuerzos consagrados a esos intentos, se hubiese logrado la paralización de los servicios en parte alguna.

También en el cable de Badalona-Barcelona se produjeron daños comunicaciones a los abonados.

Esa contumaz perseverancia en hechos tan reprobables hace bien fueron causados en la referida lí- patente la ausencia de toda razón que sirva de consistencia a la en automóvil con tal objeto y a huelga, y el juicio que a la opinión pública merezca tan injusti ficada y censurable actuación será la mejor repulsa para los promotores de este movimiento.

Adoptadas por las autoridades las medidas de rigor que la núa igual. Hoy entraron algunas Prensa refleja contra toda tenta- señoritas más. Según el director tiva de sabotaje, es de esperar de la Central, el personal llegado que rápidamente cesen las mo- de la casa instaladora para la mamentáneas interrupciones que de nipulación de los aparatos ha sido ello se derivan, si bien para el coaccionado. También se han recaso de que en la impunidad pu- gistrado varios actos de sabotaje dieran quedar todavía por habi- en algunos aparatos de abonados. lidad o astucia en los autores al- Terminó manifestando que los gunos de esos desmanes, la Com- aparatos pueden funcionar duranpanía ha fortalecido, a base de te meses. nuevos elementos, los medios de l'acción consiguientes al manteni-No obstante el deliberado propo. miento de sus servicios, como vie- sabotaje en la línea de Huelva, ne demostrándolo, pese a las ten- arrojando piedras y cuerdas sutativas de desvirtuar esa incon- bre la red telefónica, destrozando trastable realidad, con las facilidades que disfrutan quienes utilizan las comunicaciones telefó ros, que rápidamente reparó la

El personal afecto a las oficinas de Madrid continúa demostrando el más excelente espíritu de traba- telefónica. jo, supliendo con muy plausible eficacia y a costa de su voluntad y esfuerzo la labor de los que abandonaron sus puestos para ir a la hue ga. Idéntica actitud se observa por todos los demás cbreros y funcionarios que en toda España permanecieron y perseveran en ina la Empresa.»

# celona

### Asamblea del Sindicato

Barcelona, 8.—Esta mañana la huelga de Teléfonos continuaba en igual estado que en días anteriores. Tampoco han entrado a trabajo los huelguistas.

Frente al edificio de la Telefóni ca se han situado grupos con objeto de comprobar si algunos huelguistas se reintegraban al trabajo. A las once se han reunido en asamblea en el local del Sindicato de Teléfonos los huelguistas. Hado todos en la necesidad de qué los locales de la Compañía. perturbaciones que en la buena no decaiga el ánimo, pues cada

única y exclusivamente hasta ceder un plazo de cuarenta y transcurrido el día de hoy, jue- ocho horas a 250 empleados para nados en las inmediaciones del ves, 9 del corriente, en Madrid, y que se reintegren al trabajo. Los edificio de la Telefónica promode la Prensa, en provincias, ad- reintegrarían al trabajo, contes tan servicio.

También otro de los oradores hechas por el gobernador, y ha respecto al caso como las circuns- dicho que los huelguistas no detancias justificadamente lo acon- bían parlamentar ya nunca más con la expresada autoridad, pues libertad. en realidad con quien debian soscon la Empresa. Otro preguntó a la asamblea si ésta aprobaba que para entrar en negociaciones con asambleístas contestaron afirmati-

Exposición de Montjuich, volverá tico. a reunirse la asamblea. La reunión de hoy terminó en medio ha publicado una nota para que del mayor entusiasmo por parte no se permita la entrada en los de los huelguistas.

El gobernador dijo a los perio- ven autorización gubernativa. distas que la huelga de Teléfonos continua en igual estado, con gran EL PELIGRO DE LOS PASOS A espíritu por parte del personal volver a su puesto, y como esa adicto a la Compañía, que seguia sus trabajos con el mayor desen das las provincias, es de esperar de dar salida al servicio urbano Un

### Nota de la Dirección

En la Dirección de la Central

Se ha comprobado que los dete- Aragón se hizo un corte de hilos; che cortaron el cable telefónico nas y cables urbanos, de tal ma- que se encuentran y también por to, y los heridos a Madrid,

l'el admirable espíritu del personal que atiende los servicios, demostrando su gran competencia.

Se dice también que el servicio interurbano se presta con algún retraso; pero que se espera quede normalizado rápidamente. Desde las oficinas se celebran las conferencias que se solicitan, tanto nacionales como internacionales, atendiéndose preferentemente las conferencias de entrada.

También se dice que el servicio del 09, que se había restringido en virtud de las frases molestas que se dirigian al personal que trabaja, se ha ampliado, con la esperanza de que no sea preciso volver a restringirlo.

Por la tarde,--Estadistica elocuente

El conflicto de la Telefónica continua en el mismo estado que en días anteriores. El servicio au omático ha funcionado con toda regularidad, no así el servicio interurbano, que se va despachando muy lentamente. Entre la Central y las sucursales hay repartidos únicamente 74 empleados, entre ellos 22 señoritas, de los 700 que aproximadamente trabajan en Barcelona. Por esta causa, de las 2.800 conferencias de entrada y salida que diariamente se realizan en Barcelona para España y el Extranjero sólo han podido dar hoy

Los huelguistas continúan en actitud tranquila y expectante, sin haber realizado actos de sabotaje ni coacciones.

### En otras poblaciones

En Sevilla .-- Actos de sabotaje Sevilla, 8.—Confirmó el gobernador que se habían realizado actos de sabotaje en la línea telefónica de Huelva, que ha quedado cortada y en cuya reparación se tra-

La huelga de Teléfonos conti-

Varios obreros huelguistas han cometido ayer manana actos de una gran parte de ella. La Compañía mandó una brigada de obreavería.

Hoy han disminuído las parejas que prestan servicio en la Central

#### En Valencia.--Una protesta de los telegrafistas

Valencia, 8.-La huelga de los empleados de Teléfonos sigua en el mismo estado.

El gobernador dió cuenta a los periodistas de una visita que le había hecho una Comisión de telequebrantable y ejemplar adhesión grafistas para protestar contra la especie lanzada por un perionico encomendado, e incluso llegaron El movimiento en Bar- en su conferencia con Barcelona, en la que se dice que de persistir a actual situación, los telegrafistas irán a la huelga general.

La Comisión hizo presente al gobernador que el Cuerpo de Telégrafos no tiene razón alguna para terciar en la huelga de Teléfonos, y que está dispuesto a cumplir con su deber.

El Sr. Rubio dió las gracias a los comisionados, ensalzando su labor y su espíritu ciudadano.

### En Gijón

Gijón, 8.—La huelga de la Telefónica sigue igual que el primer blaron varios oradores, insistien día. La fuerza pública custodia Varias señoritas del servicio in-

día que pase significa una nueva terurbano se hicieron hoy cargo del cuadro urbano, y con ello hu-Algunos anunciaron que la Com- bo algún servicio telefónico en la Grupos de huelguistas estacio-

hasta las veinticuatro horas de pu- huelguistas, al ser requeridos por vieron alborotos a la entrada y a blicarse esta resolución por medio, el orador para que dijeran si se la salida de las señoritas que pres-En la calle de Capua un huel-

guista agredió al padre de dos senoritas telefonistas. Fué detenido y llevado a presencia del juez, quien después de tomarle declaración ordenó que fuese puesto en

Averías en el automático Oviedo, 8.-La huelga de Telé-

fonos continúa en igual estado, habiéndose registrado actos de sala Compañía fuese indispensable botaje e impedido el servicio en el despido de los esquiroles, y los varios puntos de la provincia. Algunos individuos, presentándose como empleados de la Telefónica, Por último se anunció que hoy, entraron en casas particulares, en el Palacio del Vestido de la inutilizando el teléfono automá-

En vista de ello, el gobernador domicilias de aquellos que no lle-

NIVEL

### muerto y tres heridos

El gobernador ha recibido un de Teléfonos han facilitado una telegrama dándole cuenta de que nota, en la que se dice que el ser- en un paso a nivel próximo a Valvicio automático, a pesar de cuan- demoro fué arrollada por un tren Ayer, a las dos de la tarde, fa- ta madrugada.-Siguen los actos de to en contrario se afirma, viene la camioneta 21.742 de la matricufuncionando admirabiemente, co- la de Madrid, resultando muerto A las tres de la madrugada fa- mo han podído comprobar los abo- el conductor del vehículo, José Rínados y el público en general. gila, y herido de gravedad Ovidio «Con toda actividad se ha pro- Se agrega que esta mañana el Castañeda, También resultaron con

### Ministerio de Educación, Cultura y Deporte 2012

la Comisión organizadora.

# ... ¡Y SIN EMBARGO HACE UN SOL ESPLENDIDO!..., por Galindo



# Información municipal

Clisé del día

interesante fué la del acuerdo aprobatorio de la Comisión de Ensanche de la construcción de una nueva via que prolongue la calle de Sánchez Barcáiztegui hasta la de Méndez Alvaro.

Para los numerosísimos vecinos del Pacifico es aquél motivo de inmenso regocijo, porque van a ver lograda una aspiración por la que suspiran hace más de treinta años. LA LIBERTAD ha solicitado en

una insistente y documentada campaña, hace dos años, que se prolongara el paseo de Ronda desde el Hospital de San Juan de Dios hasta las proximidades del puente de la Princesa, con lo que se lograba el importante extremo de poner en comunicación la calle del Pacífico con la de Méndez Alvaro.

Ahora no se llega a tanto, ni siquiera a la cuarta parte de lo que nosotros hemos solicitado; pero se atiende a una de las finalidades que perseguiamos con nuestra campaña, y ello ya es también para nosotros motivo de satisfacción.

El intenso núcleo de población que vive en esa parte de la zona sur del Ensanche madrileño necesita tener fácil acceso desde la calle del Pacífico a la de Méndez Alvaro, y cuanto tienda a conseguirlo ha de merecer nuestro más fervoroso aplauso.

La nueva vía que se construira, suponemos que en seguida, tendrá quince metros de anchura y pasará por el final de los cuarteles y factorías de la calle del Pa- mo en el presupuesto extraordinacífico, de forma que estos edificios militares formen en ese trozo la acera derecha de la calle. Ha de salvarse la amplia zona que ocupan las vías férreas de la Compañia de Madrid a Zaragoza y a Alicante, y para ello existe el propósito de hacer un túnel, que constituirá un magnífico paso subterráneo entre las citadas calles del Pacífico y Méndez Alvaro.

Nuestros lectores saben que la prolongación del paseo de Ronda encontró siempre grandes resistencias dentro y fuera del Ayuntamiento, siendo una de las mayores la que oponía la Compañía ferroviaria, que tenía indicada la conveniencia de que se llevara unos centenares de metros más hacia afuera la nueva calle.

El que ahora se haya conseguido la prolongación de la de Sánchez Barcáiztegui, además de significar un noble deseo del Municipio de servir los intereses del vecindario sobre todos los demás, significa una sana y consoladora esperanza de que la voluntad edilicia, li bre de prejuicios y de otras ligaduras captadoras, se impondrá a esas resistencias de dentro y de fuera de la casa, que están parapetadas tras de los más importantes problemas de la vida madrileña.

Queremos hacernos la ilusión de que este acuerdo de la Comisión de Ensanche, que con tanto agrado comentamos, será el heraldo de una serie de acuerdos que también se aguardan con impa-·ciencia y con avidez.

Lo del paso a nivel de la Flori da, lo de los grupos escolares, lo de los mercados, lo del Extrarradio, etc., etc., piden a la Alcaldía y al Concejo plaza en el campo de las actividades. ¡Adelante, siempre adelante! Hágase honor a este he roico lema.

### Notas informativas

Acuerdos del Comité ejecutivo Aver se reunió el Comité técnico

ejecutivo, y después de aprobar siguientes acuerdos:

Aprobar el proyecto de Parque pensable servicio. ra el personal, etc. El coste de a la ejecución de las obras. la obra está calculado en pesetas 1.536.635,77. En la sesión del pró-

ximo viernes se dará cuenta de cipal de Primera enseñanza, señor condiciones para que inmediata- que el Consejo de ministros ha aumente pueda anunciarse el con- torizado la construcción de siete curso de las obras.

Nuevamente intervino el Comite De cuantas noticias facilitó ayer en un proyecto de gran trascenel alcalde a los periodistas, la más dencia para Madrid: el de la construcción de las estaciones para depurar las aguas residuales.

> tanto, dividido el proyecto gene- meroteca: ral en dos proyectos parciales, tiones de carácter económico, que cuatro a siete de la tarde. son las que han dificultado hasta

portante asunto, que tanto ha de rriente. influir en la salud pública. xima sesión del Ayuntamiento se puesto que se les ofrece la oportu-

obras. También se aprobó el proyecto vestigaciones. de construcción del mercado de pescado, obra de gran necesidad A los devotos del Santo Angel de y urgencia, pues de todos son bien conocidas las deficientes condiciones en que actualmente se presta Porteros y Ordenanzas del Ayun-

larse provisionalmente en locales del Matadero viejo, a consecuencia del derribo del mercado de

los Mostenses. El presupuesto de esta obra asciende a 4.473.643,74 pesetas, y corio no existe crédito suficiente para acometerla, la Alcaldía ha redactado una moción, de la que se dará cuenta al Ayuntamiento en la sesión de mañana viernes, proponiendo la refundición de los créditos de mercados, con lo cual, además de atender a esta imperiosa necesidad, no se abandonarán los propósitos de continuar la construcción de mercados de barrio en los núcleos más popu-

losos de la ciudad. Otro asunto de gran trascendencia ha sido objeto de deliberación de la Junta: la forma de ejecutar el proyecto de urbanización de la zona norte del Ensanche, comprendida entre las calles de Cea Bermúdez, Bravo Murillo y otras a las tapias de la Moncloa, que comprende además la reforma urbana del que fué Cementerio

de San Martin. El Comité ha entendido que una obra de tan ponderada trascendencia debe acometerse rápidamente, para cuyo fin no considera como el más recomendable el sistema hasta ahora seguido para acometer las grandes obras del Ensanche, estimando como procedimiento más adecuado para lograr la aspiración del Municipio la adjudicación del proyecto a una Empresa mediante la oportuna subasta. A tal fin, ha redactado el Comité un pliego de condiciones en el que, haciendo uso de la facultad que otorga el artículo 28 de la ley de Ensanche para condonar a las Empresas y particulares que cedan gratuitamente la totalidad de los terrenos destinados a vía pública debidamente urbanizados el importe de la contribución y recargos, se toma por base esta modalidad para que los ponentes formulen sus ofertas a base del número de años, dentro del máixmo de veinte que han de disfrutar de la exención tributaria.

Se acordó dar el máximo impulso a las instalaciones de alumbrado en el Extrarradio, a cuyo fin la Dirección del servicio someterá al Comité en la próxima relos asuntos de trámite, adoptó los unión la aprobación de algunos sectores que carecen de tan indis-

Sur para el material mecánico del Por último, se ha dado cuenta Servicio de Limpiezas. Este Par- al Comité de los proyectos definique se emplazará en el paseo de tivos de instalación de servicios la Chopera y constará de dos de pavimentación, alumbrado y plantas, en las que podrán alojar- bocas de riego en varias calles se hasta 150 vehículos, además de comprendidas en el plan aprobado los servicios accesorios de talle- por el Ayuntamiento, con lo cual res, almacenes, dependencias pa- podrá procederse inmediatamente

> Grupos escolares El presidente de la Junta muni-

una moción de esta Alcaldía pro- Saborit, recibió ayer noticias de poniendo la aprobación del pro- los ministros de Instrucción públigrupos escolares en Madrid.

#### Nuevo horario de la Hemeroteca municipal

de los servicios municipales re- muestran algunos técnicos muni-El Comité aprobó la solución de cientemente acordada, y atendien- cipales en todo lo que se refiere a separar el proyecto en dos partes: do a las necesidades de este popuuna correspondiente a las obras lar centro de cultura, visitado cade fábrica, construcción de tan- da vez más por el público, su D1ques, edificios, talleres y elemen- rección, de acuerdo con el señor tos accesorios, que importa pese- alcalde presidente y con el secretatas 9.075.360,67, y la otra que afec- rio, ha señalado las horas siguienta al suministro y montaje de la tes, en la seguridad de servir fielmaquinaria y que asciende a pe- mente los intereses de los lectores setas 4.592.765,35, quedando, por que honran con su presencia la He-

De nueve y media de la mañana con lo cual se resuelven las cues- a una y media de la tarde y de

Este nuevo horario comenzará a ahora la tramitación de este im- regir el próximo lunes, 13 del co-

La Dirección de la Hemeroteca El expediente ha pasado a la espera que sea recibido con agra-Intervención general, y en la pró- do por sus diarios favorecedores. dará cuenta del proyecto y de las nidad, con el mayor margen de bases para el concurso de las tiempo de que disfrutan, de ampliar sus lecturas, estudios e in-

## la Guarda

La Sociedad Unión de Maceros, anomalía? parroquial de San Ginés.

UNA PREGUNTA, LECTOR ...

## yecto, presupuesto y pliegos de ca y Hacienda dándole cuenta de ¿Qué vió usted ayer?

¿Hasta cuándo?

No desde ayer, sino desde el año 1914, venimos observando e En virtud de la reorganización poco interés y la indiferencia que la realización de las más sencillas obras de urbanización y mejora del ornato de la ciudad.

Véase el caso, quizá el más expresivo, de indolencia en lo ocurrido con la rectificación de la alineación de la calle de López de Hoyos, en su confluencia con la del Pinar, obra ordenada por un real decreto del mes de Junio de dicho año, y que solamente debido a las gestiones del Sr. Saborit ha sido incluída en el presupuesto les da por colgarse de los árbodel presente año.

A pesar de esto, y no obstante la urgente necesidad que existe de dar trabajo a los numerosos obreros parados, aun no se ha encon- doce y media de la noche, y tan trado el medio hábil de que el Ayuntamiento haga la apropiación del único solar que, en parte, se requiere expropiar para realizar una mejora que viene siendo solicitada insistentemente por la mayoría de los propietarios de la barriada a partir del año 1925.

No cree el señor alcalde que ya es hora de que cese tan extraña

este servicio, que hubo de insta- tamiento de Madrid participa a este extremo merecería el aplauso cino. los devotos del Santo Angel de de todo el vecindario y contribuila Guarda, patrón de esta Socie- ría a hacer desaparecer en las lad, que ha sido trasladada la inmediaciones de la Castellana la viejos y latas que han sido colo- tes del paseo del Prado, plaza de

cados al aire libre en este solar, y al mismo tiempo el inexplicable saliente que obstruye en la actualidad una parte de la calle de los Hermanos Bécquer, todo ello con notoria ofensa del ornato público.—Varios vecinos.

#### Cuadrillas de zulús

Ayer y todos los días veo una cuadrilla de salvajes (20 ó 30), muchos de ellos con sus dieciocho o veinte años encima, que a la salida de un cine instalado al aire libre en un solar de la calle de Hilarión Eslava se dedican, con una saña como si se tratara de una verdadera batalla, a lanzar una lluvia de piedras sobre el vallado del solar, que no hay sér humano que lo aguante sin protestar; otras noches se suben a los faroles del alumbrado público, y como si hicieran una gracia los van apagando, dejando la calle a obscuras; otras les, rompiendo ramas y dejándolos que da pena verlos. En fin, una verdadera vergüenza, y todo esto ocurre de once y media a cerquita de la plaza de la Moncloa. ¿No podía la Tenencia de alcaldía del distrito de la Universidad enviar un representante meros 24, 26 ó 28 sorprenderlos más agua gorda se consume, por en plena batalla?

Se necesitan medidas contra esos maleantes, y en bien de los intereses del Ayuntamiento; que de y evite este abuso con los ve- quien manifiesta, sobre una queja Una resolución enérgica sobre a la vez son nuestros.—Un ve-

### En el Salón del Prado

Hace ya varios veranos que al imagen, de la iglesia de Nuestra fea vista que presenta la caótica llegar Julio no sé por que razón Señora del Carmen, a la iglesia acumulación de piedras, tablones cortan el agua gorda en las fuen-

MI OEDASTIAL

# Playa sin rival Veraneo delicioso

GRANDES FIESTAS deportivas, mundanas y populares.

Programa y detalles: CENTRO DE ATRACCION Y TURISMO SAN SEBASTIAN

de su autoridad, y oculto en uno Jesús y Moratín, y como precisa-, pero que la Empresa, por ahora, mente esta es la época en que no pudo acceder a la petición. venir más fresca, bueno será lla-El concejal Sr. Saborit nos tras-

> cinos del distrito del Congreso. peligro, puesto que al ir a cru- en la calle. zar la calle pueden ser víctimas de un atropello; bueno sería trasladarla al lado de la casilla del guarda o instalar un tubo de hierro a cualquier boca de riego si es que se quiere economizar gas-

rio inmediato al hotel Savoy (sedemos evacuar nuestras necesida- el arte pictórico. des. Sería conveniente, además, instalar bastantes bancos, pues gos del Arte celebró dos Exposicio. -R. García.

El tranvia a Puerta de Hierro ¿No habria medio de que la Compañía de Tranvías pusiera los dias de flesta desde las primeras horas de la mañana (a partir de seis y media a siete, por lo menos) servicio tranviario y en medida suficiente en la línea de Puerta de Hierro?

Porque es el caso que los domingos y demás días festivos son muchos los miles de familias que se van por esta parte de Madrid a pasar el día al campo y se encuentran con que después de haber salido temprano de casa para hacer el viaje con la fresca, cargados con los bártulos necesarios para pasar la jornada, tropiezan con el inconveniente no tener medios de locomoción, pues hasta las ocho y media de la mañana no comienzan a circular los primeros tranvías, y número tan exiguo que resulta imposible poder subir a ellos, sobre todo para los matrimonios que van con hijos y que componen el 80 por 100 de los viaje-

El alegato de la falta de coches para poner en circulación creemos que se pueda blandir como razón disculpatoria, ya que a otras horas del día circulan dicha linea en tal número que parece el rosario de una noria. ¿Por qué, pues, no se pone el servicio conveniente desde las horas predichas?-Luciano mer presidente. Martin, Venancio Martin, Desiderio Martinez y Francisco Jimé-

### Quejas contestadas

En respuesta a unas lamentacio nes expuestas en estas columnas por D. Miguel Carpio de que no se hubiera ocupado la Comisión de Tranvías del Ayuntamiento de las líneas de Carabancheles y Leganés, nos dice aquélla que sí se solicitaron rebajas en las tarifas;

mar la atención para que llegue lada una carta del ingeniero direca conocimiento del señor alcal- tor de los Canales del Lozoya, de los vecinos de la casa núm. 24 Asimismo (y esto es lo más la- de la calle de Ponzano, que la falmentable), infinidad de niños que ta de agua en los pisos sólo puede pasan el día en el Prado se ven resolverse instalando un depósito privados del agua, ya que la fuen- inferior y una moto-bomba, ambas te existente en la esquina del cosas incumbencia del propietario. Museo es casi inútil allí y un El Canal cumple poniendo el agua

# Los que mueren

El pintor Juan Echevarría

Víctima de una enfermedad del corazón ha muerto el conocido También desapareció el urina- pintor vasco D. Juan Echevarría. Muy joven estuvo en Bélgica, gún dicen por presión de la Em- donde cursó los estudios de ingepresa del mismo hotel). Pues niero. Posteriormente se dedicó, en bien: hasta la fecha los que allí Francia, al cultivo de la Música, y vamos a tomar el fresco no po- por último, en París, se decidió por En la Sociedad española de Ami-

no son suficientes los actuales. nes de sus obras (Febrero de 1923 y Noviembre de 1926), mereciendo justos elogios de la crítica. Tenía un estilo inconfundible por

el dominio del color, destacándose en su obra algunos paisajes de Vasconia y de Granada.

Se singularizó también en el retrato, siendo muy celebrados los de Unamuno, Valle-Inclán, «Azos rín», Baroja, Bello, Salaverría y García Bilbao.

Ultimamente Marcelino Domina go le designó miembro del Patronato del Museo de Arte Moderno.

### El marqués de Aldama

Una enfermedad del higado, declarada hace más de un año, ha llevado al sepulcro al marqués de Aldama, destacada personalidad del mundo financiero y aristocrá-

Era D. Francisco de Ussía y Cubas Aldama el hijo mayor del primer poseedor de aquel título, don Luis de Ussía y Aldama, fallecido en 1908, y de doña María de Cubas, hija de los anteriores marqueses de Fontalba.

Sucesor de su padre-el fundador de la Banca de su nombre-, l era desde hace mucho tiempo el finado persona de gran posición, muy conocida en los círculos financieros. El y sus hermanos fusionaron la Banca Aldama con otras importantes Sociedades bancarias, constituyendo el actual Banco Central, de cuyo Consejo de Administración fué el marques el pri-

También fué uno de los fundadores de la Cooperativa Electra, de la que era presidente en la actualidad.

Garaje alquilase para dos coches, con luz y agua. SERRANO, 79; TELEFONO 55459



TRANSPORTES

DESPACHO DE TALONES

SERVICIOS DE TODAS CLASES DENTRO Y FUERA DE LA POBLACION

efectuados con camiones

G. E. T. I.

El Casal Catalá y los parlamen- por medio de los habilitados, los parlamentarios catalanes, que calde de Madrid. dentro de breves días llegarán a Madrid. Para concurrir a dicho acto invita a toda la colonia catalana de Madrid y a cuantos simpaticen con el espíritu de confraternidad y compenetración entre todas las regiones españolas.

Centro de Instrucción Comercial. Esta entidad celebrará el próxi-Pizarro, 19, junta general ordi- tonomía, leed naria. Por ser de gran trascendencia, para la marcha social, la mayor concurrencia posible, se asistencia a la misma.

## MOVIMIENTO OBRERO

Grupo Sindical Socialista de Pin-

Se convoca a todos los companeros pertenecientes a este Grupo a una reunión que se celebrara mañana viernes en la secretaria de la Sociedad, a las ocho y media de la tarde.

Por haber asuntos de gran interés que tratar se encarece la asistencia de los asociados. El Baluarte

A los trabajadores de las fábricas y talleres de material eléctrico y científico se les convoca a una reunión importantísima, que se celebrará el día 10 de los corrientes, a las siete de la tarde, en el salón del piso principal de la Casa del Pueblo (Piamonte, número 2).

En esta asamblea se discutirán las normas del contrato de trabajo y los salarios mínimos a establecer en esta industria.

Reuniones para hoy en la Casa del Pueblo

Salón terraza, a las diez de la noche, Sindicato de Médicos.

## Anuestros subscriptores

A los subscriptores que se ausenten de esta capital durante el verano, HASTA FIN DE OCTUBRE, a cualquier población de España se les enviará el periódico sin aumento de precio, para lo cual será indispensable que dejen abonado por anticipado UN TRIMESTRE.

Para facilitar la labor administrativa y evitar en lo posible los extravios de ejemplares, se ruega encarecidamente nos expresen con toda claridad la nueva direc-

Los que se trasladen al Extranjero abonarán, además, el importe del franqueo correspondiente.

NOTA.—Es indispensable la presentación del recibo del mes corriente.

enseñanza Los maestros y los obreros parados Un maestro nacional de un pueblo de la provincia de Guadalajara nos dice lo siguiente:

nacional primario, genuina representación de la enseñanza primaria española, ¿no estima oportuno aportar su grano de arena en favor de los obreros sin trabajo?»

tarios catalanes.—El Casal Catala cuya recaudación del Magisterio del paseo del Canal disputaron Juacudirá a la estación a recibir a nacional se entregará al señor al-

Si queréis conocer la personalimo sábado, día 11, a las diez de dad regional o comarcana y las la noche, en su domicilio social, amplias probabilidades de la au-

## La redenc on ruega a todos los asociados la de las provincias

PRECIO, 5 PESETAS

Revista de Occidente Avenida Pi y Margall, número

LUIS DE OTEYZA

La novela moderna españo-

de Nueva York.

Publicada en otros siete paises: Francia, Austria, Italia,

Checoeslovaquia. Adquiridos los derechos de traducción a todos los demás idiomas por la «Agence Litteraire Internationale», de Pa-

Adaptada a la escena por el dramaturgo norteamericano G. Osborne, y al cinematógrafo por la compañía de Donald G. Thompson.

Edición con vocabulario notas en inglés del profesor de Lengua y Literatura castellanas de la Miami University, doctor Willis K. Jones, para texto en las Universidades de los Estados Unidos.

Esta es la obra que, primorosamente presentada, acaba de reeditar RENACIMIENTO.

CINCO PESETAS

Libreria de FERNANDO FE Puerta del Sol, núm. 15.-MADRID

Los irascibles.—En unas obras lio Jiménez García y su companero Isidro Pérez Bravo, que alli

trabajaban. Julio dió a Isidro un golpe con un azadón y lo hirió de pronóstico reservado, así como a Marcelino Posse García, que intentó poner paz entre ellos y recibió unos golpes del enfurecido Julio. Este fué detenido y puesto a dis-

posición del juez de guardia. -En un colmado de la calle de la Aduana riñeron Antonio Alvarez López y Manuel Izaguirre Eguidero, resultando ambos heridos de pronóstico reservado.

Accidente del trabajo.-El albañil Pedro Agudo, de treinta años, se produjo lesiones de importancia en accidente del trabajo cuando se hallaba en la obra de la calle de Altamirano, número 32.

Los amigos de lo ajeno.-Cuando se hallaba de compras en el mercado de Santa Isabel le quitaron a Ramona Flores Muñoz 250 pesetas que guardaba en la fal- Venta a plazos con precios de contado. triquera.

-Curt Pablo Rfort, domiciliado en Pez, número 19, ha denunciado que de su domicilio le han presarle la incompatibilidad de hequitado 1.000 pesetas, sospechando de una criada, que ha desaparecido.

-Don Victor Espino Morto, de sesenta años, ha denunciado que nifestación hecha a los periodistas en su domicilio, calle del Conde que hacían el servicio en dicho Ningún español debiera vivir un la de mayor divulgación mun- Duque, 5, y previa fractura de la ministerio, apuntó la necesidad de sólo año de su vida sin visitar puerta y de algunos muebles, le resolver el asunto presentado lo Dos ediciones en inglés: «Cas- han robado, sin que pueda preci- antes posible. El ministro delegó sell», de Londres, y «Stokes», sar la cuantía de lo que se han llevado los ladrones por encon- en el subdirector de Trabajo, don trarse ausente su esposa.

Portugal, Suecia, Hungría y de treinta y cinco años, que vive siéramos nuestra actitud, y en en Jesús del Valle, 18, sufre lesio- vista de nuestra negativa nos pines de pronóstico reservado por dió urgentemente un informe, que -El acontecimiento del año. Rehaberle atropellado en la calle de le entregamos el 15 de Mayo. Alcalá, esquina a la Puerta del Sol, el automóvil 17.853, que con- pesar de nuestra insistencia-este do el acontecimiento más esperaducía Manuel Pastor.

-Nicolás Nistal Granados, de no se ha resuelto. La víctima resultó con lesiones blema. de pronóstico reservado.

### Los alumnos de Escuela Industrial

El vicepresidente, D. E. Cubillo, lado.» y el secretario, D. R. Carbonell, I nos ruegan la publicación del escrito siguiente:

«Al advenir en España el régimen presente expusimos al actual ministro de Trabajo todas las deficiencias que fueron inatendidas por los ministerios, además de ex-

COMPRE USTED HOY MISMO LA OBRA

#### Hacia el divorcio en España por José Maria de Barbáchano y «Juan de Gredos», con prólogo del

ilustre penalista LUIS JIMENEZ DE ASUA.

Maria Martinez Sierra, Concha Espina, Clara Campoamor, Isabel de Palencia, Eduardo Zamacois, García Sanchiz, Insúa, Marcelino Domingo, «Heliófilo», Marquina, Fernando de los Ríos, Zozaya, Luis de Tapia y otros ilustres escritores y políticos españoles han colaborado en las páginas de

## «El frente único del Magisterio Hacia el divorcio en España

obra de actualidad y de gran valor sentimental que deben leer TO-DAS LAS MUJERES Y TODOS LOS HOMBRES CASADOS DE ES-

En librerías y puestos. Precio: 2,50 pesetas (116 páginas)

# Considera este señor maestro que el frente único recoja una pe- SUCESOS i0J0! j0J0! j0J0! j0J0! j0J0!

LIQUIDACION TOTAL DE ME-DIAS, CALCETINES, CAMISAS. CAMISETAS

rebajas.

Medias seda, par..... 0,65 Camisetas sport caballero..... 0,90 Idem id. niño...... 0,65 Fajas corsé...... 1,95 Opales y percales, metro..... 0,95 Camisas caballero percal..... 3,95 Todos los artículos con grandes

10JO! 43, LEGANITOS, 43 10JO! Los viernes bonitos regalos. Retales. Retales.

DISCOS, GRAMOLAS GRAN SURTIDO **EN APARATOS PORTABLES** 

Pidan catálogo ilustrado de aparatos y discos CASA PRADO

PRINCIPE, 12

de la Fuente. El Sr. Largo Caballero, en mapara la solución de este asunto Juan Relinque, quien no sabemos Atropellos.-Máximo Ballesteros, por qué razón nos aconsejó depu-

asunto, de una urgencia evidente, do por el público madrileño.

de la Florida, número 31, fué atro- Escuela Industrial, por medio de táculo español de categoría munpellado en el paseo de San Vicen- su Asociación, desean hacer osten- dial, que alcanzó enormes éxitos te por el automóvil 40.682 M., que sible su respetuosa protesta por en la temporada anterior. El Emconducía Manuel Morales Romero. esta especie de olvido de su pro- pastre, que en el invierno último manas Espinosa. Matilde Santa-

estudios dependan del ministerio conocen. de Instrucción pública, esta Aso-

# tores y Periodistas El Empastre.

En la asamblea mensual celebrada el día 2 del actual fueron cubiertas las tres vacantes existentes en el Comité directivo. Recayeron los nombramientos en los compañeros Francisco Guillén Salaya, Juan G. Olmedilla y Enrique Garrán.

También se acordó en dicha asamblea efectuar una serie de conferencias semanales a cargo de los sindicados en la Federación local de Sindicatos, y nombrar una ponencia para el estudio de bases de trabajo.

Con objeto de intensificar la acción común se notifica a todos los escritores, periodistas, dibujantes, fotógrafos y empleados de administración que pueden adhenida de Pi y Margall, 18, tercero, moroso!)

núme ro 7, todos los días, de once a una de la mañana. Al mismo tiempo avisamos a los afiliados que a las mismas horas pueden pasar a recoger el

«carnet» correspondiente.-El Co-

### Los funcionarios de las Diputaciones

Hoy inauguran su Asamblea Hoy, a las cinco de la tarde, tendrá lugar, en el salón de sesiones de la Diputación, la sesión inaugural de la Asamblea,

A juzgar por el número de Asociaciones inscriptas, el de delegados que concurren y las bases que han de discutirse, la Asamblea tendrá suma importancia para los intereses de los empleados provinciales y de las mismas Corporaciones.

La sesión de apertura de la Asamblea será prsidida por el director general de Administración, el presidente de la Diputación de Madrid y por los miembros del Comité organizador. La de clausura, por el ministro de la Gobernación

Han comenzado las deliberacio nes previas y los asambleístas se proponen trabajar intensamente, tanto por el mejoramiento y digcho de los alumnos de la Escuela nificación de la clase como por con el actual director, D. Federico las conveniencias generales de la Administración

# CORREO

aparición de El Empastre.—Para Desde aquella fecha aún-y a el sábado próximo está anuncia-

nueve años, que vive en el paseo Públicamente los alumnos de la El Empastre, el grandioso especactuó en París con éxitos de cla- cruz, Los Olivares, Dorita Adriani, Creyendo además más lógico y mor, sigue proporcionando en to- Topete, Pilar Calvo, hermanos Reconveniente que las Escuelas In- das las plazas de toros de España yes y Luisita Esteso. (Butaca, dos dustriales, por la índole de sus los llenos más enormes que se pesetas.)

Aquí se presenta con un progra- una peseta).--6,30 y 10,45, El hé-

seis de la tarde.

## Sección religiosa Anatolina, virgen y mártir, y Verónica de Julianis, abadesa.

para hov

SEVILLA: Manuel Carriedo, 100 · Telet. 20096-UALENCIA: Arzobispo Mayoral, 16 - Telef. 15058 OLOZAGA, 12 - MADRID - TELEFONO 57830

Gutiérrez.

taca, una peseta.)

Ortas).-(Día de moda).- 6,45 y

para señora, a mitad de precio.)

uventud. (Exito formidable.)

-10,45, La Magdalena te guie y

Campanas a vuelo (éxito clamo-

ROMEA.— (Ultima y definitiva

semana).-A las 6,45 y 10,45, Cha-

ribari Follies, Alady, Jaime Pla-

nas y sus diez discos vivientes,

Antonita Terres, Blanca Negri y

rrero. (Butaca, dos y tres pesetas.)

ma de artistas unidos).-A las

y 11, Ori, Angelita Hernández, her-

CINE DE LA OPERA .- (Butaca,

PALACIO DE LA PRENSA .-

CINE GENOVA .- (Butaca, una

MONUMENTAL CINEMA .- (Bu-

rano; butaca, dos pesetas; princi-

mount, Marinero tenorio (dibujos |

PALACIO DE LA MUSICA.-

CINEMA GOYA .- (Empresa S. A.

prisionero de Zenda, La pecadora.

pal, una), Revista sonora Para-

sonoros), Con Byrd al Polo Sur.

Mamba. (Butaca, 0,50.)

taca, 0,75).-6,30 y 10,45, Fiel a 1

ls toits de Paris y otras.

Africa y otras.

COMEDIA .- (Variedades. Progra-

TOLEDO.

PLAZA DE TOROS DE MADRID.

Se trata de la reaparición de

ciación solicitará el oportuno tras- ma variadísimo y formidable. Hay roe del río y otras. charlotada por el auténtico Llapiseras, el As Charlot, El Bombero torero y otros; toreo serio por Ce-Sindicato de Escri- rrajillas y Poncelito, y ante y por encima de todo, las actuación de peseta).-6,30 y 10,45, Misterios de

Los precios son muy baratos. Hay localidades a 1,75, y la taquilla se abre mañana viernes, a las marina y otras.

## Santos de hoy.-Santos Cirilo, Audacio, Zenón y Alejandro, mártires; Bricio, obispo y confesor;

ALKAZAR. - (Compañía Pinorirse personalmente o por carta Thuillier).-A las 7 y a las 11 (poa la secretaria del Sindicato, ave- pulares). Un momento. (¡Exito cla- G. E.).—A las 10,30 (jardín), El Imprenta de LA LIBERTAD

ZARZUELA .- 7, María Fernán- | CINEMA ARGUELLES .- (Empredez.-11, El alma de Corcho. (Bu- sa S. A. G. E.).-Teléfono 33.579.-A las 6,30 y 10,30, Fox Follies 1929,

METROFGLITANO .- (Casimiro Marido afortunado. CINE DOS DE MAYO .- (Empre-10,45, El tío Catorce (butaca, tres sa S. A. G. E.).-Teléfono 17.452.pesetas; entresuelo, una). Maña- De 6,45 a 1, sección continua. La

na, viernes fémina, en la función incrédula. El Danubio azul. PARDINAS .- - 6.45, 10,45, Actualide la tarde La tela. (Localidades dad, Dibujo, Reprises, Un plato a TEATRO CIRCO DE PRICE .- la americana (por la gentil pareja

(Teatro de verano. Compania Eu- Charles Farrell y Janet Gaynor). PARQUE CINEMA EUROPA. \_\_ renio Casals).—A las 6,45 (doble), La verbena de la Paloma y Gu- (Metro Alvarado).-A las 6,45 (satiérrez.-Noche, 10,45 (doble, espe- lon) y 10,45 (recreo de verano), cial). El tambor de Granaderos y Las patinadoras y Nerón. (La terraza de temperatura más delicio-CHUECA .- (Compañía maestro sa de Madrid. Gran éxito de la or-

Guerrero).-7 y 10,45, éxito extra- questa Los Valeros.) CINEMA BILBAO. - (Teléfono ordinario de Campanela y La loca 30.796).-A las 6,30 y 10,45 noche, FUENCARRAL.- (Compañía Li- Drácula (hablada en español, por no Rodríguez).-6,45, Las lloronas.

Lupita Tovar). LATINA .- (Cine sonoro) .- (Butaca, 0,50; general, 0,20).— 6,30 y 10,30, Danzas características (sonora), Noticiario sonoro Fox, Hom. bres peligrosos (sonora), Tobillos de oro (sonora). Viernes, Ladrón de amor (hablada y cantada en castellano, por Mójica y Mona

seis colosales debuts y Goyita He- Maris). CINE MADRID.—6,30 y 10,30, El país del ocaso (Jack Holt y Nora Lane), Un magnifico flirt (Florence Vidor y Albert Conti). (Buta-

TIVOLI (Alcalá, 84).—A las 6,45 y 10,45, Revista, Cómica, La paloma, La expiación del doctor Fu

CINE IDEAL .- 6 y 10,30, Antes que te cases, El trepador de fachadas (por Paul Heidemann), Luchando contra el miedo (por Ro-(Butaca, 1,50).-6,30 y 10,45, Sous bert Arthur). CINE DE LA FLOR .- Tarde, sa-

Ion; noche, terraza; caso mal tiempo o frío, salón. ¿Quién la mató? (por William Powell), Reina de los cabarets (per Lila Lee) y otras. CINE DELICIAS (Tortosa, 8; teléfono 74.052).--6,30 y 10.30, Desilusión de Periquito (dibujos), Gol-RIALTO .- (Teléfono 91.000).-A fillos y La princesa de opereta. las 6,30 y 10,30, (temporada de ve-

(Butaca, 0,30.) TEATRO DE VERANO ATOCHA (junto Antón Martín).-(Teléfono 74.492. Debut de la compañía de comedias cómicas de Rafael Arcos).-A las 10,45, la graciosa come-(Empresa S. A. G. E.).—Teléfono dia de ambiente hispanoargentino 16.209.—A las 6,30 y 10,30, Desam- En un burro, tres baturros, y fin parados (George Bancroff y Wi- de flesta por Rafael Arcos. (Buta-

Iliam Boyd). (Butaca, desde una ca, una peseta.) ESTANQUE DEL RETIRO. -CINE AVENIDA .- (Empresa S. Abierto toda la noche. Barcas, ca-A. G. E.).—Teléfono 17.571.—Tem- noas, vapores, iluminaciones.

porada de verano; cambio diario FRANCO ESPAÑOL.—Restaurande programa).—A las 6,30 y 10,30, te. Souper tango todas las noches (Cuatro Caminos). Teléfono 30.608.

Madera, 8

El Broadcasting inglés ha organizado conferencias po'íti-

cas a cargo de grandes personalidades

En Alemania hay 134.000 ciegos que poseen aparatos re-

ceptores exentos de impuestos

Un ligero examen de los programas nacionales y extranjeros hace ver claramente cómo se abusa de la música de jazz en la

mayoría de las emisoras. La música estridente, ruidosa en verdad, domina el éter, como si todos los oyentes fueran declarados aficionados a esta exótica manifestación del arte musical, y no debe ocurrir tal cosa si se tienen en cuenta las numerosas protestas que con frecuencia publica la Prensa profesio-

nal de T. S. H. una cosa que los aficionados a la aficionados. buena música deberán al cambio de régimen, que sólo beneficios

## Lo que opina míster Reith

ha de proporcionar a todos.

El director general de la B. B. C. ha hecho interesantes declaracio- rán, seguramente, con el empleo siones de una estación que emite nes sobre el porvenir de la radio-

difusión. ducción, porque el oyente exige cada vez más en la calidad de la greso de emisión y porque no hay sino un corto número de longitudes de onda disponibles.

grandes inconvenientes. Es prefe- se reunirá en Madrid. rible la libertad sometida a control, organizada y armónica, que tablecer una nueva escala de las pobladas y el abandono de aque- plean en los servicios de radio-

### El sello de Q. S.

Los aficionados emisores cam-No es España, ciertamente, el bian entre ellos buen número de pais donde más se ha abusado tarjetas impresas en las que con- NOTCARO de tales emisiones, y ahora quizá signan en abreviaturas de códipor la abundancia de actos pú- go «Q» las características de sus blicos que transmitió parece ha- radiocomunicaciones, y el cambio biado su longitud de onda por la berse limitado un poco más la de esas tarjetas se realiza por me- de 1.352 metros. emisión del disco de jazz. Será dio de las Asociaciones de ralio-

> a los gastos de cambio de «Q. S. ciones radioeléctricas con destino L. ha creado un sello llamado a los ciegos. No hay que decir «Servicio del Q. S. L.», que envía que la impresión ha sido hecha a los aficionados, previo donativo por el sistema Braute, o sea en de una peseta por cada cien se- relieve. Además, dicha Asociación llos, y que los aficionados pueden ha dotado al mayor número de

Encuentra Mr. Reith que la ra- mité consultivo internacional de RADIO-JAZZ Encuentra Mr. Reith que la ra-mité consultivo internacional de dio no ha atraído hasta ahora a Radiocomunicación y se ocupa los grandes artistas, y ha hecho actualmente en la preparación de constar que la libertad absoluta de las proposiciones técnicas que las emisiones, tal como en los Es- han de ser sometidas el año 1932 tados Unidos se practica, tiene a la Asamblea internacional que

En dicha Asamblea se ha de esevita la saturación de las regiones longitudes de onda que se emllas en que la población es poco difusión. También habrán de ser tratados diferentes puntos de derecho, originados por la práctica del broadcasting y sobre los que aun no hay sentada jurisprudencia bastante.

La emisora de Mobala ha cam-

La American Braille Presse ha La red española, para atender publicado unos folletos de instrucadherir en sus tarjetas «Q. S. L.». ciegos pobres de aparatos recep-Los emisores españoles ayuda- tores, con los que recogen las emidel sello creado por red españoespecialmente para ellos. La concesión de aparatos alcanza también a los ciegos recogidos en asilos, hospitales, etc.

La expedición Dauglas-Mawson, que se dirige al Polo Sur a bordo del famoso buque «Discovery», va Ha comenzado a funcionar en provista de un emisor de radiofo-Copenhague el Congreso del Co-l nía, con el que podrá estar en co-l

# PROGRAMA INFANTIL COMIENZA ...

y en las casas hay visita, el sitio para los chicos es su habitación, sin embargo, no debe usted privarlos de esta agradable emisión esperada por ellos con impaciencia.



estaciones australianas.

Una estadística rusa comprueba joras que constantemente se introducen en la red radiodifusora, el número de oyentes alcanzará los cuatro millones.

La emisora de Lisboa realiza emisiones con onda corta de 42,9 metros y con 3 kw. los jueves, de diez a doce de la noche.

Programa para hoy

ocho, noticias de Prensa; a las media, cierre de la estación. locho y diez, música de baile; al

municación permanente con las las ocho y media, fin de la emisión. A las diez, campanadas de Gobernación; señales horarias; últimas cotizaciones de Bolsa; transla existencia de 2.764.000 oyentes misión del concierto que ejecutaen territorio soviético, y se estima rá en el paseo de Rosales la Banque a fin de año, gracias a las me- da municipal, dirigida por el maestro Ricardo Villa; a las doce, campanadas de Gobernación; noticias de última hora; a las doce y media, cierre de la estación.

### Programa para mañana

Unión Radio (E. A. J. 7, 424 me-

tros).-A las once, transmisión de la sesión del Ayuntamiento. A las dos y media, campanadas de Gobernación: señales horarias; concierto: «El capitán», Sousa; «Eva», Lehar; «Estrellita», Ponce; «Maruxa», Vives; «Ballet egipcio», Luigini; «La siesta», Norton; revista Unión Radio (E. A. J. 7, 424 me- cinematográfica, por Fernando G. tros).-A las once cuarenta y cin- Mantilla; a las tres y media, noco, nota de sintonia; a las doce, ticias de última hora; a las tres campanadas de Gobernación; pro- cuarenta y cinco, ejecución de gramas del día; a las doce y cuar- discos; a las tres cincuenta y cinto, señales horarias; fin de la emi- co, información teatral; a las sión. A las dos y media, campana- cuatro, fin de la emisión. A las das de Gobernación; señales ho- siete y media, campanadas de Gorarias; concierto: «El tambor de bernación; cotizaciones de Bolsa; granaderos», Chapí; «Sansón y Da- Entrevista literaria, por Ataulfo lila», Saint-Saëns; «Capriceuse», El- García Asenjo; a las ocho, notigar; «Hojas de la mañana», cias de Prensa; a las ocho y diez, Strauss; «La arlesiana», Bizet; a cursillo de conferencias; a las las tres y media, noticias de últi- ocho y media, fin de la emisión. ma hora; a las tres cuarenta y cin- A las nueve y media, cursillo de co, ejecución de discos; a las tres iniciación de lengua francesa, cincuenta y cinco, información por Pedro G. Giraud; a las diez, teatral; a las cuatro, fin de la emi- campanadas de Gobernación; sesión. A las siete y media, campa- ñales horarias; últimas cotizacionadas de Gobernación; cotizacio- nes de Bolsa; concierto sinfónico; nes de Bolsa; «La Palabra», diario a las doce, campanadas de Gohablado; sección especial para los bernación; noticias de última honiños, por Antoniorrobles; a las ra; música de baile; a las doce y

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte 2012

#### la a mejorar el servicio de cam-Segun Mr. Reith, que así se llabio de «Q. S. L.». ma la primera figura de la radiodifusión británica, el número de emisoras está llamado a una re- Para el futuro Con-

Tintes domésticos marca

# BALNEARIO DE LEDESMA. Granhotel Alquilase cuarto

Reumatismo en todas sus formas, ciática, parálisis, histerismo, piel, escrofulismo, herpetismo, catarros y bronquios. Coche en la estación de Salamanca.

Dos rotativas gemelas para cuatro, seis y ocho páginas cada una, susceptible de acoplar para doble tirada hasta 16 páginas por una sola plegadora, marca «Derriey»

Rotativa de cuatro, seis y ocho páginas, muy económica en menaje, marca «Derriey»

Rotativa de cuatro páginas, marca «Albert»

Todas ellas están en perfecto estado, y las dos gemelas montadas en nuestro salón de máquinas. Tienen material y maquinaria de estereotipia, repuesto de rodillos y algunas otras piezas. Pueden imprimir bicolor

Informarán en las oficinas administrativas de este periódico

barato, nuevo, cuarto baño, aguas corrientes. FUENCARRAL, 87

PRESERVATIVOS La Discreta, Salud, 6. Catálogo sin enviar sello.



Victoria, 8, Madrid.

los mejores y más económicos. Azul en bolsitas marca

Lista para su uso; el mejor. De venta en las droguerías de GARAY, LEON, 38; PARRA, ATOCHA, 68; MANZANEDO Y ALEIX, PRECIADOS, NUMERO 30, Y OTRAS MUY IM-PORTANTES

Cocinas Diezma Las mejores y más baratas. CAVA BAJA, 4.





Para anuncios: LA PRENSA, Garmen, 18

#### Consultorio médico Purgación, impotencia, venéreo, sífilis, piel. Consula

ta, 10-2, 6-9, una peseta; especial, 5 ptas. Estudios, 2.

Desaparecen con insecticida en polvos El RAYO. Bote, 2 pesetas

## REGIMIENTO DE ARTILLERIA LIGERA

Necesitando adquirir este Cuerpo las prendas que se detallan, se abre concurso por el término de veinte días, a partir de la publicación de este anuncio, debiendo los licitadores sujetarse en todo a las condiciones exigidas en las instrucciones que se citan en la orden circular del 27 de Marzo último. (D. O. número 73).

Los modelos en paquetes precintados y las propo-siciones en doble sobre cerrado, se dirigirán al senor comandante mayor del expresado regimiento. El importe de este anuncio será satisfecho por la casa que se asigne la adquisición.

PRENDAS QUE SE CITAN 1.500 pantalones algodón kaki, 500 guerreras de algodón kaki, 600 camisas, 600 calzoncillos, 500 gorros de cuartel, 1.600 cuellos, 1.600 pañuelos, 300 ceñido-

res cuero, 400 tenedores, 400 cucharas, 400 toallas y 400 chalecos de abrigo. Vicálvaro, 1 de Julio de 1931.-El comandante mayor V.º B.º: El teniente coronel primer jefe.

## Anisete Venus

LICOR BENEBETTO

Exquisitose productos fabricados por la Casa Fuster Molinas, de Santa Margarita (Mallorca)

Representantes, Bodegas de LOS CEAS ALBERTO AGUILERA, 29. TELEFONO 11.336 DE VENTA EN ULTRAMARINOS Y BARES

Conoce usted la nueva

y más económica.

a loción Ron para el ca-

Cramola, 57 discos. Al-

U berto Aguilera, 62,

Merribo. Vendo buenos

materiales. Peligros, 3

Tas camas de acero,

li imitación madera, son

más elegantes, más fuer-

tes y más baratas que

ninguna. Valverde, 8,

Pábrica camas doradas,

baratísimas. Valverde,

Namas, del fabricante al

Uconsumidor. Inmenso

surtido. Fábrica La Hi-

giénica, Bravo Muri -

labradores modestos. -

Si os interesa maqui-

naria agrícola, consultar

Dersianas, enorme liqui-

cia, 61. Entre Chamberí

beria. La mejor lejía.

Anisete Venus. Licor Be-

nedette. Exquisitos pro-

ductos de la Casa Fuster

Molinas, de Santa Mar-

garita (Mallorca). - De

venta en ultramarinos y

mohrill?... Insupera-

ble para pisos, muebles,

maderas de arte, etcéte-

ra. Véndese patente fa-

fualquier producto que

U aquí se anuncie, ten-

bares.

W. Foley. Arrieta, 12.

precios. Cesionarios de

1. Bravo Murillo, 112.

principal.

rinconada.

### ALMONEDAS

olchones, 12 pesetas; Densionista alquila a ca matrimonio, 35; lana, ballero hermoso gabi 50; matrimonio, 110; ca- nete con alcoba, exte mas, 15 pesetas; matri- rior, amueblado, soi, sin monio, 60; sillas, 5 pese- o señorita pensionista so tas; lavabos, 15; mesa co- la, habitación exterior, medor, 18; de noche, 15; lamueblada, sol, derecho buró americano, 110 pese- cocina, económico. Juan tas; aparadores, 60; trin- de Austria, 18, segundo cheros, 70; armarios, 70; derecha (Chamberí). De dos euerpos, 110; despa- tres a seis tarde. chos, 225; alcobas, 350; comedores, 275; hamacas, | Alquilo cuarto, trece ha-10. — Constantino Rodrí- A bitaciones espléndi-

U hierro, 60 pesetas; ma- agua. Serrano, 79. Telétrimonio, 100; despacho fono 55.459. español, 500; jacobino, 800; con lunas, 500; esti- para encontrar piso rálo español, chipendal y | pidamente infórmese pianola. Estrella, 10. Ma- Seip. Preciados, 1. tesanz, diez pasos Ancha.

lo por quince días. — taieza, 17. Comedores con lunas y |--bronces, 400; jacobino ro- /uartos rebajados, 50 pedoradas, precios baratí- setas. Paloma, 10. simos. Muchos más artículos, algunos con Casa nueva, 13, 23 du-50 0/0 pérdida. Luchana, V ros, baño. Maudes, 9.

33. Trafalgar, 4. Canga! Armario haya U de 40 duros, calefacseladas, con bronces, 140 ascensor, gas, escalera pesetas. Inmenso surtido mármol, entarimados Meen camas doradas y ni- lix, lavaderos, terraza. queladas desde 110. - General Arrando, 16. Santa Engracia, 65.

Ulujo, 450 pesetas. Ar- del Oso, 11, completa- Afrécese hombre alguna

Almoneda urgente. Camas, armarios, col- por una cantidad muy cuarto, número 24. chones lana, ropas y de- modesta LA LIBER- Se ofrece matrimonio sin más muebles y enseres TAD le proporciona la hijos para portería. de la gran pensión Uru- ocasión de conseguir lo guay. Puerta del Sol, 9, que pretende. segundo.

rgente. Comedor, alco-U ba jacobino, armarios, lámparas, camas bronces, despacho, pianola. Núñez Balboa, 16.

Nomedor, despacho, al-Coba estilo jacobino, ca, reglamento, 50 pesecomedor español, come- tas. Escuela de Automodor caoba, armarios, ro- vilistas. Alfonso XII, 56. peros y luna, ocasión verdad. Luna, 30.

Armarios, 30 pesetas; si-A llas, 5; mesillas, 18. Tudescos, 7.

Compro toda clase de bien. Teléfono 15.227.

Muchos muebles de oca-W sión baratísimos en Tudescos, 3.

Nama hierro, colchón, al-U mohada, 50. Luna, 13. Silva, 49.

Comedor moderno, bar-U nizado, lunas, completo, 500. Luna, 13. Sil va, 49.

Alcobas, comedores, tre-A sillos, sillerías, precios Gonzalo Córdoba, 1. Te- conducción automóviles. económicos. Luna, 13. — léfono 41.194. Silva, 49.

Por ser fabricación pro-pia vendemos a estos precios Lupa 13 Sil. les. Santodomingo. Par-precios Lupa 13 Sil. les. Santodomingo. Par-les. Santodomingo. Par-les. Santodomingo. Par-pañía La Prosperidad Consulta Pardison 10 Tres-siete.

Dara mayor facilidad Camionetas varias mardel público, tenemos cas, precios sin com-establecidos quioscos, petencia. Santa Engra- Licenciados Ejército. — Solicitamos productores Huertas, 29, principal. donde se admiten estos | cia, 68.

anuncios: glorieta de -Ruiz Jiménez (Cuatro A LIBERTAD se lee

## LOUILERES

iquidación verdad, só- Avalperal. Razón: Hor-Alquilase hotel en Na-

pero, 675; despachos Re- U setas; termosifón, dunacimiento, 600; camas cha, gas; tienda, 100 pe-

Casa para estrenar, des- la cualquier destino, sin

Comedor completo gran Alquílase acreditadísi- 27, entresuelo derecha.

Inseñanza conducción lautomóviles, mecáni-

Neumáticos ocasión. Cubiertas desde 30 pesetas; cámaras desde 7. -Malasaña, 24.

Academia Americana Au-A tomovilistas. Conduc-U muebles, pagando ción, mecánica, reglamento, 50 pesetas. Gene Tumistas. Se precisan ral Pardiñas, 93.

> Carnet, conducción, me- ocho. U cánica taller, regla-Marqués Zafra, 6.

(lojinetes bolas, rodillos cónicos y flexibles, l'olocaciones rapidisimas l'alta chico sepa taberpuestos. Campoamor, 10. después. Montera, 10.

l'Itodas medidas, ba- ma vida resuelto ductivos muy fáciles ratisimos! «Feristone».- aprendiendo casi gratis

Compra, vende, cambia

Caminos), plaza de Pon- Li por todas las clases Rapidísimas colocacio. Castre. Ayudantas. Latejos, Alcalá (frente a sociales, y, por tanto, la nes, portería, chofers, D vapiés, 34, entresuelo. Ex profesora Materni-Apolo) y Alcalá (frente propaganda que de cual pagando después. Desti-al Banco Español del quier producto en ella se nos públicos. Avenida vadas. Plaza Lavapiés, 4. Médico venéreo, sífilis. nuestro periódico por las Consulta económica. firmas que en él colabo Matilla, sastre, admite Apolo) y Alcalá (frente propaganda que de cual- pagando después. Desti-

rata. Esperanza Carrascosa, 4 (Tetuán).

# guez, 36, tercer trozo das, baño. Leganitos, 17. Demandas Camas doradas sommier Garaje alquilase para y Ofertas

DEMANDAS

Pacilítase rápidamente personal todos empleos y servicio domés tico. Preciados, 1. Seip.

Matrimonio sin hijos, dos lunas grandes bi- ción central, baño, bidet, de Jaca, 11 (Pueblo Nuevo). José Pulido.

mario haya barnizado, mente reformada. Diri- V edad, práctico comerbronces, luna grande, girse Sr. Reyes. Conde cio, toda garantía, cargo biselada, 90. Santa En- Romanones, 12. Tres a subalterno confianza. Sin pretensiones. López Jiménez, Narváez, 72, piso

Afrécese doncella poca U familia o señorlta sola, salir veraneo. Daré informes. Teléfono 58.287.

### OFERTAS

oficiales de fuera.

mento, 100 pesetas. Paseo l'olocaciones empleos di de grandes descuentos a

pistones, válvulas, re- U todas clases pagando I na. Plaza San Isidro,

ticular de Vallehermo ca, reglamento, 50 pese pañía La Prosperidad Consulta. Pardiñas, 16. tas. Escuela de Automo-vilistas. Alfonso XII, 56. Familiar. Chacón, 4, Ha-bana (Cuba).

excelente renta. Consorcio. Carretas, 23. Te-

redes, 48.

pretensiones. Mártires

Afrécese para portero, U ordenanza o conserje o cosa análoga. Madrazo,

Camino Alto de San Isidro, 14, tercero, letra B.

Afrécese inspector pro-U ductor organizador, especializado seguros incendios provincias. Canarias, 29, primero F.

Ce ofrece médico substi-J tuto pueblos., Dirigirse: Sr. Montero. Blasco

Hortaleza, 19. De siete a París-Artistique, aparta- Necesítase cajera-prácti- CONSULTAS

versos pagando des profesionales, dando fapués. Seriedad. Arenal, 8 cilidades pago.

Neumáticos o casión! Trabajadores!! Proble-

Escueia Automovilistas. ro, trabajando una hora vadas, económicas. — truación, etc. Consulta Arenal, 27. Ocupación agradable. Re-

D tas. Galileo, 57,

facilitales rápidamente mero 11, portería. Vendemos varias casas, Seip. Preciados, 1.

guros muy prácticos. Moratín, 21. Presentarse once a una U mes, se vende muy ba- ver, 8, principal A. l'icenciados Ejército. - J. Vidal, en Bozovia (So-

Plazas auxiliares ad- ria). ministración, ministerios Fomento y Justicia. — Falta aprendiza modis- COMPRAS ta. Ballesta, 34. públicos. Informes Seip. Preciados, 1.

Pepe Rubio. Puerta del Pi Maragll, 9. Destinos son de verdadera efica-Sol, 3, primero derecha. públicos.

Palta ayudanta modista. Alcántara, 31, entre-

Tanguistas. - Necesito suelo izquierda. continuamente muchísimas para importantes Colocaciones rápidamencabarets. Grandes suel- U te, cobramos después. Intre un número de lecdos. Siempre aquí los Empleos diversos, cho- la tores tan considerable Planquita. Piensa como mejores contratos. Agen- fers, porterías, mozos, como el nuestro, los cia Artística Legalizada. amas gobierno. Hispania. anuncios de esta sección

Zapatero. Falta aprendiz Modista. Faltan aprendi- para los anuncios de esta medio de esta sección, de de la La Libertado es el perendizado. Mesón Pa- la compara los anuncios de esta sección, ta sección dirigirse a La Libertado es el perendizado. segundo derecha.

embarazadas. — Glorieta San Bernardo, 3.

Tapateros. Faltan ayu-Mecesitanse agentes se- La dantes composturas. - Listos anuncios son muy y cinco a siete en Peñal- Ce desea criada soltera ha representado entre D para fuera, servir ca- nuestros lectores un núballero solo, de carrera. cleo muy importonte.

Valverce, 8. Cortés.

nueve; obreros, 1 peseta. Fuencarral, 73. Santa

Bárbara, 2. leídos por el público Il obrero, el modesto

Compro cobre, tornillo, U palastro. — Ramón la Cruz, 27.

# Empleos de todas clases Falta chico para vender Partos. Rogelia Santos. Especialista venéreo, sí- ESPECIFICOS y servicio doméstico helados. Quiñones, nú- Hospedaje autorizado filis. Once una, cuatro

femenino, que siempre no puede satisfacer una ne íntima, 2 pesetas cantidad crecida por una cajita. consulta médica, se orientan por este con-sultorio económico nuestro que, si usted utiliza

## CORRES-PONDENCIA

le proporcionará una

gran clientela.

D yo! Bien ... Tuyo siem

I as noticias llegarán a la persona interesada por riódico más difundido.

Meuralgias, jaquecas desaparecen con los se-

constituyente Fong u é. Ve nta Centros específicos.

intestino. Farmacias. Dromo ferro hemostil, el D mejor antineurasténico, fortificante del sistema nervioso y reconstino poderla atender. Totuyente de las células

sivo y muy agradable

al paladar. No irrita el

empobrecidas. Qudor, dureza callos, I tac., pies, polvos Levis. Buenas droguerías.

Colar vendo en Valleher-D moso, barato. Carranza, 4, muebles.

Wendo casita 9.500. Avenida García Hernández, 27 (Puente Valle-

Familia honorable admite uno o dos hués- fuentos galantes Rampedes, únicos, en sitio próximo Gran Vía, eco- tos, salvajemente alegres, nómico. Escribid: apar- 3,50 reembolso. Apartado Iglesia.

des, baño, ascensor, sitio generador Universal, vol- infectándola y perfumáninmejorable. - Alberto veréis a tener pelo. Dro- dola. Ultramarinos. Aguilera, 5, segundo bis guerías y perfumerías de

Tanto para ofrecer alo- U. M. O., prodigiosa jamiento, como para II. creación de laboratoutilizar esta sección, en cio muy económico le proporcionará lo que de-

Praduación vista gratis,

# PERDIDAS

Dérdida perra galga, canela, alrededores plaza Mayor. Gratificarán: plaza Santa Cruz, 7,

Il mejor resultado para estos anuncios, se obtendrá cuanto mayor sea la circulación del periódico donde aparezcan. LA LIBERTAD con su enorme difusión, es el Inseñanza taquigrafía, que más le conviene.

## TRASPASOS

U marca de azul para la ropa Willy? Es la mejor y más económica. Igentísimo traspaso U tienda, dos huecos, ba-Conoce usted la nueva rata, sitio inmejorable. U marca de azul para la Razón: Pez, 1, tienda. ropa Willy? Es la mejor

Traspaso por enfermedad horno acreditado de fabricación galletas. bello no tiene rival. Teléfono 43.648.

Traspaso cacharrería con vivienda barata. Cris-Durgante Mabú inofen- tóbal Bordíu, 46.

Traspaso zapatería mu-

cha herramienta, 900 pesetas. Segovia, 39. Se traspasa taberna con vivienda, barata, por

Traspaso cuatro despachos de leche. Jacometrezo, 84, comestibles

ledo, 125 duplicado.

# VARIOS

Istos anuncios admiten I se en Preciados, 1. -

Mertificados Penales U últimas voluntades en veinticuatro horas. Redacción instancias y presentación oposiciones demás. Preciados, 1. -

U sell. Fuertes, correc- L dación. Santa Engra-5.008, Madrid.

importancia.

una verdadera revolución en fábricas y talleres. -Agente mecánico insupe- Habéis usado el Poli-crorable. Usines, laboratoires: Seine-et-Oise (Fran-

Conservas y salazones de bricación. Pedidlo en topescados, anchoas, et- dos los países del mundo. cétera, marca Garaya. Pídanse en ultramarinos.

Delojes y cronómetros drá fácilmente salida, Noncsu», económicos porque nuestro periódico y de duración garanti llega a todas las clases

ESTOS ANUNCIOS SE ADMITEN EN TODAS LAS AGENCIAS DE PUBLI CIDAD: EN NUESTRAS OFICINAS. DE NUEVE DE LA MANANA EN ADELANTE; EN LOS

DE RUIZ JIMENEZ (Cuatro Caminos). Y EN LOS DE VENTA DE PE-RIODICOS DE LA CALLE DE ALCA-LA (frente a Apolo), ALCALA (frente al Banco Español del Rio de la Plata) Y CASA ATIENZA, AVENIDA AL-FONSO XIII, 9 (Puente de Vallecas)

# BANCA MARCH

JUAN MARCH ORDINAS

CASA CENTRAL: PALMA DE MALLORCA

San Miguel, 17, y Cofradía, 2

Sucursales on FELANITX, INCA. LLUCHMAYOR Y MANAGOR Entidad personal de la que es único propietario su titular DON JUAN MARCH ORDINAS

OPERACIONES A QUE SE DEDICA Cuentas corrientes con interés en pesetas y monedas extranjeras. Préstamos créditos con garantía. Cobro y descuento de letras, cupones y títulos amortizados. Giros y cartas de crédito. Compraventa de valores en España y el Extranjero. Compraventa de toda clase de monedas y billetes extranjeros. Depósito de valores. Seguros de cambio. Aceptaciones y domiciliaciones.

Suscripciones a empréstitos, y, en general, a toda clase de operaciones de BANCA, BOLSA Y CAMBIO La Banca March presta preferente atención a la compra de terrenos para subdividirlos en parcelas y efectuar la venta de éstas, a plazos, hasta diez

años, y al interés corriente. Cuenta con corresponsales en todas las plazas de Baleares, y sostieme relaciones directas de corresponsalía con los principales Bancos y banqueros

de España y del Extranjero.

nes fotográficas y conce- se apartado 12.184.

21 (Puente Vallecas).

las mejores ampliacio- rencias, estado. Dirigir-

da. Hospedaje emba- cial, cinco. razadas. Josefina. Pez, 19

diaria desde su hogar. - Jorge Juan, 55.

Teléfono 70.603.

purgaciones, impoten za Santa Cruz, 4, tardes. cia, matriz. Doctor Cortezo, 4, primero izquier- Clínica laboratorio denda (entre Atocha-Progre- U tal Viedma, Progreso, so). Once dos, cuatro 17. Teléfono 96.252. Dartos. Consulta reserva- diez, dos pesetas; espe-

Vías urinarias, piel, ve. ta. Teléfono 30,230. Partos. Profesora, conciones, debilidad nervio. sultas reservadas. — sa, sexual, impotencia, dio Coello, 59. espermatorrea, alivio rá-

Fuencarral, 89.

dos meses, por señori- -

Infermos sífilis, venéreo, Dentista, plaza Progre-so, 16, mañanas. Pla-

Matriz, reconocimientos para ganar mucho dine-ro, trabajando una hora Partos. Consultas reser- Membarazadas, mens- ENSENANZAS especial doctor Hernández. Duque de Alba, 16.

pido, curaciones perfec. sos anuncios de esta sec- mos. Consorcio. Carreformes Centro Gestor. - Austríaco. Avenida Da- Dartos. Luisa Veira, pro- tas. Clínica Duque de L ción son eficacísimos, tas, 23. Teléfono 19.610. fesora. Consulta. Pla- Alba, 16, Once-ula, cua pues llegan al público tro-nueve. Provincias co- que a usted le interesa: rrespondencia. rrespondencia.

a la juventud que estudia y se instruye, que lee SASTRES

HUESPEDES

tado 8.082. Alquilo preciosa alcoba, Calvos. | Gran invento! Devuelve su primitiva A casa todas comodida- U Usad el prodigioso re- blancura a la ropa des-

solicitarlo, debe usted rio que ha de producir la seguridad de que rá- industrial. Indispensable pidamente y por un pre-

## OPTICA OCULISTAS

U técnico especializado. San Bernardo, 2. Espoz y Mina, 5.

géneros. Farmacia, 3.

PLAZA DE PONTEJOS, GLORIETA